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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

КТО СЛОМАЕТСЯ 
ПЕРВЫМ

Ясно, что ничего не ясно, — эта фраза 
довольно точно отражает последние за-
явления о возможных сроках конфликта на 
Украине, прозвучавшие со стороны США. 
Байден говорит одно, Пентагон — совер-
шенно другое. Но есть в этих заявлениях и 
кое-что общее.

После саммита НАТО Джо Байден поле-
тел в Финляндию на переговоры. По итогам 
была дана пресс-конференция, и там-то и 
прозвучали довольно интересные слова. 

Президент США сказал, что не верит в 
возможность затяжного многолетнего кон-
фликта на Украине: «Я не думаю, что война 
продлится годы». Потому что, по его мнению, 
Россия вряд ли в состоянии продолжать 
спецоперацию так долго, и, кроме того, рос-
сийское руководство в какой-то момент мо-
жет решить, что продолжать спецоперацию 
невыгодно политически и экономически.

Впрочем, у них там плюрализм. И прак-
тически одновременно представитель раз-
ведывательного управления министерства 
обороны США Джон Киршхофер заявил на 
пресс-конференции в Вашингтоне, что «мы 
находимся в тупиковой ситуации». Посколь-
ку, по его данным, российское руководство 
уверено, что страна будет способна продол-
жать военные действия дольше, чем Запад 
будет оказывать Украине поддержку. Мало 
того, он еще и выразил пессимизм по поводу 
поставок оружия Украине.
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БИТКОИН 
ПОМОЖЕТ РОССИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир СЕЛЕЗНЁВ, 

к.т.н., старший преподаватель 
информационной безопасности, 

Финансовый университет

Корреспондент 
«МК» первой 
испытала на себе 
новый скафандр

НЕСИТЕ ВАШИ ДЕНЕЖКИ
Россиянам предлагают накопить 

на безбедную старость
С 1 января 2024 года в России 

заработает программа долго-
срочных сбережений граждан. 
Соответствующий законопроект 
буквально недавно был подписан 
президентом Путиным. Документ 
был создан совместными усилия-
ми Минфина и Центробанка. Он 
стал итогом многолетней работы 

по реформированию системы 
пенсионных накоплений россиян, 
начатой еще в 2016 году. Какие 
преимущества и недостатки есть 
у предложенной властями програм-
мы, станет ли она популярной у на-
ших граждан, разбирался «МК».
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В минувший четверг я одномомент-
но «похудела» в 6 раз! Такой эффект 
был достигнут за счет воздействия 
на меня лунной, уменьшенной силы 
тяжести. По «Луне» же мне довелось 

погулять на экспериментальной пло-
щадке научно-производственного 
предприятия «Звезда» в прототипе лун-
ного скафандра. Это была своеобраз-
ная открытая «премьера» защитного 

космического одеяния — корреспон-
денту «МК» выпала честь первой при-
мерить на себя лунные «доспехи». 

Читайте 3-ю стр.

Я ШАГАЮ ПО ЛУНЕ

Победительница Кубка чемпионов 
по бильярду-2023: «У меня есть верные 
помощники — мастерство и стойкость»

ДИАНА МИРОНОВА 
УДЕЛАЛА СЕМЕРЫХ 

МУЖИКОВ

ЧЕРТОВА ДЮЖИНА ЦАРЕУБИЙЦ
 «Предложил доколоть штыком оставшихся в живых»

Пожалуй, не найти в истории 
нашей страны другой столь же 
незаживающей, кровоточащей 
раны, как расстрел императора 
Николая II и его семьи, случив-
шийся ровно 105 лет тому назад. 
Более века эта трагедия остается 
без своего логического заверше-
ния. И хотя важнейшие новости 
сегодняшних дней заслоняют 
от нас события, связанные с той 
июльской ночью 1918-го, однако 
забыть их все равно не получит-
ся. Забыть их — недопустимо.

Читайте 5-ю стр.

Самая массированная атака за последнее время с 
применением роя дронов и безэкипажных катеров была 
предпринята ВСУ в ночь на 16 июля по Севастополю. 
Несмотря на все старания киевского режима, атака 
оказалась с нулевым результатом. 

Военный эксперт Юрий Кнутов в беседе с «МК» рас-
сказал о новой методике противника, а также об алго-
ритме действий наших военных, благодаря которым 
удар ВСУ был успешно отражен. 

Между тем после ночного вторжения ВСУ Россия 
нанесла ответный «воспитательный» удар по семи об-
ластям противника.

Читайте 2-ю стр.

Противник попытался напасть 
на Севастополь катерами и дронами
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Дом Ипатьева.

ГРАЖДАНАМ РАЗРЕШИЛИ ОБРАЩАТЬСЯ В СУД 
В ОБХОД РЕШЕНИЯ ПОЛИЦИИ

Суд не вправе отказы-
вать гражданину в рас-
смотрении его иска даже в 
том случае, если полиция 
признала его претензии к 
потенциальному ответ-
чику неправомерными. 
Такое решение вынес 
Конституционный суд, 
рассмотрев дело житель-
ницы Санкт-Петербурга, 
ранее искавшей справед-
ливости в правоохрани-
тельных органах и судах 
других инстанций.

История началась в 
феврале 2020 года, ког-
да жительница Север-
ной столицы обратилась 
в полицию с заявлени-
ем о том, что ее здоро-
вью был нанесен легкий 
вред (ее побила другая 
гражданка). Обращать-
ся пришлось не раз, но в 
полиции ей отказывали 
сначала ввиду отсутствия 
события преступления, а 
затем — за отсутствием 
в деянии состава пре-
ступления. Эти решения 

отменялись прокурором, 
который направлял мате-
риал для организации до-
полнительной проверки и 
устранения недостатков, 
препятствующих выне-
сению законного и обо-
снованного решения, но 
полицейские были непре-
клонны. Тогда женщина 
решила искать защиты 
в суде. К ее несчастью, 
к моменту подачи иска 
против побившей ее 
гражданки полиция вновь 
отказала в возбуждении 
уголовного дела. С уче-
том этого мировым судом 
уголовное дело и уголов-
ное преследование по ее 
делу были прекращены. 
С этим согласились и 
суды более высоких ин-
станций. Тогда женщина 
обратилась в Конститу-
ционный суд с жалобой, 
в которой просила про-
верить на соответствие 
Основному закону тех 
положений Уголовно-
процессуального кодекса 

(УПК), на основании ко-
торых ей отказывали в 
защите интересов. 

Разобравшись в деле, 
суд пришел к выводу, что 
статьи УПК не противо-
речат Конституции, но 
применяются не всегда 
правильно. Обвинения по 
отдельным статьям Уго-
ловного кодекса должны 
рассматриваться судом, 
даже несмотря на то, что 
правоохранительные ор-
ганы считают, что дело не 
заслуживает рассмотре-
ния. В частности, как и в 
случае петербурженки, 
когда речь идет о причи-
нении легкого вреда здо-
ровью, а также о клевете, 
о нанесении побоев. В 
этом случае истец может 
выступать в суде в каче-
стве общественного об-
винителя. Поэтому статьи 
УПК оставили в силе, но 
применять их суды будут 
только с учетом решения, 
принятого Конституцион-
ным судом.

НА БУКИНИСТОВ УСТРОИЛИ ОХОТУ 
ОТ ИМЕНИ ИГОРЯ ГУБЕРМАНА

В крайне неприятную си-
туацию попали книголю-
бы, решившие заработать 
на творчестве знаменито-
го поэта Игоря Губермана. 
Их пытаются засудить под 
предлогом защиты лите-
ратурных прав автора.

Как стало известно 
«МК», серию исков от име-
ни создателя знаменитых 
«гариков» подала некая 
организация, специали-
зирующаяся на авторском 
праве. Схема достаточно 
проста: агент выискива-
ет на торговых интернет-
площадках объявления о 
продаже книг Игоря 
Губермана, затем 
делает «кон-
трольную за-
купку», после 
чего направ-
ляет продав-
цу претензию 
о нарушении 
исключитель-
ных прав и тре-
бует компенса-
цию. Считая такую 
претензию ничтожной, а 
сумму (от 200 тыс. руб.) 
— завышенной, букинисты 
на нее не реагируют. Тог-
да организация подает на 
них в суд, требуя выплаты 
запрашиваемой суммы, 
а также судебных издер-
жек.

Сейчас в суды Москвы, 
Санкт-Петербурга, Мо-
сковской, Ульяновской, 
Томской и других областей 
страны подано несколь-
ко десятков таких исков. 
Одной из первых мише-
ней стал москвич Павел. 
Защитники прав авторов 
приобрели у него книгу 
«Гарики на каждый день» 
и обратились в суд. В чис-
ле документов, представ-
ленных клубом, — договор 
с Губерманом о передаче 
права организации вос-
требовать компенсацию 
за нарушение авторских 
прав, заверенная копия 
израильского паспорта по-
эта (он давно живет в Тель-
Авиве). В соответствии с 

договором 80% суммы, 
которую должен будет вы-
платить «нарушитель», до-
станется клубу, остальное 
— поэту. С Павла требуют 
200 тыс. руб., по 10 тыс. 
за каждую главу книги. В 
качестве аргумента обо-
снованности требований 
истцы прилагают статью 
Дмитрия Быкова (признан 
в РФ иноагентом), на осно-
вании которого делается 
вывод, что каждый «гарик» 
— самостоятельное лите-
ратурное произведение. 
Параллельно адвокаты 
клуба подали ходатай-

ство о рассмотрении 
дела в упрощен-

ном порядке. 
Это значит, что 
судья может 
принять ре-
шение только 
на основании 
предостав-

ленных истцом 
и ответчиком до-

кументов. И если 
суд сочтет, что истец 

прав, то букинисту просто 
придет извещение о том, 
что он должен 200 тысяч.

Павел в прошлом рабо-
тал в полиции и довольно 
быстро разобрался в си-
туации. В своей претен-
зии на иск он указал на все 
нестыковки в заявлении. 
Один из аргументов: бу-
кинисты торгуют книгами, 
которые они прежде сами 
купили. А после того, как 
книга единожды продана, 
авторское право на нее ав-
томатически прекраща-
ется. Параллельно Павел 
связался с теми, кому по-
добные иски были предъ-
явлены ранее. Все они по-
даны от имени Губермана, 
схема везде одна и та же. 
Знает ли о проделках клу-
ба сам автор «гариков», 
выяснить пока не удалось. 
Букинист попросил суд 
установить, пересекал ли 
поэт российскую границу 
в тот период, когда он, по 
версии его представите-
лей, подписал договор.

ИЗВЕСТНЫЙ РЫБАК НЕ ПЕРЕЖИЛ 
ВТОРОГО НАЕЗДА

Основатель известного 
рыболовно-спортивного 
клуба «Пахринский уль-
тралайт» Игорь Мазурин, 
который так и не успел 
оправиться после страш-
ного ДТП в январе 2019 
года, погиб под колесами 
автомобиля в подмосков-
ной деревне Чурилково До-
модедовского городского 
округа. Сбившая его лег-
ковушка скрылась с места 
аварии.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в суб-
боту около шести часов 
вечера. 41-летний муж-
чина, который имел пер-
вую группу инвалидности, 
отправился в магазин за 
продуктами. Ему нуж-
но было перейти дорогу. 
«Зебры» в этом месте нет, 

однако местные жители 
давно привыкли перехо-
дить дорогу именно там, 
поскольку для многих это 
был самый удобный путь. 
Мужчина вышел из магази-
на и направился к дому.

Рыбак не мог передви-
гаться быстро: после пред-
ыдущей аварии он ходил с 
большим трудом. Кроме 
того, у мужчины было очень 
плохое зрение. По словам 
очевидцев, машина, кото-
рая его сбила, мчалась на 
огромной скорости, и у не-
счастного не было шансов 
отпрыгнуть в сторону, что-
бы не попасть под колеса. А 
водитель даже не подумал 
притормозить перед пе-
шеходом. Не остановился 
он и после того, как наехал 
на человека. Стражи по-
рядка подозревают, что 
за рулем авто находился 
преступник, совершивший 
накануне кражу в одном из 
домодедовских СНТ. Сей-
час его активно ищут. По 
неофициальной информа-
ции, машину вскоре нашли 
брошенной, поиск водите-
ля продолжается.

ТАЙНАЯ ПОЕЗДКА ПОДРОСТКА НА ОТЦОВСКОМ 
«МЕРСЕДЕСЕ» ЗАКОНЧИЛАСЬ НА АВТОБУСНОЙ ОСТАНОВКЕ

Сын владельца сети ав-
томоек оказался замешан 
в громком ДТП в подмо-
сковном Новогорске (Хим-
кинский городской округ). 
15-летний подросток взял 
без спроса родительский 
«Мерседес» Е-класса и 
сбил четырех рабочих, 
ремонтировавших авто-
бусный павильон.

Как стало известно «МК», 
выпускник 10-го класса 
проживает с родителями-
предпринимателями в 
частном доме в Подмоско-
вье. В субботу, 15 июля, 
когда родственников не 
было дома, школьник взял 
ключи от машины и поехал 
кататься.

Авария произошла в 
16.20 возле остановки, 
которую в тот момент ре-
монтировали рабочие. 
Они огородили простран-
ство конусами и заливали 

асфальтовую площадку с 
бордюром. В этом месте 
дорога делает изгиб. Ког-
да юный водитель выхо-
дил из поворота, его авто 
занесло, и он въехал пря-
мо в остановку, где труди-
лись мужчины. При этом 
скорость машины была 
не слишком велика — 50 

км/ч. Возможно, будь во-
дитель опытнее, он сумел 
бы избежать наезда. 

Пострадавшие — уро-
женцы Армении в возрас-
те 25, 35, 45 и 46 лет. Все 
они получили травмы и 
были госпитализированы. 
Один из пострадавших на-
ходится в очень тяжелом 
состоянии.

Если выяснится, что 
родители позволяли под-
ростку брать машину, то 
они будут привлечены к 
административной ответ-
ственности. Если же ока-
жется, что тинейджер взял 
«Мерседес» без спроса, то 
помимо уголовного дела 
по факту ДТП будет воз-
буждено еще одно — по 
факту неправомерного за-
владения автомобилем. 
Впрочем, подростку в 
силу возраста «уголовка» в 
любом случае не грозит.

НОСУХА ПОМЕНЯЛА ТЕСНУЮ 
КАМЕРУ НА ПРОСТОРНЫЙ ВОЛЬЕР

В Московском зоопарке 
поселилась носуха, кото-
рую спасли от контрабан-
дистов. Пятилетний самец 
по кличке Снифф большую 
часть своей жизни провел 
в клетке размером метр на 
метр. Теперь он наконец 
оказался в комфортных 
условиях, под присмо-
тром специалистов. 

Как выяснил «МК», не-
которое время назад в 
зоопарк поступило обра-
щение от правоохрани-
тельных органов и после-
дующее постановление 
Росприроднадзора о не-
обходимости принять на 
содержание животных, 
изъятых у перекупщиков 
и контрабандистов. Все 
они жили в весьма стес-
ненных условиях. Среди 
спасенных зверей был 
самец носухи Снифф. 
Когда питомца передали 
в зоосад, он был истощен 
и сильно нервничал. К сча-
стью, серьезная ветери-
нарная помощь носухе не 
понадобилась. Но зооло-
гам пришлось уделить 
много внимания его шер-
сти. Так как Снифф жил в 

замкнутом пространстве, 
он не мог полноценно уха-
живать за собой. Поэто-
му его шерсть оказалась 
в плачевном состоянии: 
она очень свалялась. 

Сейчас зоологи помо-
гают Сниффу откормить-
ся и привыкнуть к новым 
условиям жизни. Еже-
дневно ему предлагает-
ся разнообразное меню: 
виноград, яблоки, бананы, 
морковь, кабачки, мясо, 
насекомые и др. В распо-
ряжении Сниффа целый 
павильон — там есть пни 
для ковыряния, мячики 
для игр, канаты, бревна и 
прочие развлечения. Пока 
что носуха живет в оди-
ночестве, но в будущем у 
нее, вероятно, появится 
компания. 

Специалисты зоопарка 
обращают внимание, что 
Снифф оказался у контра-
бандистов из-за любите-
лей держать носух дома. 
Но это не домашние жи-
вотные, они опасны для 
людей, требуют специфи-
ческих условий для жиз-
ни и профессионального 
ухода. 

МОСКВИЧЕЙ НЕПРИЯТНО 
УДИВИЛИ ЦЕНЫ НА СВЕКЛУ

Свекла стала самым 
подорожавшим в Москве 
овощем в июне. Цены 
на нее повысились на 
22,6%.

Как сообщили «МК» в 
Мосстате, в июне кар-
тофель вырос в цене 
на 18,4%, морковь — на 
12,9%, лимоны — на 20,8%, 
яблоки — на 4%, груши — 
на 2,5%. Также специали-
сты зафиксировали подо-
рожание охлажденных и 
мороженых кур (на 3,6%), 
сахара (на 2,6%), сосисек 
и сарделек (на 2,1%). В то 
же время цены на многие 
свежие овощи и фрукты 
снизились. Например, по-
мидоры стали дешевле на 
21,3%, белокочанная капу-
ста — на 19,5%, репчатый 
лук — на 15,3%. Кроме того, 

на 11,6% подешевели ба-
наны и на 5% — виноград. 
Стоимость минимального 
набора продуктов питания 
в Москве в июне составила 
7303 рубля. По сравнению 
с маем она увеличилась 
на 1,8%, а по сравнению 
с декабрем 2022 года — 
на 7%.

Среди непродоволь-
ственных товаров подо-
рожали детский крем — на 
4,2%, светодиоидные лам-
пы — на 3,6%, наручные 
часы — на 3%. Неожидан-
но выросли в цене спички 
— на 2,3%. При этом не-
которые электрические 
товары, наоборот, поде-
шевели. Так, электрочай-
ники стали стоить дешев-
ле на 2,9%, а стиральные 
машинки — на 1,8%. 

telegram:@mk_srochno
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КТО СЛОМАЕТСЯ 
ПЕРВЫМ
c 1-й стр.

Поскольку, по его данным, рос-
сийское руководство уверено, что 
страна будет способна продол-
жать военные действия дольше, 

чем Запад будет оказывать Украине поддержку. 
Мало того, он еще и выразил пессимизм по 
поводу поставок оружия Украине. Поскольку 
ни кассетные боеприпасы, ни ракеты Storm 
Shadow, ни установки HIMARS не дают нужного 
эффекта и не помогают украинским войскам 
продвинуться на поле боя. По его словам, ни 
один из видов оружия «к сожалению, не явля-
ется святым Граалем». Стоит напомнить, что 
ранее председатель Объединенного комитета 
начальников штабов генерал Марк Милли, 
наоборот, заявлял, что украинские силы «неу-
клонно продвигаются вперед». Однако при этом 
Милли все равно считает, что противостояние 
будет «очень долгим» и «очень кровавым».

Что же в этом общего? При разности оценок 
общая здесь идея о том, что надо ждать, когда 
русские «устанут» — экономически и полити-
чески — от конфликта.

Аналогичной позиции в отношении наших 
геополитических противников придерживается 
и Кремль. Достаточно вспомнить неустанно по-
вторяемое: СВО будет длиться до достижения 
целей России. При этом Владимир Путин, по 
словам Пескова, открыт к любым контактам, с 
тем чтобы добиваться выполнения целей Рос-
сии «иными средствами, чем специальная во-
енная операция». Но коллективный Запад пока 
не оставляет нам «иного выхода», кроме как 
вести боевые действия.

Казалось бы, закономерный в таком случае 
вопрос — «кто сломается первым» — на самом 
деле вовсе не вопрос. Потому что для России 
«сломаться» — означает перестать существо-
вать как государство, а для Запада это пусть и 
болезненная, но лишь потеря тотальной геге-
монии США. И многие страны уже понимают, 
что эта гегемония одного государства и ее 
обеспечение слишком дорого обходятся дру-
гим национальным государствам. Достаточно 
послушать широко разошедшееся в Сети вы-
ступление в бундестаге председателя партии 
«Альтернатива для Германии» Алисы Вайдель. 
Суть его сводится к тому, что обслуживание 
транснациональных интересов правящей 
верхушкой страны в результате уничтожает 
промышленность Германии и резко ухудшает 
жизнь коренного населения.

Так что вопрос должен звучать не «кто сло-
мается первым», а когда, наконец, произойдет 
слом гегемонии США в странах Старого Света 
и у других традиционных сателлитов Америки. 
Процесс осознания того, что чужие интересы 
слишком дорого обходятся собственным граж-
данам, уже, как видим, идет.

Дмитрий ПОПОВ.

ПРАВИЛЬНАЯ 
ОШИБКА 
БАЙДЕНА

На прошедшей неделе президент США 
Джо Байден опять оговорился. Но на этот раз 
очень удачно: «Россия должна прекратить 
атаки на Россию». Он ведь прав — в 90-е годы 
страну так «заминировали», что без победы 
на внутреннем фронте добиться чего-то су-
щественного, жизненно необходимого будет 
ой как не просто.

Существует одно серьезное противоре-
чие внутри нашего устройства, которое многое 
объясняет. Всегда политику определяет эконо-
мически господствующий класс. Но у нас — не 
так. У нас высшее, именно высшее, политиче-
ское руководство, пытающееся определять 
пути развития и жизненный уклад страны, 
смотрит внутрь России, а экономически го-
сподствующий класс — вовне, на Запад. Если, 
глядя на то, что происходит, как выполняются 
«решения партии и правительства», держать 
в уме это противоречие, то и удивляться не 
придется.

А ведь удивительно, казалось бы, Путин 
разоткровенничался и рассказал на неделе, 
как встречался в Кремле с Пригожиным и тремя 
десятками командиров ЧВК «Вагнер». Которые 
вроде как мятежники и которые, по словам 
опять же Путина, представляют несуществую-
щую структуру, — классические «ихтамнеты». 
Здесь уже большое поле для размышлений, но 
главная фраза, которая была сказана на этой 
встрече президентом: «Ну вот, вы в Кремле». В 
смысле: хотели поговорить — вот, пожалуйста. 
То есть президент был готов выслушать бойцов 
и решить проблемы, но обычным, конструктив-
ным путем до него информация по каким-то 
загадочным причинам не доходила? Разгадку 
смотри абзацем выше.

На неделе опять воскресла идея убиенно-
го Бориса Немцова «пересадить чиновников 
на «Волги». Теперь ее двигает спикер Госдумы 
Вячеслав Володин: «У нас есть «Москвич», у 
нас есть «Лада». По его словам, в нынешней 
ситуации «нам ни в коем случае нельзя кормить 
наших врагов», которые смогут направить эти 
деньги на поддержку Украины. А еще начали 
запрещать чиновникам использовать айфо-
ны в Минпромторге, «Ростехе» и Минцифры. 
Минпромторг пошел даже дальше: запретил 
сотрудникам использовать в рабочих целях 
планшеты на любых операционных системах 

кроме отечественной «Авроры» и предложил 
производителям смартфонов и планшетов 
разработать график внедрения ОС «Аврора» 
на своих устройствах и начать их продажу в 
потребительском сегменте.

Дело в том, что заложенная в 90-е мина 
«зачем нам производить свое, все на Западе 
купим» — она до сих пор тикает. Путин это 
признал на неделе: «Некоторые страны лю-
быми путями пытались в буквальном смысле 
подсадить нашу страну на зарубежные техно-
логические платформы и стандарты. И, надо 
признать, не без успеха». Это было понятно 
и раньше, поэтому начались разговоры об 
импортозамещении. Чем они в реальности 
обернулись? Много наимпортозамещали, а? 
Удивительно? Нет. И вы знаете почему.

Теперь выбран путь принуждения. По-
ездит чиновник или депутат на «Гранте», по-
пользуется отечественным смартфоном — гля-
дишь, и пойдет производство качественных, 
технологически сложных российских вещей 
в рост. Идею можно масштабировать: при-
креплять чиновников и депутатов к районным 
поликлиникам, обязать их жить в домах мас-
сового строительства, заставить отдать детей 
в обычные школы и детсады и так далее… 
Интересная жизнь начнется.

Еще на неделе было совершено убий-
ство экс-капитана подлодки «Краснодар» 
Станислава Ржицкого. Был задержан и со-
знался в убийстве по заданию украинских 
спецслужб каратист Сергей Денисенко. 
Довольно известный украинский деятель, 
спокойно проживавший в России. Впрочем, 
это классика работы спецслужб. А вот от по-
пытки покушения на Маргариту Симоньян 
и Ксению Собчак, предотвращенную ФСБ, 
украинцы тут же начали открещиваться. С 
чего бы это? А все очень просто. В отличие от 
Дугина, Прилепина, Татарского и Симоньян, 
и Собчак входят, пусть и с разных сторон, в 
Систему. А Система не прощает покушения 

на своих или на значимые для нее вещи типа 
Крымского моста. Украинские спецслужбы 
— не дураки. Они знают, что можно отно-
сительно безопасно для себя уничтожать, 
чтобы русским людям было больно, а что 
нельзя под страхом неминуемого ответного 
удара России. Буданов, «переборщивший» с 
терактом на мосту, не даст соврать.

Главным мировым событием на неде-
ле был саммит НАТО. Лучше всего его итог 
проиллюстрировала облетевшие все СМИ 
фотография: смеющаяся и обнимающая тол-
па западных лидеров в хороших и дорогих 
костюмах и стоящий чуть поодаль одино-
кий, забытый веселыми людьми Зеленский 
в потасканной зеленой одежде. Это фото с 
печальной физиономией президента Украины 
стало поводом для сарказма и многочислен-
ных комментариев. Самым точным и фило-
софским, на мой вкус, оказался такой: «Он 
просто услышал голоса Хусейна, бен Ладена и 
Каддафи, которых американцы тоже сначала 
поддерживали».

А на фронт начались поставки западных 
кассетных боеприпасов, поскольку обычные 
снаряды у Запада кончились, а новые еще не 
научились производить в нужных масштабах. 
Кассетные боеприпасы запрещены во всем 
мире. Не присоединились к конвенции о за-
прете только США, Украина и Россия. Путин 
заявил, что к поставке кассетных боеприпа-
сов из США на Украину надо относиться как к 
преступлению, поскольку США сами всегда 
так называли любой случай их применения. 
И пообещал зеркальный ответ, если Украина 
начнет их использовать: «Хочу сказать, что в 
России достаточный запас различного рода 
кассетных боеприпасов, различного рода».

Понятно, что без этого не обойдется. 
Но это печально: неразорвавшиеся суббое-
припасы из кассет еще долго представля-
ют опасность. Опять наша земля окажется 
заминирована.

Кличко и Усик заявили о своих 
президентских амбициях
Одиозный мэр Киева и бывший про-
фессиональный боксер Виталий 
Кличко заявил о том, что не против 
баллотироваться на пост президента 
Украины, если «это потребуется». При 
этом он тут же оговорился: обсуждать 
эту тему «пока что рано», а рассуждать 
о должности главы государства можно 
будет после завершения на Украине 
боевых действий. Между тем экспер-
ты считают, что Кличко на Украине до-
статочно известная медийная фигура 
и нужно отнестись к его амбициям со 
всей серьезностью. «МК» оценил пер-
спективы спортсмена в конкуренции с 
Зеленским. 

Президентские выборы на Украине еще 
не замаячили на горизонте, а предвыборная 
борьба уже началась. Вот и киевский городской 
глава озвучил свои планы в эфире одного из 
YouTube-каналов. «Если потребуются мои зна-
ния, моя энергия, опыт для того, чтобы сделать 
Украину европейской, я для этого отдам все. И 
отдаю все», — высказался боксер Кличко. На 
днях он даже обвинил президента Незалежной 
Владимира Зеленского в том, что он одобряет 
обыски у конкурентов за власть. 

«Заявление вполне логичное и понятное, 
если мы будем рассматривать его в контексте 
тех внутриполитических процессов, которые 
сейчас происходят на Украине, и в контексте 

процессов выстраивания жесткой и четкой 
авторитарной вертикали власти со стороны 
Зеленского и его окружения, — считает эксперт 
Финансового университета при Правительстве 
РФ Денис Денисов. — Дело в том, что если мы 
обратим внимание на противостояние, которое 
уже открыто наблюдается больше года между 
исполнительной властью, между президентом 
и его Офисом, и региональной властью, то мы 
увидим, что Кличко является одним из ключе-
вых представителей оппозиции Зеленскому. 
У администрации Зеленского однозначная 
задача, чтобы все уровни власти, в том числе и 
местные, несмотря на закон о самоуправлении 
и широкие полномочия этих органов, взять 
и встроить в свою вертикаль. В целом ряде 
крупных регионов и городов им это удалось, 
но в некоторых не удалось: Например, в Кие-
ве, где мэр как раз Кличко, или во Львове, где 
мэр — Андрей Садовой, ну и еще в нескольких 
городах. Подобные заявления Кличко — это 
попытка хоть как-то себя обезопасить от того, 

чтобы его не встроили в эту систему. 
— Кличко будет реальным кандидатом 

на выборах или техническим?
— До завершения военных действий 

99%, что выборов не будет. Об этом говорил 
и Зеленский, и разные украинские источни-
ки, это принципиальная позиция. А вот после 
окончания, конечно, будут назначены выборы 
всех уровней, и вот там Кличко представляет 
очень серьезную конкуренцию для Зеленско-
го наряду с такими фигурами, как Залужный 
или экс-президент Петр Порошенко. Кличко 
сможет стать одним из ключевых кандидатов. 
Рейтинги сейчас на Украине вообще стараются 
не мерить, но если меряют, то у таких фигур, 
как Зеленский, Залужный и Кличко, существу-
ет определенный паритет, поэтому сложно 
предугадать, как сложится ситуация, если во 
второй тур выйдут Зеленский и Кличко. Не-
гатива в адрес Зеленского достаточно много, 
а Кличко достаточно популярный мэр, медий-
ный и активный, он вполне может составить не 
виртуальную конкуренцию, как технический 
кандидат, а совершенно реальную. Мы знаем, 
что его поддерживает ряд политических сил и 
политиков в Германии и других странах Европы. 
Это вполне реальный кандидат на предстоящих 
выборах Украины.

— Получается, Владимиру Зеленскому 
сейчас нужно будет как то «убрать» Кличко 
или лишить его рейтинга?

— Это было бы идеальным сценарием для 
Зеленского: обнулить Кличко и других потенци-
альных претендентов на должность президента. 
Как я уже говорил, последние месяцы между 
Зеленским и Кличко идут жесткие противо-
стояния. Пока что Кличко удается сохранить 
свои позиции и должность, но при этом чем 
ближе будет горизонт возможных выборов, тем 

жестче по нему будут работать представители 
Офиса президента.

— За счет чего у Виталия Кличко есть 
варианты повысить свой рейтинг? Анти-
российская риторика?

— Это будет, скорее всего, не антирос-
сийская риторика. Этой риторики в украин-
ском информационном пространстве такое 
количество, что вряд ли она сможет зацепить 
подобными месседжами новых избирателей. 
Все идет к тому, что это будет очень жесткая 
критика Зеленского. Его и его команду есть 
за что критиковать, другое дело, что пока идет 
конфликт, многие стараются этого не делать, 
но как только замаячат президентские выборы, 
все ограничения будут сняты.

Одновременно с этим о готовности бал-
лотироваться на пост президента Украины 
высказался чемпион мира в тяжелом весе по 
четырем версиям Александр Усик. «Еще раз 
стану абсолютным чемпионом, а потом завяжу 
и пойду баллотироваться в президенты», — 
сказал он.

«Невзирая на то, что выборов может и не 
быть из-за военного положения, в последнее 
время появились самовыдвиженцы, как боксер 
Усик или Кличко, — рассказал «МК» украинский 
политолог Александр Дудчак. — Вероятно, чув-
ствуют, что могут заменить Зеленского, даже не 
привязываясь к выборам, а по каким-то другим 
причинам, когда у Запада будет в этом необ-
ходимость. Начался кастинг, пока что среди 
спортсменов, один из которых бывший, а другой 
действующий. В округе, видимо, никого особо 
популярного нет, а по Залужному непонятно. 
Это такое проявление ощущений возможности 
замены Зеленского на кого-нибудь, и эти кто-
нибудь сейчас начинают предлагать себя». 

Владимир МИХАЙЛОВ.

ВСУ «УМЫЛИСЬ» 
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В ночь на 16 июля враг попытался 
атаковать мыс Херсонес, Сева-
стопольскую бухту и Балаклаву. 
По сообщениям очевидцев, сна-

чала в небе над Черным морем появился еди-
ничный дрон, скорее всего выполнявший раз-
ведку боем. Затем пошла волна вражеских 
беспилотников. Активная работа по их уни-
чтожению началась примерно в 2 часа 40 минут. 
Вторая часть атаки пришлась на раннее утро: 
с 4 до 6 утра противник отправил к берегам 
Севастополя два безэкипажных катера полупо-
гружного типа.

Впрочем, попытка нападения хоть и вы-
глядела эффектной, но оказалась безрезуль-
татной. Два украинских беспилотника были 
уничтожены средствами ПВО над акваторией 
Черного моря на большом удалении от бере-
говой линии. Еще пять дронов — подавлены 
средствами РЭБ и потерпели крушение, также 
не достигнув целей. 

Безэкипажные катера удалось остано-
вить у плавучих заграждений безопасности 
— сетей, которые устанавливаются как раз для 
предотвращения прорыва вражеских катеров-
камикадзе к стоянкам кораблей Черноморского 
флота. Пока вражеские суда готовились к тому, 
чтобы прорваться через боновые заграждения, 
военнослужащие Российской армии уничтожи-
ли их с помощью штатного вооружения катеров 
охраны водного района.

По словам военного эксперта, директора 
Музея ПВО Юрия Кнутова, атаки врага с при-
менением беспилотных аппаратов усилились 
после саммита НАТО в Вильнюсе. Более того, 

подобные попытки будут предприниматься и 
в будущем.

— Дело в том, что на фронте у ВСУ нет 
достижений, гордиться противнику нечем, 

поэтому он попытался использовать беспи-
лотники против мирных объектов, которые на-
ходятся в Крыму и других частях России. Если 
помните, недавно была осуществлена попытка 
атаковать Курскую атомную электростанцию 
с помощью беспилотного летательного аппа-
рата, и вот сейчас мы наблюдали за атакой на 
Крым. В данном случае применялись как бес-
пилотники самолетного типа, так и морские. 
Часть вражеских аппаратов была сбита, часть 
нейтрализована с помощью системы РЭБ.

Военный эксперт также рассказал, что за-
пущенный первым дрон-разведчик мог спутать 
карты противника:

— Первый дрон был запущен специаль-
но, чтобы посмотреть нашу реакцию, как мы 
будем работать. Видимо, у врага сложилось 
впечатление, что наша система ПВО «дремлет», 
и поэтому была предпринята массированная 
атака, рассчитанная на то, чтобы прорвать ПВО. 
ВСУ применяли рой беспилотников как раз для 
этих целей. Но мы были готовы, и все дроны, 
входящие в этот рой, были нейтрализованы.

Эксперт также рассказал, каким образом 
российские военные своевременно обнару-
жили приближающиеся вражеские объекты, 
несмотря на темную южную ночь: 

— Контроль над воздухом и непосред-
ственно поверхностью моря осуществляется с 
помощью радиолокационных средств. Катера 
противника, которые приближались к нашим 
берегам, были зафиксированы и появились на 
экранах радаров, установленных на кораблях, 
осуществлявших круглосуточное береговое 
дежурство. Поэтому силы и средства Черно-
морского флота и войск ПВО в Крыму со своей 
задачей справились полностью.

Кроме того, Кнутов пояснил, чем именно 
наши силы отработали по катерам противника. 
Впечатляющее видео появилось вскоре после 
отражения атаки.

— По надводным катерам мы отработали 
трассирующими боеприпасами небольшо-
го калибра. На видео как раз можно наблю-
дать следы трассирующих снарядов, которые 
применяют для того, чтобы было видно, куда 
стреляешь.

Между тем ракетные удары, которые ВКС 
России начали наносить вечером 15 июля, и 
продолжили после ночной атаки ВСУ, оказа-
лись куда более успешными. Так, в результате 
ракетного удара по Запорожью предположи-
тельно были уничтожены резервы противника 
для наступления. А в Кривом Роге, похоже, 
были атакованы место постоянной дислокации, 
учебный полигон и склады с боеприпасами 
17-й отдельной танковой бригады ВСУ. Эта 
бригада участвовала в самых кровавых боях 
на Украине. Еще недавно этими военными ки-
евский режим пытался (правда, безуспешно) 
заткнуть дыру между Артемовском (Бахмутом) 
и Соледаром. 

Дарья ФЕДОТОВА.
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БОКСЕРЫ ПРОТИВ АКТЕРА

Безэкипажный катер ВСУ.

По украинским катерам отработали 
трассирующими боеприпасами.

AP

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

У берегов Тайваня дайверы нашли глубоко-
водную «рыбу Судного дня»: сельдяной ко-

роль, он же ремень-рыба (или рыба-весло), считается 
предвестником землетрясений, цунами и прочих несча-
стий. Рыба неподвижно «стояла» на дне, в боках у нее зия-
ли черные дыры от укусов акулы. В России такую рыбу 
впервые увидели в 2019 году в Приморье — через несколь-
ко месяцев грянула пандемия коронавируса. А ситуация 
между Китаем и Тайванем сейчас весьма напряженная.

В Шотландии у поместья Гвисекан собрались сотни золотистых ретриверов. 
Такой праздник проводится каждый год, и посвящен он годовщине этой по-

роды. В этом году исполнилось 155 лет, как на свет именно в этом поместье появились 
первые в мире щенки золотистых ретриверов.

КАДР

ФОТОФАКТ

Об этом свидетельствуют 
данные опроса сервиса 
«Работа.ру». Самые «вы-
сокие» мечты — у жителей 
Тюменской области: они 
хотели бы получать 221 
тысячу. В Москве и области 
мечтают о 193 тысячах, а в 

Башкирии — о 170. Самые 
низкие зарплаты мечты — в 
Новосибирской, Самарской 
и Воронежской областях: 
136, 134 и 133 тысячи 
рублей в месяц соответ-
ственно. Заметим, что по 
итогам I квартала 2023 года 

средняя зарплата в России 
составила 53 096 рублей. А 
вот медианная зарплата (то 
есть та, больше и меньше 
которой получает полови-
на работающих граждан) 
составляет около 40 тысяч 
рублей.

— с такой суммы у большинства 
россиян начинается зарплата мечты.133 ТЫС. РУБ.

Владимир Путин, Президент России:

«Если им завтра скажут: «Мы решили всех вас повесить», 
то они, потупив взгляд и удивляясь своей дерзости, зададут 
только один вопрос: можно ли это сделать на веревках 
национального производства?»

Так Путин высказался о полной несамостоятельности европейских 
лидеров. «Мне кажется, что чего им ни скажут из-за океана, они все делают», — 
заявил он. А по поводу «веревок национального производства» для повешения 

язвительно добавил: «Но и здесь у них облом, извините, и здесь, мне кажется, они потерпят 
фиаско. Потому что американцы вряд ли откажутся от такого крупного заказа для своей 
текстильной промышленности».

ЦИТАТА

КОНФЛИКТ

ИЗ ОДЕССЫ ВЫШЛО ПОСЛЕДНЕЕ СУДНО В РАМКАХ ЗЕРНОВОЙ СДЕЛКИ
Утром 16 июля из порта 
Одессы вышло последнее 
судно в рамках зерновой 
сделки, об этом сооб-
щило агентство Reuters. 
Действие сделки должно за-
кончиться 17 июля. Турецкий 
балкер TQ Samsun должен 
доставить в Нидерланды 
15 тысяч 300 тонн рапса и 
23,5 тысяч тонн кукурузы. 
Это судно стало последним, 
получившим 28 июня раз-
решение от Совместного 
координационного центра 
на проход через Босфор 
в Одессу. Россия с тех 
пор не давала согласия на 
регистрацию новых судов, 
которые могли бы вывозить 

украинское зерно. Россия 
пока не подтвердила, будет 
ли продлено соглашение, 
по которому зерно экспор-
тируется на мировые рынки 

через черноморские порты. 
Ранее Президент России 
Владимир Путин заявил, что 
условия для продления зер-
новой сделки не выполнены.

ЦИФРА

ШОК

АВТОМОБИЛИСТЫ ПОГИБЛИ В ЗАТОПЛЕННОМ ТУННЕЛЕ
Жуткое происшествие из-
за наводнения случилось 
в Южной Корее. Туннель в 
Осоне, что недалеко от го-
рода Чхонджу в центральной 
провинции Северный Чхунч-
хон, был быстро затоплен 
после того, как близлежащая 
река вышла из берегов, во-
дители и пассажиры не успе-
ли выбраться. В ловушке в 
туннеле длиной 685 метров 
оказались 15 автомобилей, 
сколько всего там находится 
людей — неизвестно. На 
данный момент по меньшей 
мере 33 человека числятся 
погибшими, 10 — пропав-
шими без вести. К воскресе-
нью удалось спасти девять 
человек.

ИХ НРАВЫ

ПСИХИЧЕСКИ БОЛЬНЫМ РАЗРЕШИЛИ ЭВТАНАЗИЮ
Эвтаназию на основании 
психических заболеваний 
разрешили проводить в 
Канаде. Теперь пациен-
ты могут выбрать смерть 
медицинским способом на 
основании психического 
заболевания: депрессия, 
ПТСР, биполярное расстрой-
ство, шизофрения и другие. 

Медики не поддерживают та-
кое решение. Ведь опреде-
лить, излечимо психическое 
заболевание или нет, бывает 
трудно. Поэтому и прове-
сти грань между патологи-
ческим самоубийством и 
рациональным желанием 
умереть очень сложно. Стоит 
отметить, что в Канаде в 90-х 

БОГЕМА

Джейн Биркин умерла 
на 77-м году жизни. 
Англо-французская звез-
да начала свою карьеру 
актрисы в Лондоне в 
60-е годы, в частности, 
снявшись в картине 
«Фотоувеличение» у Ми-
келанджело Антониони. 
В конце 1960-х она была 
признана иконой стиля. 
Особую известность Бир-
кин принесли отношения 
со скандальным певцом 
и автором песен Сержем 
Генсбуром. Джейн дала 
свое имя сумочке Hermеs 
Birkin — самой известной 
и жутко дорогой (от 10 
тысяч до 500 тысяч дол-
ларов) женской сумочке 
в мире.

годах завершился процесс 
закрытия государственных 
психиатрических больниц. 
Власти посчитали, что 
психические заболевания 
можно будет лечить «на ме-
стах», с помощью коротких 
визитов пациентов в боль-
ницу и курсов психотропных 
препаратов. Сейчас, по всей 
видимости, курс решили со-
кратить до эвтаназии.

БОГБОГБОГЕМАЕМАЕМА

УМЕРЛА ДЖЕЙН 
БИРКИН
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Виталий Кличко.

Зеленский на саммите НАТО 
выглядел потерянным.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА



Я ШАГАЮ ПО ЛУНЕ
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Как мы уже сообщали, прототип 
российского лунного скафан-
дра, изготовленный мастерами 
из «Звезды», был испытан в 

июне в Центре подготовки космонавтов им. 
Ю.А.Гагарина. В основу снаряжения, в кото-
ром в 2030-х годах наши космонавты будут 
обживать Луну, легли конструкционные идеи 
советского лунного скафандра «Кречет» и 
скафандра для орбитальной работы «Орлан». 
В итоге получился новый, современный ска-
фандр, отвечающий, по мнению создателей, 
основным требованиям для работы в усло-
виях естественного спутника Земли. 

Скафандр этот уже опробовали в дей-
ствии несколько членов отряда космонавтов 
«Роскосмоса», отметив большую его «под-
вижность» во время работы.

В отличие от «Орлана-МКС», в котором 
сейчас работают во время внекорабельной 
деятельности российские космонавты, их 
лунный собрат имеет выше располагаю-
щуюся «дверцу» для входа, более короткую 
«кирасу» для защиты груди и спины. Впервые 
появились подвижные «руки и ноги», осна-
щенные шарнирами для сгибания коленей 
и голеностопов при хождении.

Какой журналист откажется примерить 
по всем правилам космический скафандр, 
причем новую его модификацию, предназна-
ченную для Луны! Прежде всего я облачилась 
в хлопчатобумажный комбинезон, носки и 
белые перчатки. Поверх этого надела специ-
альный сетчатый костюм водяного охлаж-
дения, весь пронизанный пластиковыми 
трубками с охлаждающей жидкостью (точно 
в такие облачаются перед внекорабельной 
деятельностью все космонавты). Затем на-
стал черед «заходить» в сам скафандр.

Поскольку до меня в нем работали люди 
более высокие, я, честно говоря, немного 
утонула в его глубинах.

«Ноги будем укорачивать?», «Убери 
подшипники из-под мышек!» — слышала 
я голоса сотрудников «Звезды», которые 
подгоняли под меня свое эксперименталь-
ное изделие. После того как в скафандре 
подняли давление и у меня, как в самоле-
те, заложило уши, мои помощники все еще 
решали вслух, будут меня подвешивать или 
нет, — это для того, чтобы сымитировать 
ту самую пониженную лунную гравитацию, 
равную 1/6 земной. Решили подвешивать. 
Огромный кран, рассчитанный на 10 тонн 
(я точно вешу меньше), немного припод-
нял меня со скафандром, так что ноги мои 
очень легко касались поверхности. А когда 
я попыталась ими воспользоваться, чтобы 
выполнить первую команду — пройти вперед 
10 первых шагов «по Луне», — они вдруг 
отказались меня слушаться. Силы тяжести 
им, видите ли, не хватило для полноценного 
шага! Если бы в этот момент я оказалась на 
ветру, меня унесло бы как листок. К счастью, 
в павильоне не было ветра...

Немного помучившись, я вняла советам 
главного конструктора Сергея Позднякова 
и начала передвигаться вперед, немного 
подпрыгивая. Дело пошло. «Ну вылитый 
Олдрин, только флага в руках не хватает!», 
«Аполлон-13!» — неслись мне вслед шуточки 
сотрудников. А когда я не с первой попытки, 
но все же запрыгнула на ступеньку лестницы, 
имитирующей лестницу прилунившегося 
корабля, это было воспринято как настоящая 
победа — я сорвала аплодисменты.

В общем, испытать себя в необычном 
состоянии было весело и познавательно: 

все-таки человек может приспособиться 
почти к любым условиям существования! 

Когда же я освободилась от скафандра, 
то поинтересовалась у Сергея Сергеевича, 
есть ли серьезные отличия нашего лунного 
скафандра от американского.

— Концептуально они похожи, как по-
хожи друг на друга, к примеру, все совре-
менные автомобили, — говорит Поздня-
ков. — Кислород космонавту нужен? Нужен! 
Углекислоту наружу выводить нужно? Нужно! 
Костюмы водяного охлаждения (КВО) у них 
тоже как у нас. Долго они не признавали 
нашу схему входа в скафандр через «двер-
цу», используя скафандры из двух полови-
нок: верхней и нижней. Но новые опять же 
проектируют, как и мы, с входом в единый 
скафандр. Единственное, пожалуй, отличие, 
которое осталось, — это система теплооб-
мена. У американцев она многоконтурная, 
хитрая (мы видели ее в публикациях). Они 
пошли в этом плане по сложному пути, и, 
скорее всего, из-за прошлогоднего сбоя 
в теплообменнике их лунная программа и 
притормозила. Будут ли они его переделы-
вать — посмотрим. 

— А у китайцев, которые в 2030 году 
тоже собираются на Луну, как обстоят дела 
со скафандрами? — спрашиваю я. 

— У них все хорошо: их скафандры очень 
напоминают наши «Сокол», «Орлан»...

По сути, в будущем скафандры будут 
представлять собой миниатюрные космиче-
ские корабли со встроенной системой авто-
матического терморегулирования, большим 
дисплеем на пульте управления, дополни-
тельными защитными слоями, которые могут 
спасти не только от прилипчивой лунной 
пыли, но даже от микрометеоритов. Какие 
из них лучше всего пройдут испытания на 
Луне, покажет время. Ну а мы, естественно, 
будем болеть за наш… «Лунный».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«ЦЕРБЕР» 
ЖАРИТ ТУРЦИЮ
Как выжить туристам 
в «горящем аду»
Жару из пустыни Сахара в Турцию 
принес тот же самый африканский 
антициклон с именем мифологи-
ческого трехглавого пса-хранителя 
ада, что «поджаривает» сейчас 
Европу. Для турецкой Ривьеры в лице 
большинства ее гостей экстремаль-
ный зной стал неожиданностью, хотя 
синоптики о нем предупреждали 
еще неделю назад, когда жара была 
еще у себя «дома», в Африке. Теперь 
туристы во внезапно обрушившемся 
на них «горящем церберовом аду» 
делятся друг с другом лайфхаками 
по выживанию.

— Настоящим туркам жара нипочем, — 
поясняет россиянин Дмитрий 53 лет, уже 
пятый год постоянно живущий в районе 
Мармариса. — На пляж местные не ходят, 
в помещениях и авто у них кондиционеры, 
да и генетически они более приспособлены 
к экстремальным плюсовым температурам. 

— То есть турецкая туротрасль не счи-
тает +50 чем-то из ряда вон выходящим, 
поэтому туристов не предупредили?

— Предупреждение в турецкой прессе 
было, причем даже раньше, чем жара при-
шла в Европу, — о том, что +50 наступит в 
течение недели и продержится 12–14 дней. 
Но адресовано оно было не туристам, а фер-
мерам, чтобы они успели принять меры по 
защите урожая и скота. Так как в официальных 
сводках синоптиков на тот же период отметки 
выше +36 не было нигде по всей стране. Но на 
то «Цербер» и антициклон, чтобы накатывать 
внезапно, не попадая в долгосрочные прогно-
зы на две недели вперед. Туристам специаль-
но не докладывали, равно как и российской 
туротрасли. Зачем туркам россиян пугать: 
если наши откажутся от туров, у турок будут 
убытки. А уж на месте как-нибудь да пере-
живут «Сахару летом». Мой личный лайфхак, 
боюсь, не очень понравится тем, кто приехал 
всего на недельку покупаться и позагорать. 
Я в жару перехожу на ночной образ жизни. 
Днем у меня сиеста: сижу за компом и сплю 

под кондиционером, а на променад выхожу 
уже после захода солнца.

Россиянка, постоянно живущая в про-
винции Анталия, предупреждает соотече-
ственников еще об одном важном нюансе. 
«Столбик термометра сейчас чуть выше +40°C, 
— пишет она в своем блоге. — Но ощущается 
как все +50°C. А море при этом, наоборот, 
похолодало с +29° до +23°. Мой преподава-
тель турецкого объяснил, что это аномалия: 
в воздух антициклон принес жару, а в море у 
берегов Анталии подводный шторм пригнал 
холодную воду.  

— Купаться в таких условиях не «не-
безопасно», а вредно! — уверена терапевт 
Марина Лозовская, сейчас отдыхающая в 
Кемере. — Многие говорят: мол, контрастный 
душ полезен для сосудов. Но здесь другое. В 
сауне вы 5 минут и в ледяную воду заныривае-
те на секунды. А жара в воздухе постоянная, 
и в море одну секунду никто не плавает. И вот 
так «охлаждаясь», вы сбиваете организму 
адаптацию.  

— А вам жара вообще не страшна? — 
выспрашиваю у коренного жителя провинции 
Анталья, владеющего отелем в Сиде.

— Детям, а они сейчас на каникулах, мы 
в такую погоду купаться запрещаем. По такой 
жаре в холодное море нырнуть — простуда 
обеспечена!

И это при том, что у турок в море ныряют 
в основном мальчишки 10–15 лет, а остальные 
не купаются вовсе или предпочитают бассей-
ны. А наши медики тем временем уговаривают 
«резко не нырять, до этого перегревшись», 
хотя бы тех, кому 50+ и сердечно-сосудистые 
проблемы в анамнезе. 

— Я как вижу идущих в +50 на пляж или 
сидящих у бассейна с алкоголем, так прямо и 
спрашиваю: инфаркт заказали и ожидаете? — 
делится русскоязычная медсестра большого 
отеля в Кемере. — Но россияне все равно и 
гуляют по самому опасному солнцу, и лежат 
под ним, и в море лезут. 

В некоторых отелях положили на ресеп-
шнах «памятку о поведении в жару»: детям, 
пожилым и сердечникам воздержаться от 
прогулок с 10 утра до заката солнца, при-
слушиваться к организму: усталость, голово-
кружение, головные боли, судороги в руках, 
ногах и животе, повышенное потоотделение, 
бледная и липкая кожа — признаки теплового 
истощения. Сыпь на коже, покраснение глаз, 
красные пятна на лице и теле — симптомы 
солнечной аллергии. Рвота и обморок — у 
вас уже тепловой удар.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

С 1 августа ожидается 
перерасчет ежемесячных 
выплат для пожилых 
трудящихся
Близится август — особый месяц в 
жизни работающих пенсионеров, 
коих в России, согласно официаль-
ным данным, насчитывается порядка 
8 миллионов. Эта категория пожилых 
у нас в стране, как известно, самая 
социально обделенная. В отличие 
от прочих коллег по «заслуженно-
му отдыху» никаких индексаций 
от государства им не полагается. 
Единственное, на что они могут рас-
считывать, — это перерасчет своих 
пенсионных выплат, который как раз 
и происходит с 1 августа. 

Наверное, 1 августа уже пора объявлять 
«днем работающего пенсионера». Давно от-
праздновали свои индексации неработающие 
получатели страховых пенсий по старости: им 
увеличили на 4,8% выплаты еще с 1 января. 
Тем, кому положены социальные выплаты, до-
бавили 3,3% с 1 апреля. И вот приближается 
«праздник» для работающих пенсионеров — 1 
августа. Правда праздник этот, как в песне по-
ется, со слезами на глазах. Во-первых, потому 
что пожилым трудящимся никаких индексаций 
у нас не положено (они приостановлены для 
этой категории еще с 2016 года), а только 
перерасчет — поскольку работодатели за них 
целый год платили положенные налоги. А во-
вторых, потому что размер этого перерасчета 
строго ограничен государством. 

Как уточнили в Социальном фонде России 
(СФР), размер повышения выплат для каждого 
работающего пенсионера определяется в 
индивидуальном порядке, поскольку зависит 
от года выхода на пенсию и заработной платы 
за прошлый год. При этом индивидуальный 
пенсионный коэффициент не может быть 
увеличен больше чем на три балла. Сейчас 
стоимость одного балла составляет 123,77 
рубля. Следовательно, максимальная при-
бавка к пенсии для пожилых трудящихся с 1 
августа составит 372,31 рубля. Грубо говоря, 
им подкинут на бутылку водки (мужчинам), 
ну или вина экономкласса (дамам). «Трех-
балльникам» может еще хватить на батон 
хлеба или плитку шоколада — для закуски. 
Чем не праздник!

Единственная радость: для того чтобы 
получить эту прибавку, никаких заявлений 
работающим пенсионерам писать не нуж-
но. Ежегодный перерасчет СФР произво-
дит в беззаявительном порядке, то есть 
автоматически.

«Любой работающий человек накапливает 
за прошедший год баллы, которые увеличива-
ют его пенсию, — поясняет аналитик Финан-
совой академии Capital Skills Марк Гойхман. 
— Поднимается его индивидуальный пенсион-
ный коэффициент (ИПК). Интересно, что такая 
аббревиатура расшифровывается еще и как 
«институт повышения квалификации». Можно 

сказать, за год «повышается квалификация» 
пенсионера. Денежный эквивалент этого в 
2023 году — 123,77 руб. за 1 балл, что на 4,8% 
выше, чем в 2022-м. (118,09 руб.)». 

Но радоваться такому «повышению» явно 
не приходится, продолжает эксперт. Ведь ин-
фляция в 2022 году была, согласно Росстату, 
11,94%. Изменение «оценки» балла — в 2,5 
раза ниже инфляции. Именно этим, как под-
черкивает Гойхман, ситуация отличается от 
общей индексации пенсий, которая компенси-
рует полностью рост цен предыдущего года. 
Но работающие пенсионеры не получают 
индексацию. Возникает вопрос — почему? 

«Правительство аргументирует отсут-
ствие индексации пенсий тем, что работаю-
щим пенсионерам индексируют заработную 
плату, то есть их благосостояние растет благо-
даря росту другой составляющей их дохода», 
— поясняет доцент РЭУ им. Плеханова Люд-
мила Иванова-Швец. Кроме того, в нынеш-
них экономических условиях, при серьезном 
дефиците бюджета, в госказне может не быть 
средств для индексации пенсий работающим 
пенсионерам, поскольку на это нужно более 
500 млрд рублей, полагает эксперт.

Однако и в прежние годы, когда бюджет 
был профицитный, не было «ядерных» санкций 
и казна ломилась от экспортных нефтедолла-
ров, правительство упорно отказывало работа-
ющим пенсионерам в индексации, раз за разом 
отклоняя многочисленные законопроекты на 
эту тему, периодически вносимые отдельными 
депутатами и сенаторами. «В словосочетании 
«работающие пенсионеры», как говорится, 
первое слово дороже второго, — отмечает Марк 
Гойхман. — Если человек, имеющий право на 
страховую пенсию, продолжает трудиться, то 
он в понимании наших властей скорее рабо-
тающий, чем пенсионер. Поэтому считается, 
что он не очень нуждается в пересчете самого 
размера пенсии: зарплаты достаточно».

Отсутствие адекватных выплат и ин-
дексаций заставляет пожилых людей либо 
завершить трудовую карьеру, либо уйти в 
теневую занятость, утверждает экономист 
Андрей Лобода, директор по коммуникациям 
компании BitRiver. В начале текущего года, 
согласно официальной статистике, эта ка-
тегория граждан составляла почти 7,9 млн 
человек, что практически в два раза меньше 
по сравнению с 2015 годом. По прогнозу ВНИИ 
труда, число работающих пенсионеров в 2025 
году снизится до 5,6 млн человек. В среднем 
сегодня те пенсионеры, которые продолжают 
трудиться, работают не более 2–3 лет, а три 
года назад их средний рабочий стаж про-
должался почти шесть лет.

«Игнорирование адекватной индекса-
ции пособий по старости попросту вытал-
кивает нужных экономике страны пожилых 
людей с рынка труда. На фоне нарастания 
инфляционных рисков говорить о прибавке 
к пенсии в размере менее 400 рублей как о 
справедливой — затруднительно. Адекватной 
смотрелась бы прибавка к прошлогодним вы-
платам работающим пенсионерам в 12–15%», 
— делает вывод эксперт.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

 «МК» и НПП «Звезда» подвели 
итоги конкурса на название 
для скафандра
Конкурс, объявленный редакцией 
газеты «Московский комсомолец» 
и НПП «Звезда» на лучшее название 
для российского лунного скафандра, 
завершен. Напомним, что в нем при-
няли участие 66 наших читателей, 
прислав десятки названий. Жюри из 
НПП «Звезда» отобрало лучший из 
семи вышедших в финал вариантов. 
Им оказался «Лунный», предложен-
ный Дмитрием Мневым из подмо-
сковного Пушкино.

Про себя Дмитрий Евгеньевич написал 
нам следующее: «Я пенсионер, начинал тру-
довую биографию в Королеве, по распределе-
нию из Московского института электронного 
машиностроения (МИЭМ). Потом вечерний 
иняз, Академия внешней торговли и работа во 
внешнеторговом объединении». Свой выбор 
названия для лунного скафандра Дмитрий 
Евгеньевич объяснил так: «Все прежние на-
звания не раскрывали существа проекта. 

Это дань времени. Теперь можно назвать 
скафандр согласно области применения». 
Дмитрий Мнев попросил отправить ему призы 
посылкой. В Пушкино мы отправили фарфоро-
вую статуэтку космонавта из гжели, которого, 
как и обещали, предоставили для победителя 
в НПП «Звезда», фирменные стакан с подста-
канником из «МК», футболку, кепку и прочие 
сувениры с логотипом нашей газеты.

Второй приз получила Наталия Пашкова, 
по профессии — инженер-системотехник, спе-
циалист по компьютерам, работала в НИИ при-
боростроения (ныне Российские космические 
системы), потом — в Институте повышения 
квалификации Росгидромета. Сегодня она — 
преподаватель Московского гидрометеороло-
гического техникума в Балашихе. Ее название 
«Добрыня» было признано лучшим строгим 
читательским жюри (голосование проходило 
на сайте газеты и в Телеграм-канале). «Из трех 
богатырей Добрыня всегда был мне наиболее 
близок, — объяснила свой выбор Наталия. — 
Пахарь, трудяга, оставил соху и пошел землю 
Русскую от врагов защищать. Не то что Илья 
Муромец, у которого за 33 года сидения на 
печи все мышцы должны были атрофировать-
ся. Добрыня Никитич — реальный, надежный, 
скромный. Доброты нам всем сегодня как-то 

не хватает». Несмотря на то что в НПП «Звезда» 
отобрали другой, вышеупомянутый вариант 
для своего скафандра, Наталию все равно 
решили наградить — передали ей точно такого 
же космонавта, как и Дмитрию Мневу. 

Появился у нас в конкурсе и третий но-
минант, точнее, номинанты. Это ребята 10-го 
физико-математического класса из простой 
сельской школы №2 Викуловского района 

Тюменской области, которые сообща пред-
ложили для скафандра название «Реванш». 
Нам сообщил об этом их учитель физики Ан-
дрей Мезенов, а также о том, что название 
придумал Денис Тринкунас, а одноклассники 
его поддержали. В начале апреля Денис со 
своими одноклассниками участвовал в юби-
лейной XV конференции школьников старших 
и средних классов «На пути к открытиям». В 
ней со своими проектами приняли участие 
ребята из Ишима, Тобольска, Тюмени. В пред-
дверии Дня космонавтики Денис Тринкунас 
завершил свой проект запуском модели ра-
кеты с твердотопливным двигателем. В своей 
секции «Физика» с данным проектом «Модель 
ракеты» Денис занял почетное II место. «Их 
«Реванш» сразу нам запал в душу, но не как на-
звание для скафандра, а в качестве названия 
для всего нашего лунного проекта», — расска-
зал нам генеральный директор НПП «Звезда» 
Сергей Поздняков. По его словам, ребятам 
в далекое село уже отправляется посылка 
с благодарственным письмом от «Звезды», 
дополнительными призами и сувенирами.

Мы благодарим всех участников за под-
держку конкурса и особо поздравляем побе-
дителей. Хочется пожелать нам всем, чтобы 
наш «Лунный» был успешен, ну а за ним мы 
будем готовиться к новому конкурсу — на 
лучшее название скафандра, который по-
летит к Марсу.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

На днях крупный отечественный банк 
запустил трансграничные платежи в крип-
товалюте. В сообщениях об этом достиже-
нии подчеркивается, что данный сервис 
полностью соответствует существующему 
российскому законодательству в сфере 
регуляции цифровых финансовых акти-
вов и цифровой валюты. Предполагается, 
что данный сервис решит ряд проблем 
бизнеса с обслуживанием контрактов по 
экспорту и импорту, возникших в связи с 
утратой отечественными банками корре-
спондентских отношений с зарубежными 
финансовыми организациями.

Хотя о возможностях использовать 
криптовалюту в международных расчетах 
в условиях санкций и отключения от SWIFT 
говорилось давно (эта тема начала обсуж-
даться задолго до того, как эти санкции и 
отключение фактически состоялись, и мно-
гие банки тестировали такие возможности), 
это, кажется, первая практическая реа-
лизация схемы работы с криптовалютой, 
причем направленная на конечного клиента 
— компанию-импортера. Впрочем, меха-
низм осуществления транзакций в крипто-
валюте, который выбрал банк, достаточно 
сложен. Первым этапом предполагается 
договориться с поставщиком товаров о 
том, что он готов принять криптовалю-
ту, и получить от него инвойс с адресом 
электронного кошелька, на который по-
ставщик готов эту криптовалюту принять. 
Далее требуется внести в банк покрытие 
в фиатной (признаваемой международной 
валютной системой) валюте для покупки 
криптовалюты по текущему курсу. Для осу-
ществления транзакций банк использует 
компанию-посредника, которая покупает 
в дружественных странах криптовалюту 
и переводит ее поставщику, который вы-
полняет свои обязательства и отправляет 
оплаченный товар. Схемы работы между 
банком и компанией-посредником при этом 
не раскрываются. При этом участнику сдел-
ки с российской стороны требуется пройти 
полную аутентификацию по банковским 
международным правилам.

В данном виде схема действительно 
полностью легальна в российском право-
вом поле. Нашим гражданам и организаци-
ям можно покупать и владеть цифровыми 
активами, включая криптовалюты, и не 
запрещено осуществлять сделки с ней 
за пределами Российской Федерации. 
Но будет ли данная схема популярной и 
востребованной банковской услугой? По-
следуют ли за банком-пионером крипто-
валютных переводов другие финансовые 
организации? Вопрос открытый. 

Проблем в описанном подходе видится 
много. На самом первом этапе поставщик 
должен быть готов и уметь принимать крип-
товалюту. И уже здесь вопросы очевид-
ны. Сколько в мире поставщиков, готовых 
работать с криптой? Криптовалюты — не 
слишком удобный способ хранения ак-
тивов, с весьма спорной ликвидностью, 
которая зависит от объемов торгов, а те 
в свою очередь — от значительного коли-
чества внешних экономических факторов, 
которые трудно предсказуемы. Произво-
дителям реального сектора экономики для 
своей ежедневной деятельности нужны не 
крипто-, а обычные деньги. Большинство 
поставщиков сырья не принимает никакой 
валюты, кроме свободно конвертируемой, 
как и большинство потребителей, которые 
расплачиваются не криптой, а националь-
ными валютами. Хотя быстро продать крип-
товалюту за фиатные деньги возможно, но 
накладные расходы весьма велики. 

Кроме того, криптовалюты — не слиш-
ком удобный способ осуществлять тран-
закции, с весьма высокой волатильностью. 
Курс биткоина и эфириума постоянно пла-
вает по отношению к основным фиатным 
валютам в очень широком пределе. Так, 
биткоин 6 июля стоил в рублях 2,9 млн за 
единицу, а 10 июля — уже 2,7 млн, то есть 
упал на 200 тыс. рублей. И это не предел: 
в истории биткоина были случаи, когда за 
неделю он падал в цене в два раза. Как вно-
сить покрытие при такой волатильности? 
Работа со сделками требует времени в дни 
и недели — курс меняется, к сожалению, 
быстрее. Зафиксировав цену в биткоинах, 
можно столкнуться с тем, что на момент 
готовности к сделке цена биткоина упадет 
или увеличится в два раза, что сделает 
сделку бессмысленной. 

Конечно, есть криптовалюты не столь 
волатильные, как биткоин и эфириум, — та-
кие как тетер, который привязан к доллару и 
является «стабильной» криптой. Но работа 
с любыми «стабильными» криптовалютами 
сталкивается с другой проблемой — ле-
гальности работы российской компании 
в правовом поле иностранных государств. 
При работе со «стабильной» криптой, при-
вязанной к доллару или евро, на легальных 
западных зарубежных биржах от компа-
ний требуется прохождение процедур 
идентификации клиентов, аналогичных 

банковским. То есть никакое лицо, аффи-
лированное с Россией и ее гражданами, 
в силу принятых сегодня санкций, скорее 
всего, не сможет такую проверку пройти. 
Конечно, существуют биржи и в нейтраль-
ных странах, не блокирующие счета, аф-
филированные с Россией, но тут возникает 
еще одна проблема — вторичные санкции 
и санкции за обход санкций. Так как блок-
чейны, лежащие в основе криптовалют, — 
системы, в которых все транзакции всегда 
записаны, открыты и известны, понять, кто, 
куда и за что платил, всегда возможно.

Еще один момент в механизме опи-
санных криптовалютных переводов, вы-
зывающий вопросы, — это как компания-
посредник, получая валютное покрытие 
сделки в Российской Федерации, покупает 
на них криптовалюту в дружественном го-
сударстве. Для такой покупки нужно пере-
вести рубли, доллары или евро в такое 
государство, что довольно сложно при 
отсутствии SWIFT и отключении России 
от международной финансовой системы. 
Банки даже в дружественных странах, 
опасаясь вторичных санкций, не склон-
ны осуществлять валютные транзакции с 
российскими компаниями, особенно если 
цель таких переводов — спорные схемы 
с покупкой криптовалюты. То есть, гру-
бо говоря, чтобы осуществлять сделки с 
криптовалютой для обхода блокировки 
международных денежных переводов, все 
равно приходится осуществлять каким-
то образом те же самые международные 
денежные переводы.

Решить данный парадокс нам мог бы 
помочь закон о майнинге в России, кото-
рый давно рассматривается разными ин-
станциями, но все еще находится в стадии 
обсуждения. Представим себе, что данная 
деятельность разрешена. Тогда у отече-
ственных майнеров (организаций и част-
ных лиц, которые «добывают» биткоины, 
решая сложную вычислительную задачу, 
и подтверждают транзакции в блокчейне) 
есть возможность продавать криптовалюту 
сразу за рубли отечественным компаниям, 
и надобность в покупке крипты в друже-
ственных государствах естественным об-
разом отпадает. Увы, принятие закона до 
сих пор остается под вопросом.

Конечно, в теории можно купить в Рос-
сии юани, перевести их в Китай и купить 
биткоины без биржи, непосредственно у 
майнеров, для последующего перевода 
поставщикам. Но и данная схема видится 
спорной. Финансовый контроль в КНР бо-
лее чем строг, юань не является свободно 
конвертируемой валютой, международный 
юань не равен внутреннему, да и майнинг 
в Китае с осени 2021 года — деятельность 
незаконная. 

Вообще, в мире не так много стран, 
легализовавших майнинг. Из дружествен-
ных России государств фактически только 
в Казахстане майнинг легален и имеет 
экономический смысл, а из нейтральных 
приходят в голову разве что Объединенные 
Арабские Эмираты.

Но не будем гадать о схеме покупки 
криптовалюты посредниками. Очевидно, 
это их ноу-хау и конкурентное преимуще-
ство. Посмотрим на суть торговых сделок 
за криптовалюту с другой стороны. Что и 
где можно купить за крипту? Увы, интерес-
ные россиянам товары из США и Европы 
приобрести таким образом фактически 
невозможно. Большинство западных ком-
паний официально не продают товары в РФ, 
тем более — санкционные, за которыми 
осуществляются контроль поставок и от-
слеживание всей цепочки посредников. 
А параллельный импорт не требует ис-
пользования криптовалюты. Существую-
щие схемы работы через третьи страны 
и их валюты вполне рабочие и проблем у 
участников международной торговли не 
вызывают. Товары из дружественных стран 
тем более не требуют криптовалютных 
переводов.

Что же тогда имеет смысл приобретать 
за крипту и кто готов ее принимать? Выбор, 
кажется, невелик — цифровые услуги и 
цифровые товары, начиная от хостинга и 
заканчивая виртуальными товарами для 
игр. Цифровые компании, как правило, 
готовы принимать криптовалюту, циф-
ровые товары и услуги редко являются 
санкционными (за исключением, пожалуй, 
фильмов и музыки), их доставка не требует 
логистики, они перекачиваются через Ин-
тернет. При этом рынок цифровых товаров, 
по разным оценкам, составляет в год от 
20 до 50 миллиардов долларов. Есть за 
что побороться посредникам, оказывая 
платежные услуги!

Таким образом, несмотря на все во-
просы и опасения, банковская услуга крип-
товалютных переводов может быть, да и, 
скорее всего, будет вполне востребована. 
Ввод ее в российское правовое поле ви-
дится большим успехом нашей финансовой 
системы.

БИТКОИН 
ПОМОЖЕТ РОССИИ

Каковы плюсы и минусы трансграничных платежей 
в криптовалюте

СЕГО ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

КОСМОС

ОТПУСК ФИНАНСЫ

Владимир СЕЛЕЗНЕВ,
к.т.н., старший преподаватель информационной безопасности, 
Финансовый университет

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   17 июля 2023 года стр. 

3

— Охотничья культура — национальное до-
стояние России.
— Всероссийская выставка борзых.
— Пора менять правила испытания 
легавых.
— Итоги весенней охоты: очерки 
читателей.

— Волки и волчатники.
— У истоков дичеразведения.
— На грани жизни и смерти: случай на 
охоте.
— Вести с водоемов.
— Капризы морского жереха.
— Ловим рыбу матчевой снастью.
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КОШЕЛЕК4 МОЯ МОСКВА

Банковский рынок претерпевает мно-
жество изменений. В непростое для страны 
время многие игроки покинули рынок, а другие 
кредитные организации, чтобы оставаться 
на плаву, договорились о слиянии. По со-
общениям экспертов, сегодня популярность 
обрели стабильные частные банки среднего 
по масштабам страны размера. 

Одним из таких банков является «Ингос-
страх Банк». Он был основан 30 лет назад, в 
1993 году, как АКБ «АЛИНА-МОСКВА». Гряду-
щий ребрендинг далеко не первый с момента 
создания организации. Уже через 6 лет после 
начала работы банк переименовали в АКБ 
«ИНГОССТРАХ-СОЮЗ», а в 2003 году, после 
присоединения к нему трех банков (Авто-
газбанк, Сибрегионбанк и Народный банк 
сбережений), объединенный банк получил 
наименование АКБ «СОЮЗ» (ОАО). В 2015 
году наименование банка было изменено на 
Банк СОЮЗ (АО). 

Фактически сегодня «Союз» возвращает-
ся к своей исторической гавани. Банк, основ-
ной акционер которого — СПАО «Ингосстрах» 
(99,99% акций), ожидаемо должен был ока-
заться связанным со структурами страховой 
компании и в плане бренда. В итоге в мае 
этого года наблюдательным советом банка 
принято решение о переименовании «Союза» 
в «Ингосстрах Банк». 

На практике банк уже много лет является 
частью большой экосистемы, поэтому это не 
внезапное решение, группа и банк долго к 
этому шли. Так, два года назад банк выступил 
оператором программы лояльности страховой 
компании, то есть он выпускал банковские 
карты под брендом страховщиков. Из-за этого 

у клиентов могла возникнуть путаница — чьим 
же продуктом они пользуются и к кому обра-
щаться в случае непредвиденных ситуаций?

Основная задача всех нововведений — 
скомпоновать потребности и задачи клиента 
в страховых и кредитных продуктах. 

«Экосистема — закономерный этап эво-
люции рынка финансовых услуг, IT- и финтех-
сервисов. Если какое-то время назад можно 
было сказать, что они конкурируют, то недавно 
стало понятно, что партнерство будет выгодно 
компаниям и удобно для пользователей. Рас-
цвет экосистемного подхода рынок увидел в 
2020 году во время глобальной пандемии: 
почти все компании ушли в онлайн вслед за 
своим клиентом, и преимущество работы по 
принципу «одно приложение — набор серви-
сов» стало очевидно», — отметили в банке.  

По мнению банкиров, сейчас возмож-
ность закрыть максимум потребностей кли-
ента с помощью минимума кликов — это 
обязательное условие конкуренции за по-
требителя финансовых услуг. Если банк не 
может предложить, например, подборку 
страховых продуктов при оформлении ав-
токредита сразу же в момент подписания 
договора, он уже не отвечает запросам со-
временного пользователя.

Еще одно колоссальное преимущество 
экосистем — это персонализированные пред-
ложения, индивидуальный подход и тонкая 
ручная настройка. Чем лучше банк знает 
своего клиента, тем проще ему предложить 
те продукты и услуги, которые ему действи-
тельно нужны. В результате пользователь 
получает тот финансовый продукт, который 

нужен именно ему, да еще и на интересных 
условиях, а банк наращивает продажи.

«Наш фокус — на долгосрочное сотруд-
ничество с клиентами, мы не гонимся за си-
юминутной выгодой. Как «дочка» страховой 
компании, мы настроены на долгосрочные 
инвестиции и долгосрочные отношения», — от-
мечает руководитель банка Станислав Даныш. 

Что касается визуальной части, то банк 
сохранил ядро фирменного стиля — логотип 
банка останется прежним — золотые монеты 
символизируют стабильность и надежность, 
демонстрируют приверженность истории и 
уважение к бренду, успешно существовавшему 
на российском банковском рынке более 30 лет.

В банке подчеркивают, что не хотели ра-
дикально менять сложившийся образ — пере-
черкнуть 30-летнюю историю бренда было бы 
несправедливо по отношению к банку и к его 
верным и лояльным клиентам. 

Новый бренд — это сочетание истори-
ческой надежности и наследия, а также ин-
новационности и мощи бренда материнской 
компании. Банк верит в открытую экосистему 
и развивает ее. Финансовые продукты группы 
являются ядром, но банк уже привлек и про-
должает привлекать большой пул партнеров. 

Но «Ингосстрах Банк» — это не только 
розничные клиенты. Среди основных на-
правлений деятельности также корпоратив-
ный, инвестиционно-банковский бизнес, а 
также работа с состоятельными частными 
клиентами.

Среди клиентов банка крупнейшие рос-
сийские компании различных отраслей: гор-
нодобывающей и лесной промышленности, 
машиностроения и автомобилестроения, 
строительства, сельского хозяйства, тек-
стильной промышленности и страхования.

Антон ЖЕЛЕЗНЯКОВ.

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 А
О

 И
НГ

О
СС

ТР
АХ

 Б
АН

К 

Кредитная организация с 30-летней 
историей меняет свое название. Ста-
ло известно, что банк «Союз» провел 
ребрендинг и теперь окончательно 
войдет в Инго Экосистему материн-
ской компании и получит новое наи-
менование, сообщила пресс-служба 
нового «Ингосстрах Банка». Сделано 
это для того, чтобы клиентам было 
удобнее ориентироваться в банков-
ских продуктах и получать макси-
мальное количество удобных продук-
тов экосистемы страховщика.

БАНКИ

ИЗ «СОЮЗА» В «ИНГОССТРАХ БАНК»:
КРУПНЫЙ ИГРОК РОССИЙСКОГО 
БАНКОВСКОГО СЕКТОРА МЕНЯЕТ НАЗВАНИЕ
Как повлияет ребрендинг 
банка на клиентов?

14 июля столичному Институту допол-
нительного профессионального обра-
зования  работников социальной сферы 
(ИДПО) исполнилось 15 лет. Вице-мэр 
Москвы Анастасия Ракова рассказы-
вает, что более 60 тысяч сотрудников, 
работающих в этой области, повысили 
свою квалификацию. Институт и впредь 
продолжит помогать специалистам по 
социальной работе, психологам, соц-
работникам и другим сотрудникам си-
стемы социальной защиты стать еще 
более эффективными и компетентными 
профессионалами.

Институт, образованный в 2008 году, 
предлагает разнообразные программы 
обучения, включая курсы повышения ква-
лификации, семинары, тренинги и конфе-
ренции. Он является неотъемлемой частью 
современной системы социальной защиты 
в столице.

Здесь реализуется семь десятков об-
разовательных программ. Если еще пять лет 
назад дополнительное профессиональное 
образование  тут получали около четырех 
тысяч человек в год, то теперь это число 
увеличилось вдвое. «В 2022 году обучение 
в институте успешно прошли более 8 тысяч 
человек, из них две тысячи – столичные со-
циальные работники», – говорит  Ракова.

В связи с быстро меняющимися потреб-
ностями людей, работающих в социальной 
сфере, необходимо постоянно повышать 
уровень их компетенций. Именно поэтому 
преподаватели института уделяют особое 
внимание качеству, актуальности и практи-
ческой пользе образовательных курсов.

Для предоставления высококачествен-
ных социальных услуг, соответствующих 
требованиям времени, специалисты должны 
постоянно развивать свои умения и навыки, 
продолжает заместитель мэра. Благодаря 
активной работе команды Института до-
полнительного профессионального обра-
зования работников социальной сферы у 
специалистов социальной защиты появился 
интерес к повышению своей квалификации. 
Они могут получить необходимые знания о 
технологиях обслуживания, навыках ухода, 
оказания первой помощи и эффективной 
коммуникации. Каждое из перечисленных 
умений чрезвычайно важно, поскольку де-
лает комфортной жизнь людей, а кому-то и 
спасает здоровье.

Директор института Ирина Германова 
рассказывает, что жизнь современных спе-
циалистов соцзащиты очень динамична. 
Самыми востребованными становятся ко-
роткие и содержательные образовательные 
программы в очном и дистанционном фор-
мате. «Создавая программы, мы стремимся 
к тому, чтобы специалист получал не толь-
ко практические знания, но и интересный 
образовательный опыт. Мы хотим, чтобы 
люди учились с удовольствием», – говорит 
руководитель.

Образовательные программы охва-
тывают различные направления, включая 
социальную работу, поддержку пожилых 
людей, семьи и детей, реабилитацию и со-
циальную интеграцию людей с ограничен-
ными возможностями здоровья, а также 
развитие навыков руководства и личной 
эффективности.

Директор особого семейного центра 
имени Г. И. Россолимо Елена Возжаева кон-
статирует, что в своей работе специалисты 
часто сталкиваются с новыми вызовами и 
потребностями, но это совсем не страшно: 
«Мы всегда знаем, что институт нам поможет 
незамедлительно». Когда в особый семей-
ный центр пришли дети с особенностями 
развития, актуальной потребностью стало 
освоение методов альтернативной коммуни-
кации, обучение способам взаимодействия 
с детьми с нарушением слуха, зрения, речи. 
«Специалисты ИДПО профессионально и 
быстро вооружили нас всеми необходимыми 
знаниями и навыками», – утверждает Елена 
Возжаева.

Ее слова подтверждает выпускница 
ИДПО, супервизор семейного центра «Диа-
лог» Марина Майер: «Когда я только начи-
нала работать в социальной защите, было 
непросто адаптироваться, поэтому решила 

пройти курсы повышения квалификации в 
институте. Полученные знания смогла при-
менять в ежедневных профессиональных за-
дачах, поняла, как работать без выгорания, 
устанавливать хороший контакт с семьями, 
поверила в свои силы. За четыре года ра-
боты прошла путь от куратора семей до 
супервизора. Очень люблю свою работу».

Директор института подчеркивает, что 
слушатели – это взрослые люди, которые 
критически анализируют новую инфор-
мацию и соотносят ее с уже имеющимися 
опытом и знаниями. Поэтому подход к их 
образованию должен отличаться от обучения 
школьников и студентов.

Основой обучения является практико-
ориентированный подход. Преподавате-
ли института – как кандидаты наук, так и 
молодые, но опытные профессионалы, 
грамотно сочетающие инновационный и 
академический подходы к обучению. Участ-
ники образовательных программ отрабаты-
вают полученные навыки в симуляционных 
классах института на интерактивных ма-
некенах. Это помогает слушателям нара-
ботать необходимую практику и избежать 
растерянности в критических ситуациях. 
Игровой момент, как известно, делает обу-
чение более интересным и эффективным. 
Использование симуляционных тренажеров 
помогает слушателям осознать свою от-
ветственность и мотивирует качественно 
изучать материал.  

Институт дополнительного профессио-
нального образования работников соци-
альной сферы предлагает разнообразные 
форматы обучения. Кроме традиционных 
программ преподаватели используют де-
ловые и бизнес-игры о лидерстве, ведении 
проектов, управлении, внедрении измене-
ний. На занятиях по борьбе с профессио-
нальным выгоранием и со стрессом при-
меняются упражнения йоги.

Сотрудник Территориального центра 
социального обслуживания «Восточное Из-
майлово» Ольга Сушкова в 2023 году по-
бедила в конкурсе «Московские мастера» 
и получила звание лучшего социального 
работника столицы. «Считаю, что благодаря 
обучению в ИДПО я приобрела множество 
полезной практической информации, стала 
уверена в своих знаниях, – говорит москвич-
ка. – Это помогло собраться, аккумулировать 
все свои навыки и продемонстрировать их 
на практике в нужный момент».

– Для директора временной ресурс бес-
ценен. Институт дает возможность в любое 
удобное время спокойно сесть, открыть 
компьютер, пройти образовательные курсы 
и получить новые знания, – комментирует 
директор семейного центра «Согласие» 
Ирина Ветчинникова. 

Образовательные программы инсти-
тута доступны во всех форматах – офлайн, 
онлайн, в гибридном. Не меньше игрового 
обучения слушателям нравится получать 
знания на цифровой платформе «ИДПОз-
нание» – в буквальном смысле не отходя от 
компьютера, планшета или любого сотового 
устройства.

– Задания можно выполнять по пути 
домой или на работу. Я захожу в электричку, 
располагаюсь поудобнее, открываю при-
ложение в мобильном телефоне и начинаю 
учиться, отвечаю на вопросы и отправляю 
задания на проверку, – говорит специалист 
по социальной реабилитации семейного 
центра «Горизонт» Игорь Норкин.  

Важное направление обучения каса-
ется жителей Москвы, которые заботятся 
о маломобильных родственниках. В 2022 
году в институте стартовал проект «Шко-
ла родственного ухода» (адрес – https://
uhodschool.idposocial.ru/). Для участников 
проекта доступны образовательные курсы, 
консультации с тренерами по долговремен-
ному уходу и московскими психологами, 
а также группы взаимной поддержки. «На 
данный момент обучение прошли более 1,2 
тысячи человек», – рассказывает Анастасия 
Ракова.

Вопросы об обучении в институте можно 
задать по телефону: +7 (495) 607-50-65 и по 
электронной почте: ipk@mos.ru.

Виктория КРЮКОВА.

УЧИМСЯ ПОМОГАТЬ: 
ПОДГОТОВКА СОЦРАБОТНИКОВ РАБОТАЕТ 
НА УЛУЧШЕНИЕ ЖИЗНИ МОСКВИЧЕЙ
Вице-мэр Москвы Анастасия РАКОВА: 
«Популярность Института профобразования 
работников соцсферы выросла за пять лет вдвое»

Жертва махинаций

Владимир Р., 48-летний управ-
ляющий дочерней структуры крупной госкор-
порации в Перми, уже давно задумался о том, 
чтобы накопить себе солидную сумму на до-
стойную старость. В результате к настоящему 
моменту он успел побывать в роли клиента 
негосударственного пенсионного фонда (НПФ) 
и в роли пострадавшего от мошенничества с 
его пенсионным счетом. В 2014 году Владимир 
заключил договор с дружественным его го-
скорпорации пенсионным фондом. Управлен-
ца предупредили, что поскольку государство 
стремится, чтобы деньги в НПФ оставались 
надолго, то переходить из одного такого фонда 
в другой без потерь можно только раз в пять 
лет, иначе весь накопленный инвестиционный 
потенциал будет утрачен. Мужчина решил-
ся инвестировать в НПФ сумму в размере 50 
тыс. рублей для начала, чтобы посмотреть на 
эффект. За следующие два года фонд принес 
ему доходность на уровне 10% годовых, а с 
учетом капитализации процентов он заработал 
10 500 рублей. Такой результат ему понравился, 
однако дальше начались странные события. 
В начале 2016 года ему позвонили из другого 
пенсионного фонда и сказали, что теперь он 
их клиент, хотя мужчина никаких бумаг не под-
писывал. Как он выяснил позже, переход ему 
оформила сотрудница банка, где он получал 
карту. Мужчине пришлось отдать ей паспорт 
для сканирования, внутри обложки которого 
лежал СНИЛС. Операционистка, cудя по всему, 
сняла копии с обоих документов и отчиталась 
перед фондом, с которым у ее банка было пар-
тнерство: вот, посмотрите, нового клиента вам 
привела, давайте мне мой процент от сделки. 
Мужчина пытался выяснить, как удалось по-
ставить его подпись на документе: была ли это 
откровенная подделка или в кипе бумаг на от-
крытие банковской карты ему подсунули и еще 
одну — о переходе в новый НПФ. Но этого сде-
лать не удалось. Пострадавший начал изучать 
вопрос и понял, что случаи мошенничества в 
этой сфере нередки, ведь отсканировать оба 
документа просят в самых разных местах — от 
отдела кадров до МФЦ. Бывали прецеденты, 
когда агенты таких фондов представлялись 
менеджерами по подбору персонала, прово-
дили собеседования с кандидатами и под этим 
предлогом выманивали нужные документы 
и образцы подписей, после чего откровенно 
подделывали необходимые бумаги.

Не сумев доказать факт мошенничества и 
смирившись с потерей части денег, мужчина 
попытался забрать основную сумму, то есть 
свои 50 тыс. рублей, из нового НПФ. Но своих 
денег Владимир так и не увидел. В середине 
марта 2016 года у этого НПФ была отозва-
на лицензия. В Перми был крупный скандал: 
офис организации штурмовали обманутые 
пенсионеры, в город приехали представители 
Банка России, а директора фонда арестовали 
в его коттедже с помощью силовиков. Он был 
обвинен в мошенничестве: перевел 1,7 млн 
рублей в подконтрольное ООО под видом по-
гашения задолженности его НПФ, а на самом 
деле, как установило следствие, деньги были 
потрачены на цели, не связанные с деятель-
ностью пенсионного фонда. 

После этой истории Владимир крайне 
скептически относится ко всем фондам и пен-
сионным программам, как государственным, 
так и частным. А на пенсию теперь копит сам, 
покупая акции и переводя деньги в валюту.

Страна пенсионных реформ

В далеком 2002 году в России с большим 
информационным размахом запустили си-
стему пенсионного обеспечения, основанную 
на накопительном принципе. «Граждане фор-
мировали свой пенсионный капитал через 
обязательное пенсионное страхование, — по-
ясняет независимый финансовый советник На-
талья Тимошкина. — С 2010 года поступающие 
взносы разделили на две части. Первая из 
них составляла 16% от фонда оплаты труда 
— она направлялась в бюджет Пенсионного 
фонда России (ПФР, сейчас является частью 
Социального фонда России, СФР. — Авт.) для 
выплаты текущих пенсий. За счет второй ча-
сти — она составляла 6% — формировались 
индивидуальные пенсионные накопления, ко-
торые хранятся на счете в государственном 
или негосударственном пенсионном фонде 

и инвестируются с целью обеспечения роста 
капитала и получения пенсии в будущем».

Руководители экономического блока воз-
лагали надежду на то, что граждане станут 
соинвесторами своей будущей пенсии. Они 
массово понесут свои накопления в негосу-
дарственные пенсионные фонды и управляю-
щие компании, которые так хорошо будут ими 
распоряжаться, что эти накопления все время 
будут увеличиваться. Государство получит бла-
годаря этому страстно желаемые «длинные 
деньги» — средства на реализацию долго-
срочных инвестиционных проектов. Экономика 
страны будет все время расти и развиваться. 
Ну а на счетах граждан, участвующих в этой 
программе, будет скапливаться нешуточная 
прибыль. Она, разумеется, будет превышать 
официальный уровень инфляции, а длиться 
все это счастье будет годами. В результате кли-
енты НПФ обеспечат себе к старости высокие 
пенсии, будут путешествовать по заграничным 
курортам и смотреть сверху вниз на «молчу-
нов», которые не поверили в эту инициативу 
государства.

Однако все эти благие намерения разби-
лись о жесткую российскую действительность. 
Очевидных причин массово переходить в такие 
фонды граждане не увидели. Некоторые из этих 
фондов очень быстро были уличены в мошен-
ничестве. А те, кто работал честно, столкнулись 
со всеми трудностями российской экономики, 
периодически переживающей кризисы, и даже 
в прибыль выходили не всегда. К примеру, в 
2021 году клиенты фондов получили среднюю 
доходность 5,2%, что было выше уровня инфля-
ции за год (4,9%), но явно не настолько, чтобы 
мечтать о безбедной старости. Ну а в прошлом 
году доходность всех НПФ оказалась и вовсе 
ниже инфляции (в 2022 году она составила 
почти 12%) в результате воздействия геопо-
литических факторов. «Не совсем корректно 
говорить, что система НПФ не дала результа-
тов, — считает руководитель аналитического 
центра «Банки.ру» Дмитрий Хмелев. — Все 
же количество участников, формирующих не-
государственную пенсию самостоятельно по 
индивидуальным пенсионным планам в НПФ, 
превышает 6,2 млн человек. Большинство из 
них формируют корпоративную пенсию в НПФ 
с помощью работодателей, при этом 1,5 млн 
участников негосударственного пенсионного 
обеспечения уже получают пенсию». Пенси-
онные активы, аккумулированные в НПФ, при-
ближаются к 5 трлн рублей, и соотношение этих 
средств к ВВП с учетом также аккумулирован-
ных пенсионных накоплений в ПФР (2,3 трлн 
рублей) превышает 4,5% к ВВП. Эти средства 
инвестируются в экономику страны и приносят 
дополнительный доход гражданам. Средний 
счет участников программ негосударственного 
пенсионного обеспечения по состоянию на 
конец первого квартала 2023 года составляет 
233 тыс. рублей.

Параллельно по созданной с такой пом-
пезностью системе удары начало наносить и 
само государство. В 2013 году правительство 
приняло решение ввести мораторий на пере-
числение страховых взносов в накопительную 
часть пенсии из-за дефицита бюджета ПФР. 
«Это произошло в связи с увеличением срока 

жизни населения и увеличением числа пен-
сионеров, поэтому с 2014 года обязательные 
взносы перечисляются на выплату текущих пен-
сий», — считает Тимошкина. Заморозка накопи-
тельной части пенсии пока продлена до конца 
будущего года. К сожалению, запуская новую 
программу, ни ЦБ, ни Минфин не пояснили, что 
будет с замороженными пенсионными накопле-
ниями после 2024 года. Вероятно, поэтому из 
названия новой программы, которая стартует 
с 1 января, исчезло слово «пенсионная». Те-
перь ЦБ РФ достаточно абстрактно говорит о 
том, что «долгосрочные сбережения помогут 
копить, чтобы получать дополнительный доход 
в будущем или создать подушку безопасности 
на случай особых жизненных ситуаций». 

Под ручку с государством

Суть подписанного президентом законо-
проекта о ПДС в том, что теперь россияне будут 
платить добровольные взносы, а операторы 
программы, НПФ, инвестируют их, обеспечивая 
доходность вложений. Направлять средства 
граждан этим фондам можно в инструменты 
с низким риском под присмотром Банка Рос-
сии. Через 15 лет — это минимальный срок 
заключения договора — ставшие участниками 
программы граждане смогут воспользоваться 
деньгами вместе с накопленной за это время 
прибылью от них. Для сравнения, в банках 
сейчас максимальный срок вклада составля-
ет 3 года. При этом законом предусмотрена 
ситуация, когда деньги можно будет забрать 
раньше, например, при тяжелой болезни для 
оплаты медуслуг, а также при потере кормиль-
ца. Кроме того, до истечения 15-летнего срока 
участники программы (а ими могут быть все 
совершеннолетние граждане страны) смогут 
начать получать выплаты в случае достижения 
55 лет женщинами и 60 лет мужчинами. Это до-
реформенные границы пенсионного возраста, 
существовавшие до 2019 года.

Главное преимущество программы, по 
замыслу ее разработчиков, заключается в обя-
зательствах государства софинансировать 
накопления россиян. Сбережения участников 
программы будут увеличивать за счет перечис-
лений из Фонда национального благосостояния 
(ФНБ) и резервов СФР. Максимальная сумма 
участия государства — 36 тыс. рублей в год. 
Претендовать на господдержку могут только 
те граждане, которые будут осуществлять еже-
годные взносы по договору долгосрочных сбе-
режений на сумму не менее 2 тыс. рублей.

По словам директора по контенту и ана-
литике финансового маркетплейса «Выберу.
ру» Ирины Андриевской, в механизме софи-
нансирования заложен принцип социальной 
справедливости. Чем меньше человек зараба-
тывает, тем больше денег получит в качестве 
софинансирования от государства. Аналитик 
приводит конкретные расчеты:

— Если ваш среднемесячный доход менее 
80 тыс. рублей, государство добавит 1 рубль 
на каждый внесенный вами. Допустим, вы вне-
сете за год 36 тыс. рублей, тогда государство 
удвоит сумму. 

— Если ваш среднемесячный доход от 
80 тыс. до 150 тыс. рублей, то государство 

добавит 1 рубль на каждые внесенные вами 2 
рубля. Чтобы получить максимальные 36 тыс. 
рублей, надо внести 72 тыс. рублей. 

— Для людей со среднемесячным доходом 
выше 150 тыс. рублей государство добавит 1 
рубль на каждые внесенные 4 рубля. Чтобы 
получить максимальную сумму софинансиро-
вания, надо внести 144 тыс. рублей. 

Получается, что люди с зарплатой до 80 
тыс. рублей в первые три года получат 100-
процентную доходность, и это без учета на-
логового вычета и процентов от инвестиций 
выбранного НПФ. С одной стороны, выглядит 
привлекательно. Ведь ни один вклад в банке 
не приносит подобных процентов. Но уже в 
следующие 12 лет такой доходности не будет. 
Правда, правительство оставило за собой 
право продлевать сроки софинансирования. 
Видимо, уже сейчас власти понимают, что вдох-
нуть «жизнь» в ПДС будет непросто.

В законопроекте предусмотрены и до-
полнительные стимулы для участников 
программы:

— Ежегодный налоговый вычет на сумму 
взносов до 400 тыс. рублей в год, возврат на 
руки до 52 тыс. рублей. 

— Увеличенный лимит страхования 
средств: внесенные деньги россиян будут за-
страхованы на сумму 2,8 млн рублей.

— В индивидуальном порядке с НПФ мож-
но будет фиксировать период регулярности 
выплат (после этапа накоплений или единов-
ременное перечисление после завершения 
программы).

Поле чудес

Данная система видится интересной 
для граждан, которые активно работают и 
не хотят заниматься инвестициями. Власти 
делают многое, чтобы мотивировать рос-
сиян поступать рационально и откладывать 
часть сегодняшнего дохода на будущее, но 
у предложенного подхода есть недостатки. 
Как указывает ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова, главный 
минус программы в том, что государство не 
гарантирует доходность с этих вложений. И в 
этом контексте будущему пенсионеру проще 
самому откладывать деньги в надежный банк, 
понимая хотя бы, какую доходность с вложений 
он получит в соответствии с договором. Кроме 
того, долгосрочные сбережения предполагают, 
что национальная валюта и процентные ставки 
в стране достаточно стабильны и резко не 
меняются с течением времени. А это явно не 
наш случай!

Далеко не факт, что вложения в НПФ, ко-
торые сейчас зарабатывают на российском 
фондовом рынке, будут приносить вкладчикам 
стабильный доход. Так, в 2022-м из-за кри-
зиса индекс Мосбиржи рухнул почти вдвое. 
Финансовый результат любого НПФ опреде-
ляют конъюнктура рынка и профессионализм 
менеджмента. Но рядовой вкладчик, отдавая 
свои деньги в управление, не может повлиять 
ни на первое, ни на второе. 

Еще одним важным препятствием для 
реализации этой системы являются низкий 
уровень доходов населения и его высокая 
закредитованность. Как напомнил Хмелев, в 
стране 46 млн человек имеют кредиты, обя-
зательства россиян перед банками превысили 
30 трлн рублей, то есть люди занимают деньги 
у финансовых институтов, чтобы обеспечить 
свои потребности. В таких условиях боль-
шинству россиян просто не до долгосрочных 
сбережений: им бы здесь и сейчас концы с 
концами свести.

Ну и, конечно, всех смущает длительный 
срок программы. «Нам предлагают ждать це-
лых 15 лет, а кто-то сегодня может угадать, что 
произойдет за это время? — задается ритори-
ческим вопросом заведующий кафедрой ста-
тистики Госуниверситета управления Николай 
Кузнецов. — К сожалению, наша власть сделала 
все, чтобы максимально подорвать доверие 
граждан к пенсионной системе. Кто из нас 
сегодня готов поверить обещаниям и клятвам, 
что такого больше никогда не повторится». 

В этих условиях попытка привлечь граж-
дан к участию в новой программе напоминает 
стремление лисы Алисы и кота Базилио зама-
нить Буратино на Поле Чудес, но большинство 
населения — люди взрослые, с опытом (в том 
числе горьким), и чем кончилась эта попытка де-
ревянного героя из сказки, хорошо помнят.

Наталия ТРУШИНА.
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Это как найденная в поле, но не 
обезвреженная еще мина. Ее 
обозначают предупреждающим 
знаком и вынуждены до поры 

обходить опасное место стороной. Вот так 
и «дело Романовых». Сейчас оно поставлено 
на паузу. Нынешние геополитические об-
стоятельства отнюдь не располагают к до-
полнительному массовому всплеску эмоций, 
который неминуемо вызвало бы принятие 
каких-то окончательных решений о царских 
останках. Поэтому нет ничего удивительного, 
что РПЦ еще год назад отложила обсуждение 
этого вопроса на своем Архиерейском со-
боре, а останки двоих царских детей так и не 
захоронены пока рядом с их близкими. Но 
наступившая очередная черная дата застав-
ляет вновь подойти к «необезвреженной 
мине» — вспомнить об ужасной трагедии, 
произошедшей в Екатеринбурге ровно 105 
лет назад. 

«11 пуль проглотил»

Ночь. Сводчатая комната особняка, 
имеющая «одно окно с железной решет-
кой совершенно подвального характера». У 
дальней стены — группа людей, одетых по-
дорожному: мужчины, женщины, молоденькие 
девушки, мальчик-подросток. Напротив, у 
входа — другая группа: военные, вооруженные 
револьверами и винтовками, некоторые из 
них, не имея возможности попасть в тесное 
помещение, толпятся за дверным проемом. 
«Николай Александрович, — произносит один 
из военных, — Уральский совет приговорил 
вас и вашу семью к смерти… А потому ваша 
жизнь покончена!» С этими словами он вы-
хватывает пистолет и стреляет в мужчину, 
стоящего в центре. Вслед за ним открывают 
стрельбу остальные.

Так завершились прижизненные страда-
ния семьи отрекшегося императора Николая 
II. Об этих нескольких страшных минутах в 
нижней комнате Дома Ипатьева потом рас-
сказывали сами цареубийцы — отнюдь не 
содрогаясь от запоздалого осознания соб-
ственной беспредельной жестокости. 

Руководитель ликвидации Яков Юров-
ский: «Первый выстрелил я и наповал убил 
Николая… Пальба длилась очень долго… Мне 
долго не удавалось остановить эту стрельбу, 
принявшую безалаберный характер. Но когда, 
наконец, мне удалось остановить, я увидел, 
что многие еще живы. Например, доктор Бот-
кин… револьверным выстрелом с ним по-
кончил. Алексей, Татьяна, Анастасия и Ольга 
тоже были живы. Жива была еще и Демидова… 
Я вынужден был по очереди расстреливать 
каждого…»

Комиссар Петр Ермаков: «Я выстрелил 
в царицу… Попал ей прямо в рот, через две 
секунды она была мертва. Затем я выстрелил в 
доктора Боткина… Пуля попала ему в шею. Он 
упал навзничь. Выстрел Юровского сбросил 
царевича на пол, где он лежал и стонал. Повар 
пригнулся к углу. Я попал ему сперва в тело, 
а потом в голову. Лакей упал, я не знаю, кто 
его застрелил… Я не думаю, что кто-нибудь 
из нас попал в горничную. Она опустилась на 
пол, спрятавшись в подушки. Один из охраны 
позже проткнул ей горло штыком…»

Воспоминания Александра Стрекотина, 
красногвардейца из внешней охраны Дома 
Ипатьева: «Товарищ Ермаков, видя, что я дер-
жу в руках винтовку со штыком, предложил мне 
доколоть оставшихся в живых. Я отказался, 
тогда он взял у меня из рук винтовку и на-
чал их докалывать. Это был самый ужасный 
момент их смерти. Они долго не умирали, 
кричали, стонали, передергивались. В осо-
бенности тяжело умерла та особа — дама 
(горничная Демидова. — А.Д.). Ермаков ей 

всю грудь исколол. Удары штыком он делал 
так сильно, что штык каждый раз глубоко вты-
кался в пол».

Короткое, но безумно страшное по смыс-
лу своему высказывание об участи цесаревича 
Алексея прозвучало в записанном на пленку 
в середине 1960-х интервью Исая Родзин-
ского — участника уничтожения тел убитых 
членов царской семьи и их слуг: «Алексей 11 
пуль проглотил, пока наконец умер… очень 
живучий парнишка…»

 Читаешь эти «мемуары» с содроганием. 
Но сами участники расстрела царской семьи 
— по крайней мере некоторые из них — счи-
тали, что проявили себя в данной ситуации 
настоящими гуманистами.

Юровский: «Белогвардейская… и другая 
печать, в том числе и заграничная… старается 
изобразить нас как разбойников и палачей. 
А между тем великодушие пролетариата яв-
ляет пример, не знающий образцов. …Какая 
красота: восставшие для раскрепощения 

человечества даже в отношении своих злей-
ших врагов являют беспримерное великоду-
шие, не оскорбляя, не унижая человеческого 
достоинства, не заставляя страдать напрасно 
людей, которые должны умереть потому, что 
того требует историческая обстановка. Люди 
строго выполняют тяжелый революционный 
долг, расстреливаемые узнают о своей судьбе 
буквально за две минуты до смерти…»

Никулин: «Считаю, что с нашей стороны 
была проявлена гуманность. Я считал, что 
если попаду в плен к белым и со мной поступят 
таким образом, то я буду только счастлив».

Рок комиссара 

До сих пор так и не удалось составить 
точный перечень тех, кто входил в состав рас-
стрельной команды. В книге с материалами 
расследования по «царскому делу», опублико-
ванной не так давно Следственным комитетом, 
упомянуты 13 фамилий, но семь из них снаб-
жены пометкой «возможно». Таким образом, 
на сегодняшний день доказано участие в рас-
праве над императорской семьей и их слугами 
шести человек. Вот они — цареубийцы:

Юровский Яков Михайлович — комендант 
Дома особого назначения (Дома Ипатьева), 
член коллегии Уральской областной ЧК, това-
рищ комиссара юстиции Уральской области, 
председатель Следственной комиссии Ураль-
ского областного ревтрибунала; 

Никулин Григорий Петрович — помощник 
коменданта ДОН, начальник Летучего отряда 
УОЧК;

Ермаков Петр Захарович — военный ко-
миссар Верх-Исетского завода;

Медведев-Кудрин Михаил Александрович 
— член коллегии УОЧК;

Медведев Павел Спиридонович — на-
чальник охраны ДОН;

Кабанов Алексей Григорьевич — член 
УОЧК, начальник пулеметной команды ДОН.

Старшему, Юровскому, в тот момент было 
40 лет, младшему, Никулину, — 23 года, осталь-
ным — от 26 до 34 лет. Кажется, впереди еще 
долгая жизнь, но не у всех участников беспри-
мерной расправы она сложилась благополучно. 
Словно черная тень той зловещей ночи с 16 на 
17 июля 1918 года накрыла этих людей. 

Самым очевидным подтверждением на-
шей общей уверенности в том, что зло неми-
нуемо будет наказано, стала судьба главного 
«расстрельщика» — Якова Юровского.

Он пережил своих жертв ровно на 20 
лет. Поначалу казалось: дела у этого истово-
го большевика складываются наилучшим 
образом. Уже через несколько дней после 
ликвидации царской семьи Юровский уехал 

из Екатеринбурга, который вот-вот должны 
были взять белые, в Москву, где был назна-
чен начальником районной ЧК. Вернувшись 
в Екатеринбург после освобождения его от 
колчаковцев, занял высокий пост предсе-
дателя Уральской ГубЧК. (Пикантный штрих: 
Юровский поселился почти напротив места 
своего недавнего «подвига» — ему с семьей 
выделили особняк Агушевича, расположенный 
рядом с Домом Ипатьева.)

Спустя несколько лет наступил «золотой 
период» в жизни комиссара. В 1921-м он был 
опять переведен в столицу и назначен как 
«проверенный товарищ» заведовать отделом 
в Гохран. Потом Юровскому доверили контро-
лировать дефицитные финансы Наркомата 
иностранных дел: он работал в валютном 
управлении. В последующие несколько лет 
убийца российского императора сменил еще 
ряд руководящих должностей. Судя по их 
перечню, партийное руководство видело в 
нем настоящего универсала. Бывший чекист 
стал, например, замдиректора завода рези-
нотехнических изделий «Красный богатырь» 
(здесь выпускали в том числе и популярные в 
ту пору калоши). А в 1928 году его перебросили 
на «культурный фронт»: назначили директором 
Политехнического музея.

В 1933-м экс-комиссару пришлось уйти на 
пенсию по состоянию здоровья: обострилась 
язва желудка. Врачи утверждают: подобный 
серьезный недуг может быть спровоцирован 
сильным нервным потрясением, так что ца-
реубийце, вероятно, аукнулась-таки кровавая 
бойня, которую он с подручными устроил в 
подвале Дома Ипатьева. Окончательно доко-
нала Юровского трагедия в семье: в 1935 году 
коллеги-чекисты арестовали его любимую 
дочь Римму, ставшую к тому времени крупным 
комсомольским функционером. Ее как «врага 
народа» отправили в лагерь.

Яков Юровский скончался 2 августа 1938 
года в Кремлевской больнице от прободения 
язвы. По мнению специалистов-медиков, по-
следний период его жизни при таком заболе-
вании наверняка сопровождался мучениями 
от сильных болей.

Похоронили убийцу императора так, что 
его останки оказались в итоге спрятаны прак-
тически от всех. В духе тогдашней советской 
моды заслуженного большевика кремировали, 
а урну с прахом поместили в одну из ячеек 
колумбария «для избранных», который был 
оборудован в здании бывшей церкви Сера-
фима Саровского на Донском кладбище.

В 1990-е этот храм возвратили РПЦ, но 
колумбарная зона в его левом приделе была 
сохранена. Вход сюда строго ограничен: раз-
решение могут получить лишь близкие род-
ственники и потомки захороненных. Однако 
корреспондентам «МК» несколько лет назад 
все-таки удалось попасть на «спецобъект».

Впечатление сильное: один лишь шаг 
из действующего храма через неприметную 
дверку в стене — и оказываешься в «царстве 
мертвых», да не простых, а имеющих «особые 
заслуги перед советской страной». 

Среди многочисленных стеллажей с яру-
сами закрытых стеклом колумбарных ячеек 
практически невозможно найти ту, которая 
нас интересовала. Пришлось прибегнуть к 
помощи сопровождавшего, хорошо знающего 
«географию» спецколумбария. 

Вот мы у цели. Здесь становится понятна 
ирония истории: жертвы и палач в итоге по-
менялись местами. Тогда, в июле 1918-го, 
комиссар Юровский сделал все возможное, 
чтобы уничтожить тела убитых членов царской 
семьи, скрыть место погребения их остан-
ков. Однако это тайное все-таки стало явным. 
Останки последнего российского императора 
и его близких нашли и торжественно похоро-
нили в усыпальнице Романовых. А вот место 
упокоения самого цареубийцы, который очень 
гордился своей «исторической ролью», ока-
залось воистину «невидимкой».

Возникло впечатление, что это захороне-
ние окружено некоей скрывающей его «зоной». 
Никаких шуток: из всех кадров, сделанных 
нашим фотокором в спецколумбарии, ока-
зались потом бракованными именно снимки 
крупными планами ячейки Юровского!

На ней не нашлось никаких табличек с 
фамилиями. Сквозь стекло можно рассмо-
треть стоящие в глубине ниши две урны («Сам 
Юровский и его жена», — сообщил наш «гид»). 
Они задрапированы черно-красными траур-
ными лентами, так что все надписи — если 
они имеются — скрыты тканью. Вокруг урн 
разложено несколько искусственных цветов. 
Было похоже, что захоронение давно не под-
новляли. Некому?..

Специалист, занимавшийся историей 
Юровского, подтвердил такое предположе-
ние. Оказывается, троих его детей не стало в 
1970–1980-е годы, следующее же поколение 
оказалось под ударом какого-то злого рока: 
все внучки Юровского умерли еще во младен-
честве, а внуки трагически погибли, оборвав 
линию этой семьи: один задохнулся в огне 
пожара, другой скоропостижно скончался 
за рулем автомобиля, еще один разбился, 
упав с высоты…

Как тут не вспомнить слова из Ветхого За-
вета: «…Я Господь, Бог твой, …наказывающий 
детей за вину отцов до третьего и четвертого 
рода…»!

Соседи Ельцина

Из тех, кто точно участвовал в собранной 
Юровским для ликвидации царской семьи 
расстрельной команде, расплата за содеянное 
первым настигла Павла Медведева. Вместе с 

красноармейскими отрядами он отступал из 
Екатеринбурга к Перми. Участвуя в обороне 
города, попал к белым в плен. Поначалу все 
складывалось для Медведева вроде бы не так 
плохо: он сумел скрыть свое настоящее имя, 
вышел на свободу и устроился санитаром в 
госпиталь. Однако подвела излишняя болт-
ливость: зимой 1919-го при общении с одной 
из медсестер проговорился, что довелось 
«караулить царя» — служить в охране Дома 
Ипатьева. «Сестричка» тут же сообщила об 
этом куда следует, и мужчину арестовали. Он 
стал одним из фигурантов дела о расстреле 
императорской семьи, которое вели колчаков-
цы. Провели несколько допросов, но Медведев 
отрицал свое участие в «акции». И все-таки 
его настигло возмездие: начальник охраны 
Ипатьевского дома умер 12 марта 1919 года 
в тюремной камере от сыпного тифа.

Судьба некоторых других «расстрельщи-
ков» сложилась куда более благополучно.

Григорий Никулин уже вскоре оказался на 
руководящей должности в столичном МУРе и 
за несколько лет работы там сумел зарекомен-
довать себя умелым организатором борьбы 
с уголовщиной. Важному муровцу даже вы-
делили большую квартиру в центре Москвы. 
Потом Никулина перевели на «хозяйственный 
фронт»: довелось поработать управляющим 
трестом «Мосгаз», заведующим Мосжилотде-
лом… Перед войной назначили начальником 
Восточной водопроводной станции. Его не-
однократно избирали депутатом Моссовета, 
членом Мосгорисполкома. А после смерти в 
сентябре 1965 года заслуженного коммуниста 
похоронили на самом престижном кладбище 
— Новодевичьем.

Много лет спустя рядом с могилой Нику-
лина появилась еще одна, в которой погребен 
первый Президент России Борис Ельцин, — 
кстати сказать, имеющий косвенное отно-
шение к событиям зловещей июльской ночи 
в Екатеринбурге: именно Борис Николаевич, 
будучи руководителем Свердловской области 
в 1970-е, дал «добро» на снос «нежелательного 
памятника истории» — Дома Ипатьева. 

Екатеринбургский чекист Медведев-
Кудрин, также участвовавший в расстреле 
царской семьи, так и проработал в «органах» 
долгие годы. В 1938-м он был назначен на вы-
сокий пост — помощника начальника 1-го от-
деления отдела Особоуполномоченного НКВД 
СССР. Дослужился до звания полковника.

Всю жизнь этот человек гордился участи-
ем в расстреле семьи последнего импера-
тора. На старости лет даже отправил запрос 
в архив Свердловского обкома с просьбой 
подтвердить свое «непосредственное участие 
в расстреле бывшего царя Николая II и его 
семьи». Незадолго до смерти зимой 1964-го 
завещал передать в качестве подарка тог-
дашнему главе государства Никите Хрущеву 
свой браунинг, из которого он якобы убил царя. 
Тоже похоронен на Новодевичьем, неподалеку 
от Г.Никулина.

А вот Петру Ермакову из-за его малогра-
мотности построить впечатляющую карьеру 
не удалось. Сперва служил «по тюремному 
ведомству», но позднее этого «специалиста», 
закончившего лишь церковно-приходскую 
школу, назначили… членом Научного общества 
при Свердловском областном музее рево-
люции. Под конец жизни «борец за светлое 
будущее» окончательно спился, деградировал 
и даже, по свидетельствам некоторых старо-
жилов, просил милостыню на церковной па-
перти. Уже умирающего, Ермакова поместили 
в обкомовскую больницу, которая располага-
лась как раз напротив Дома Ипатьева. Так что 
смерть, наступившую в 1952 году, этот человек 
встретил рядом с местом самого страшного 
своего злодеяния. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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Международный фестиваль искусств в 
Витебске подходит к концу. В воскре-
сенье вечером на закрытии должны 
были объявить победителя конкурса 
молодых исполнителей. Всего за пер-
вое место соревнуются представители 
15 стран, после первого тура лидирует 
20-летняя Куралай Мейрамбек из Ка-
захстана. А уже состоявшиеся звезды 
между тем отжигают по полной. Наи-
более яркие моменты музыкального 
сейшена подсмотрели журналисты 
«МК». 

В нынешнем году фестиваль начался 
с откровения, и поделился им… президент 
Беларуси. 

«Тогда были непростые времена, — вспом-
нил Александр Григорьевич, — развалился 
Советский Союз, распалась большая стра-
на, которая замыслила этот фестиваль. И мы 
могли его потерять. Не потому, что финансов 
не хватало, а в то время появились умелые 
дельцы на авансцене нашего общества. И они 
предложили проводить фестиваль в одном 
украинском городе, в другом, в Одессе, потом 
где-то на Кубани…» Лукашенко рассказал, что, 
узнав об этом от телеведущей Елены Спи-
ридович, принял все меры для сохранения 
фестиваля. А сама Елена в награду получила 
в этом году «василек» на Аллее Звезд. Лука-
шенко посетовал, что с наградой «запоздали», 
и тут же высказался по поводу тех артистов, 
чьи «васильки» также присутствуют на Аллее 
Звезд, хотя сами они сегодня скитаются по 
свету. «Порой мы вручали награду тем, кто 
оказался по ту сторону баррикад. Это жизнь. 
Бывает всякое. Но мы вручали за искусство, 
которое эти люди дарили нам », — объяснил 
Лукашенко. 

Стоит заметить, что под ремарку прези-
дента попадают «васильки», заложенные в 
честь Аллы Пугачевой, Софии Ротару, Тамары 
Гвердцители. 

Заставил всех поволноваться легендар-
ный основатель «Самоцветов» Юрий Маликов. 
Когда в ходе концерта открытия ведущий Алек-
сандр Маршал, вместо того чтобы объявить его 
выход, пожелал Юрию Федоровичу «здоровья», 
а работавшие на концерте «Новые самоцветы» 
пообещали передать добрые пожелания свое-
му отцу-основателю, публика занервничала. 
Напряжение стало еще выше после отмены 
совместной пресс-конференции Дмитрия и 
Юрия Маликовых. К счастью, Дмитрий, ко-
торый в нынешнем году возглавляет жюри 

конкурса молодых исполнителей, эксклюзивно 
для «МК» прокомментировал ситуацию. «Не 
надо волноваться, с папой не случилось ни-
чего страшного, просто на семейном совете 
мы решили, что ему лучше отдохнуть, побыть 
с мамой, подлечиться. Ему пойдет на пользу 
такая реабилитация».

А вот Елена Ваенга призналась в своем 
главном страхе. Оказалось, что она очень бо-
ится того момента, когда ее вдруг не позовут 
выступать. Также Ваенга вызывающе похваста-
лась, что знает больше белорусских песен, чем 
ее подружки-белоруски. По всей видимости, 
она намекала на Алену Петровскую. Как пра-
вило, выступающая у Ваенги на бэк-вокале ис-
полнительница на этот раз дала целый сольный 
концерт. Участие же самой Ваенги было только 
в сборных программах. 

Зато Лариса Долина ни в чей адрес не 
проявляла ехидства, а наоборот, продемон-
стрировала, как должна выглядеть настоящая 
королева. Певица всем украшениям предпочла 
натуральный жемчуг в бриллиантах. При этом 
Долина надела камни строго по фэн-шую: не 
просто в паре — серьги и кольцо (непарный 

жемчуг, по поверьям, грозит владелице оди-
ночеством), но даже туфли исполнительницы 
были отделаны в стиле жемчуга. Также Лариса 
Александровна продемонстрировала взятый 
ею на вооружение тренд в маникюре «разные 
ручки». Но если рядовые модницы в нынешнем 
году кладут лак иного цвета на один-два ногтя, 
то Долина поступила более радикально — ног-
ти на одной руке покрыла желтым шеллаком, 
а на другой — бордовым. При этом на каждом 
ногте у исполнительницы также красовалось 
по жемчужине. 

Помимо того певица набрала более при-
вычную форму после излишнего похудения. 
При этом Ларисе Долиной повезло от при-
роды: в первую очередь у нее полнеет и без 
того шикарная грудь. 

После выступления Лариса Долина ради-
кально преобразилась — она поменяла свое 
удивительной красоты платье на футболку с 
принтом и сняла дорогущие украшения, ви-
димо, из страха потерять их по дороге в отель. 
Хотя геммологи рекомендуют как можно реже 
снимать жемчуг, так как на него благотворно 
действует работа потовых желез человека. 

Если Долина была королевой, то фронтер 
и солист легендарной немецкой диско-группы 
«Чингисхан» (нем. — DSCHINGHIS KHAN) 72-
летний Вольфганг Хайхель выглядел настоя-
щим королем. Он также является членом жюри 
конкурса и подбодрил конкурсантов, вспомнив 
свое четвертое место на «Евровидении» с ле-
гендарным хитом «Чингисхана». «С четвертого 
места тоже можно стать звездой!» — заметил 
Хайхель. Надо сказать, выглядел он замеча-
тельно как на сцене, так и за кулисами. «У нас 
одна проблема — сигареты. Хайхелю очень 
тяжело не курить все время, пока выступают 

конкурсанты», — признался личный переводчик 
артиста. После репетиции Вольфганг пригла-
сил журналиста «МК» поговорить на улицу, как 
раз чтобы заодно перекурить, и честно при-
знался, что от того, как его здесь встречают, 
«идут мурашки по рукам». И у него не было ни 
малейшего сомнения, участвовать или нет, 
когда его пригласили. «А почему они должны 
быть? — удивился Хайхель. — Музыка вне по-
литики!» (Эксклюзивное интервью с легендой 
читайте в ближайших номерах «МК».)

Итальянский певец Пупо в Беларусь 
приехал на перекладных: сначала добрался 
до Стамбула, а оттуда уже в Минск. Певец не 
скрывает: родные отговаривали его в столь 
непростое время выступать в Белоруссии. 

— Я человек свободный, — заявил артист. 
— И привык сам решать, что должен делать. 
Поэтому я принял решение приехать. 

В Белоруссии Пупо устроили радушный 
прием. Но больше всего его потрясли цены в 
местных магазинах, а также в городе масте-
ров, где продают товары, сделанные своими 
руками. 

— Я ходил и сопоставлял цены, — про-
должил Пупо. — Все очень недорого, гораздо 
дешевле, чем в Италии.

 Пупо купил себе белорусские ковры, а 
также несколько изделий из дерева. А после 
посетовал, что в последнее время итальянцам 
приходится несладко. В их стране цены на все 
товары растут словно на дрожжах. 

— Италия стала очень дорогая, — рас-
суждал артист. — Люди оказались в трудной 
ситуации. Зарабатывают немного, а цены очень 
высокие.

Маргарита Суханкина удивила своим 
внешним видом. Певица преобразилась: по-
худела, постройнела и помолодела. И коротко 
постриглась. Как оказалось, отказаться от 
белокурых локонов она решила после того, 
как переболела коронавирусом. 

— У меня очень сильно стали выпадать во-
лосы, —призналась Маргарита. — Оказалось, 
это совершенно нормальное явление. У многих 
такое было. Я начала бороться. Мне мастер, 
которая все время меня стрижет, предложила: 
«Рит, давай коротко совсем пострижемся. Во-
лосы будут расти лучше!» Врачи тоже сказали, 

что все будет нормально, надо просто пере-
жить. И я пережила. Я довольна своей стриж-
кой. Не надо мучить волосы, выпрямлять их, 
сжигать утюжками и прочее, прочее…

Владимир Политов зажигал вместе с 
другими солистами «На-На». За кулисами он 
рассказывал о том, что их продюсер Бари 
Алибасов стал вести затворнический образ 
жизни. Он не появляется на людях из-за про-
блем со спиной. 

Рассказал Политов и о своем трехмесяч-
ном сыне, который родился у него в 52 года. 

— Моего сына зовут Артем, имя я сам 
выбрал, — рассказал Владимир. — Выбирал 
между Алексеем и Артемом. И в итоге оста-
новились на втором варианте. Он нас уже 
радует. Я занимаюсь его воспитанием, могу 
поменять памперсы. Ручки все помнят, даже 
мышечная память работает. Бессонные ночи, 
конечно, бывают, но ничего страшного. Артем 
нас всех радует: он уже научился переворачи-
ваться. Постоянно балаболит что-то на своем 
малышовском. 

— Бари с рождением ребенка поздравил? 
— поинтересовались корреспонденты «МК». 

— Бари поздравил. И выделил на сына 
отцовский капитал, которого хватило и на пе-
ленки, и на очень много памперсов. 

Дмитрий Харатьян удивил своей физи-
ческой формой. Актер надел на репетицию 
обтягивающую футболку, в которой его би-
цепсы и накаченный торс заметно выделя-
лись. Впрочем, о том, как ему удается столь 
эффектно выглядеть, Дмитрий говорить не 
стал, да и вообще общаться с журналистами 
не захотел.

Зато Алексей Потехин, экс-солист «Руки 
вверх!», был разговорчивым. На концерте он ис-
полнял золотые хиты из репертуара группы. 

— У нас с Сережей права на песни у обо-
их, — говорит Алексей. — Я не жалею, что ушел 
из группы. Мне нужно было заводить семью. А 
работая в группе, это сделать было практически 
невозможно. Я же практически всю молодость 
отдал музыке. У нас были бесконечные га-
строли — и никакой семейной жизни. В какой-
то момент мне захотелось что-то поменять в 
жизни. Мы с Сергеем повзрослели, и уже не 
было такого, чтобы что-то держало. 

Николай Бурляев критиковал уехавших из 
России звезд, называя их самозванцами. 

— Они мне никогда не были коллегами, 
— заявил актер. — Как мы в детстве шутили, 
находимся в разных футбольных командах. Все 
те, кто был в нашей стране признан королями 
и королевами, — самозванцы. О таких людях 
говорила Библия: «Пусть хоть до небес воз-
растет их величие, но как прах рассыплется, 
и не останется следа». Они там, на Западе, 
никому не нужны. 

Актер рассуждал и о санкциях, под ко-
торые не раз попадал. Бурляев называет их 
санкциями сатаны и уверяет, что с ними в его 
жизни ничего не изменилось. 

Илона Броневицкая, известная певица и 

мама не менее известного Стаса Пьехи, рас-
сказала о гордости, которую испытала в Ви-
тебске. Как-то во время прогулки по городу к 
ней подошла незнакомая женщина. 

— Она мне сказала: «Вы не могли бы мне 
помочь с билетами на концерт Стаса? Их все 
разобрали». В этот момент я испытала на-
стоящую гордость. 

На «базаре» Броневицкая опровергла 
слухи, что ее знаменитая мать Эдита Пьеха 
находится в тяжелом состоянии. 

— Мама чувствует себя по-разному, — 
пояснила Броневицкая. — Да, плохо ходит. Но 
многие в ее возрасте испытывают подобные 
проблемы. Вы видели, как Юрий Антонов на 
сцене здесь появился (его выкатили вместе с 
роялем)? У людей с определенным возрастным 
багажом всегда бывают какие-то проблемы. Но 
в целом у Эдиты Станиславовны все хорошо. 
Она выходит на прогулки. О концертах речи 
пока не идет. Состояние здоровья не позволяет 
Пьехе работать. 

В слезах приехала на фестиваль Анна 
Семенович. Внезапно ушел из жизни ее бес-
сменный директор Владимир Цапир, с которым 
певица работала больше 20 лет. Однако Анна не 
отменила своего участия в концерте и вышла 
на сцену. Она сообщила зрителям о постигшем 
ее горе. «Все песни, которые я сегодня спою, 
посвящаю Володе», — сказала Семенович.

В рамках фестиваля также была открыта 
памятная доска Борису Моисееву в Могилеве, 
в доме, где артист прожил первые 14 лет своей 
жизни. На улице Челюскинцев, 54, собралось 
несколько десятков людей, многие из которых 
были знакомы с Борисом при жизни. 

— Моисеев прожил здесь с 1954-го по 
1968 год, — рассказывает местная жительница 
Валентина. — Он рос очень хорошим парнем. 
Когда стал звездой, приезжал к нам. Мы даже 
с ним выпивали. 

250-килограммовая мемориальная доска 
выполнена из гранита в форме круга. Главная 
деталь — профиль Моисеева, точно такой же, 
какой был на одном из альбомов певца «Ле-
бедь». По словам скульптора Филиппа Трушина, 
на создание доски ушло почти полгода.

— Борис очень любил свою родину, — 
рассказал его неизменный директор Сергей 
Горох. — Однажды мы приехали к дому, и он 
сказал: «Когда-нибудь здесь будет висеть до-
ска со словами: «Здесь жил Борис Моисеев». 
Так и случилось. 

После торжественной церемонии откры-
тия местные жители стали делиться воспоми-
наниями. Ненароком открыли и главную тайну 
Бориса. 

— Моисеев при жизни говорил, что он 
родился в тюрьме, — рассказал Василий Тихо-
нович. — Это все неправда: Борис был великим 
мистификатором. Он родился в роддоме, а 
оттуда его принесли в этот дом, где он и про-
жил первые 14 лет своей жизни. 

Татьяна ФЕДОТКИНА, 
Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.
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Такие разные стратегии

— При выборе профессии у родителей 
бывают разные стратегии, — рассказыва-
ет специалист по профориентации детей 
и взрослых Оксана Бобрышева. — Первая 
— «Выбирай сам». Мол, вот тебе год, по-
думай, реши и потом приди и скажи. Такая 
стратегия вводит ребенка в страшнейшую 
фрустрацию, перед ним встают муки выбора, 
однако родители полностью открыты к этому 
самому выбору ребенка. Более участливые 
родители придерживаются другой страте-
гии: они ходят вместе с ребенком по вузам, 
изучают с ним разные профессии. Эти два 
варианта — наиболее экологичные. 

Но есть и другие стратегии. Например, 
есть родители, которые точно знают, что 
сейчас, к примеру, востребованы айтишни-
ки, и, хотя ребенок этого не хочет, решают 
за него, не учитывая его мнения. А иногда в 
этом случае подросток и сам не настаивает 
на чем-то другом, считая: «Родитель взрос-
лый — ему виднее». 

Четвертый вариант — это династическая 
история. Дети из династических семей либо 
говорят: «У меня все предопределено» — и 
идут по родительской колее, либо действуют 
в противовес: «Вы все были учителями, а я 
буду дизайнером».

Каждый родитель выбирает свой вари-
ант участия в выборе ребенком профессии, 
но какой лучше, а какой — опаснее? Об этом 
расскажут истории наших героев.

Родителей не слушала

Марина из Севастополя — успешный 
фотограф, снимает свадьбы и делает фото-
сессии по всему миру. И кто бы мог подумать, 
что в старших классах Марина даже не пред-
ставляла, какую выбрать профессию. В итоге 
выбор пал на институт физкультуры, куда 
она и поступила.

— Я была уже студенткой, когда заинте-
ресовалась фотографией, — рассказывает 
Марина. — К нам в город приехал мой дядя с 
Дальнего Востока, который всю жизнь увле-
кается фотографией. Он так зажигательно 
и увлеченно рассказывал о своем хобби, 
что я подумала: «А не попробовать ли и мне 
тоже?» Записалась на курсы фотографии, но 
у меня не было профессиональной камеры. 
Я попросила папу одолжить денег на зеркал-
ку, однако он отказался. Сказал: «На такую 
ерунду не дам, это все несерьезно». 

Марина нашла деньги, окончила курсы, 
стала фотографировать, появились заказы. 
Оказалось, что у нее талант, она выигра-
ла профессиональный конкурс на лучшую 
фотоработу, постепенно вошла в топ лучших 
фотографов своего региона. 

— Помню, когда я еще была студенткой 
и мы с мамой гостили у ее тети, та гово-
рила ей про мое увлечение фотографией: 
«Люда, отговори дочку от этих глупостей. 
Девочке нужна стабильная, серьезная про-
фессия. Пусть окончит вуз и идет в школу 
учителем физкультуры. Без работы никогда 
не останется». 

Марина никого не послушала. Сейчас 
она хорошо зарабатывает, купила квартиру 
и просто счастлива, потому что знает, что 
фотография — ее призвание и судьба. Ма-
рине повезло с характером, но не все могут 
противостоять родителям.

Потерянное время

Екатерина из Чебоксар в детстве была 
творческой девочкой. Пела, танцевала, ей 
нравилась общественная работа. Но роди-
тели решили другое: «Пусть хоть у кого-то 
в нашей семье будет высшее образование. 
Ты должна поступить в вуз и выучиться на 
юриста или экономиста». 

— Чем бы творческим я ни занималась 
— будь то танцы, рукоделие, пение, — роди-
тели неизменно давали мне понять, что это 
ерунда, и сводили мое увлечение на уровень 
хобби. От этого я и сама теряла веру, не вос-
принимала эти занятия серьезно, — при-
знается Катя.

Она действительно окончила вуз по 
специальности финансы и кредит. Работа-
ла в банке, в финансовых компаниях. И по-
стоянно чувствовала, что это не ее, скучно, 
неинтересно.

— Только после замужества я рискнула 
сменить профессию. Супруг меня поддержал 
и сказал: «Выбирай что хочешь», — вспо-
минает Катя. — И тут меня начало бросать 
от одного к другому: курсы парикмахеров, 
ландшафтный дизайн, фотография… И вот, 
представляешь, мне 34 года, и только сейчас 
я наконец поняла свое призвание. Поскольку 
мне нравится общаться с людьми, я веду 
соцсети и работаю коучем. Теперь, спустя 
годы, я понимаю, сколько времени потеря-
ла, послушав тогда родителей и много лет 
потратив на учебу по нелюбимой специаль-
ности и работе по нелюбимой профессии. А 
ведь я могла определиться еще в старших 
классах, причем тогда у меня это получилось 
бы гораздо быстрее, ведь в те годы я очень 
быстро понимала: мое или не мое.

У Екатерины двое маленьких детей, и 
она уверена, что не повторит ошибку своих 
родителей. 

— Мы с мужем решили, что дадим де-
тям полную свободу выбора. Хочешь стать 
парикмахером? Инженером? Пожарным? Да 
пожалуйста, главное — лишь бы дело было 
в радость.

— Родитель может очень серьезно 
помешать ребенку своим настойчивым 
отношением к выбору им профессии без 
учета его особенностей, — говорит психо-
лог, специалист по работе с подростками 
Симона Филимонова. — Каждый человек 
индивидуален. И даже если речь идет о 
семейной династии, то кому-то подходит 
семейное дело, а кому-то — нет. Да, если 
ребенок растет в творческой среде — на-
пример, в семье артистов, музыкантов или 
художников, он скорее пойдет по стопам 
родителей, но даже в таких случаях бывает, 
что ребенок не может или не хочет вписаться 
в эти узкие правила.

Поющий пилот

Актер музыкального театра, участник 
проекта «Голос. Дети» — послужной список 
19-летнего Артема можно было бы продол-
жать. Родители-музыканты даже и подумать 
не могли, что однажды их десятилетний сын 
честно признается в его большой любви к 
авиации. Взрослые внимательно его выслу-
шали, поняли и приняли его решение.

— Приняли, но не сразу! 
— уточняет мама Артема, 
педагог по вокалу Юлия. — 
К своей мечте Артем шел 
долго, лет с пяти. Однажды 
мы привезли сына в аэро-
порт «Шереметьево», откуда 
хорошо были видны взлеты и 
посадки самолетов. С этого все 
и началось: это зрелище так 
сильно увлекло малыша, что он 
попросил записать его в кружок 
авиамоделирования. Дальше — 
больше: Артем захотел сам ощу-
тить себя в кресле пилота. Но для 
этого ведь мало одного желания. 
Это и интенсивные тренировки, 
физнагрузки, это и отличные зна-
ния в области физики, математики 
и английского языка. 

Театр и различные музыкаль-
ные проекты отнимали много вре-
мени. На подготовку к поступлению 
в авиационное учебное учреждение 
времени оставалось мало. И тогда 
Артем принял непростое решение 
оставить музыку и театр и целиком 
посвятить себя поступлению. 

— Экзамены он сдал блестяще, 
физнормативы — тоже. Но предсе-
датель учебной комиссии был пора-
жен тем послужным творческим спи-
ском абитуриента, который прочитал, 
— говорит Юлия. — Артем спел, и на 
следующий день о нем уже знало все 
Краснокутское летное училище. 

— А как это произошло? 
— Когда сын сдал все нормативы на поле 

в летном училище (после чего, кстати, отсея-
лось очень много ребят), человек, который 
эти нормативы принимал, сказал ему: «Вот 
ты указал, что в «Голос. Дети» участвовал, 
а можешь прямо сейчас что-нибудь спеть? 
И сын прямо там, на поле, выдал «My Way» 
Френка Синатры. Все вокруг захлопали.

Сейчас Артем оканчивает первый курс 
ККЛУГА и уже совершает полеты. Профессия 
пилот гражданской авиации звучит красиво 
и гордо, но за этим кроется высокая ответ-
ственность, стрессоустойчивость, глубокие 
знания в области техники. 

— Артем говорит нам, что учебный про-
цесс сложный, но очень интересный, — делит-
ся мама. — Кстати, в училище очень активная 

творческая жизнь: концерты, конкурсы. Не-
давно он принимал участие в музыкальном 
фестивале в Ульяновске, где выступали сту-
денты авиационных вузов и колледжей со 
всей страны — пилоты, диспетчеры...

На вопрос, как он все успевает — и учить-
ся, и петь, и выступать, и шашлыки с друзьями 
жарить по выходным, парень отвечает сло-
вами из знаменитой песни: «Потому, потому 
что мы — пилоты!..»

Случай с Артемом, конечно, редкий. 
Родители-музыканты поступили разумно, 
и в итоге ребенок реализовался сразу в двух 
областях. Но гораздо чаще взрослые насиль-
но заставляют ребенка идти по их стопам, 
тем самым ломая их судьбы. Или просто 
навязывают им свою картину мира. А ведь 
реалии — совсем не те, что были даже одно 
поколение назад.

Не навреди

— Меняются отношения между детьми 
и родителями, — объясняет доктор психо-
логических наук, академик РАО Александр 
Асмолов. — Родители иногда хотят, чтобы 
дети достигли того, чего им не удалось 
достичь, — этот комплекс сегодня также 
является моментом, который приводит к 
принятию рискованных решений. А между 
тем в выборе детей и подростков все более 
участвует детская субкультура, а не взрослая. 
Они ориентируются на то, что прежде всего 
ценно для их сверстников. Дети говорят: «Вы 
никогда не жили в этом мире. Как вы можете 
нас учить?» 

Как поясняет эксперт, одна из тяжелей-
ших проблем родителей — «вузоцентризм». 
Взрослые почему-то считают, что после шко-
лы их чадо непременно должно поступить 
в высшее учебное заведение. Однако, как 
отмечает Асмолов (и с ним согласны многие 
коллеги), реализоваться и достичь успеха 

можно и после среднего 
специального образо-
вания, и этот формат 
сейчас в мире весьма 
распространен.

— Может полу-
читься так, что ребен-
ку лучше идти в кол-
ледж, а не в институт 
— по способностям 
и даже по желанию 
самого ребенка, — 
поясняет психолог 
Симона Филимоно-
ва. — И это может 
быть более пер-
спективно для ре-
бенка в будущем. 
Я знаю случаи, 
когда родители 
настаивали: «В 
институт — и точ-
ка!». А подросток 

сейчас просто 
не способен. Может быть, через 

несколько лет он пойдет в вуз и будет там 
успешен, но не сейчас. И такой настойчиво-
стью можно навредить — толкая ребенка в 
вуз, где ему будет неинтересно, неприятно, 
сложно. 

Не хватило смелости

Иногда препятствие сидит внутри са-
мого подростка. Найти профессию мечты 
мало — важно еще поверить, что у тебя все 
получится, и иметь смелость.

— Год назад я работала с де-
вочкой из Ставропольского края. 
Она была в абсолютной простра-
ции, не знала, куда идти, — рас-
сказывает Оксана Бобрышева. 
— Мы исследовали ее интересы, 
ее сильные стороны и укрепи-
ли ее представления о себе. И 
на этом пути у нее было много 
озарений. Например, что она 
умная. У нее высокие резуль-
таты в учебе, но она всегда 
почему-то считала, что какая-
то ее подружка — умнее, а 
она — «средняя». Кроме того, 
оказалось, что она обожа-
ет рисовать вымышленных 
героев, несуществующих 
людей, разные образы. Она 
доставала их, показывала 
мне — отличные рисунки, 
при этом я увидела, как ее 
энергия меняется. Так мы 
пришли к профессии ил-
люстратора, связанного 
с созданием видеоигр. 
Это было как раз на сты-
ке ее интересов. Потому 
что игры она тоже любит. 
Но вот ее окружение... 
Например, ее бабушка 
была товароведом, и 
в представлении ба-
бушки, составленном 
еще в 70–80-х годах 

прошлого века, товаро-
вед — это очень хорошая и престижная 
профессия, ведь это доступ к продук-
там… В общем, энергия девочки — это 
профессия иллюстратора, а бытность 
— это товаровед, «хорошая профес-
сия». При этом она призналась, что при 
поступлении в вуз не хочет уезжать из 
семьи, а вузов, которые обучали бы 
на иллюстраторов, в их регионе нет 
— это надо ехать в Ростов или Крас-
нодар, к чему она не готова. То есть 
профессия фактически на ладони, 
она зажигает человека, а он говорит: 
«Как же я уеду из семьи, от родите-
лей?» В таком случае я говорю, что 
«профориентация сломалась». Сей-
час, насколько я знаю, эта девочка 
собралась поступать в экономиче-
ский вуз на менеджмент. Но это не 
значит, что что-то не получилось. 
Ты вектор ребенку прорисовал, 
бытийность — другая, но вектор 
меняется, все мы находимся в 
пути. Возможно, позже она при-
дет к своему призванию.

Другая история, расска-
занная Оксаной, еще более 
типична. Старшеклассница 
— спортивная чемпионка, 
вся ее семья из этой среды, 
и ее с раннего детства во-
дили на тренировки, нацели-
вая именно на спорт высоких 

достижений.
— Вся жизнь была вокруг этого построе-

на, и вот в 15–16 лет ее стало от спорта от-
ворачивать, — рассказывает Оксана Бобры-
шева. — Этой девочке была открыта дорога 
в любой спортивный вуз, но она поняла, что 
хочет учиться на психолога. И тут на ее пути 
встает ЕГЭ по биологии, который обязателен 
для поступления в такой вуз. Она говорит: «Я 
не сдам». Все разговоры по поводу того, что 
«у тебя есть год, ты можешь подготовиться» 
не помогли. В представлении ребенка под-
готовиться к экзамену по биологии — это 
задача не сложная, а суперсложная. То есть 
она сама себе эту дорогу закрыла. Сегодня 
Ира — студентка спортивного вуза.

— А на ваш взгляд, подготовиться за 
год было реально?

— Вполне! Если найти хорошего репе-
титора и заниматься... Но тут должна быть 
еще и готовность родителей инвестировать. 
То есть это деньги, поддержка родителей 

и время ребенка, которое для этого нужно 
освободить в ущерб спорту. В этом случае, 
конечно, она бы сдала! Тем более что при 
всех минусах ЕГЭ у него есть большой плюс 
— там правила заданы, на пути у тебя нет 
никаких сюрпризов. Единый госэкзамен всех 
уравнял, условия прозрачны. Эта ситуация 
мне запомнилась потому, что, имея время и 
голову на плечах, девочка сама заузила себе 
рамки. Имея выбор, через год она бы с ним 
осталась, а может быть, даже расширила 
себе количество вариантов. 

Передумала? Нормально!

Специалисты отмечают, что одна из 
ошибок родителей при взгляде на будущее 
ребенка в том, что любое первое его жела-
ние они воспринимают как единственное. 
А между тем любой человек, а тем более 
подросток, имеет полное право свое ре-
шение поменять. Даже если потрачены ро-
дительские деньги или, как сейчас говорят, 
«инвестиции» в чадо.

С пяти лет Соня твердила родителям, 
что будет врачом. Нет, она, конечно, ходила 
еще и на танцы, и на музыку, но с профессией 
определилась сразу. В пятом классе посту-
пила в престижную гимназию в профильный 
медицинский класс. 

Девочка бредила медициной: на прак-
тических занятиях умело делала перевязки, 
мерила домашним давление, по биологии 
приносила одни «пятерки». Родители, ба-
бушки, дедушки с гордостью приговаривали: 
«Ну всё, будет в семье свой доктор». После 
восьмого класса — новый успех: Соня про-
шла отбор на летние бесплатные курсы в 
медуниверситет. Ездила на занятия в жару 
через всю Москву, по вечерам с восторгом 
рассказывала домашним, чему их научили. А 
в конце лета объявила: «Врачом быть не хочу». 
Родители были в шоке. Бабушки и дедушки 
попадали в обморок.

— То, что медицина — не мое, я поняла, 
как только пришла на курсы и окунулась в эту 
среду с головой, — поясняет «МК» Соня. — 
Мне там было очень интересно, но как только 
я увидела горящие глаза согруппников, сразу 
все поняла. Медицина для них — всё, они ею 
живут. А я — нет. Я еще и музыкой увлекаюсь 
и вообще люблю быть на виду. 

Соня призналась, что если бы у нее были 
две жизни, одну из них она обязательно по-
святила бы медицине. Но не единственную. 
Так в девятом классе перед девочкой и встала 
серьезная проблема: куда теперь идти? 

— Я стала посещать дополнительные 
уроки обществознания, поскольку это по-
казалось мне наиболее близким, — говорит 
Соня. — Политика, законы, отношения людей 
— это оказалось интересно. Моя мама — жур-
налист, она посоветовала мне читать сайты, 
для которых она пишет. Сказала: «Может 
быть, ты захочешь работать в СМИ». Я стала 
читать, и тут меня жутко заинтересовали кри-
минальные очерки, статьи про судебные про-
цессы и происшествия. И я поняла, что хочу 
быть адвокатом по криминальным делам. И 
выступать перед публикой есть возможность, 
и с людьми общаться, да и с медициной это 
немножко связано, ведь адвокаты общаются 
с судмедэкспертами и врачами. И я уже го-
товлюсь в юридический вуз! — с горящими 
глазами рассказывает Соня. 

Новые реалии

— Сейчас пришло новое время. По про-
гнозам аналитиков, 50% профессий из тех, 
что будут существовать через 10 лет, нам еще 
неизвестны, объясняет психолог Евгений 
Левин. — Например, в начале нулевых мы 
с вами не знали, кто такой таргетолог или 
эксперт по крипте. В то же время некоторые 
модные сейчас специальности потеряют 
свою актуальность. Да и сам жизненный 
ритм стал в несколько раз быстрее, горизонт 
планирования сузился, и схемы старших 
поколений, по которым мы с вами привыкли 
жить, не работают. Уже нельзя сказать ребен-
ку: «Выбирай такую-то профессию — и она 
принесет тебе стабильную обеспеченную 
жизнь». Работать чиновником — не гаран-
тия стабильности, работать юристом или 
учителем — тоже. Многие, кстати, теперь 
видят стабильность именно в удаленке и 
формате фриланса, когда ты не зависишь 
от конкретного работодателя. Но, опять же, 
тут надо учитывать психотип ребенка. Не 
каждый человек может работать дома, где 
море отвлекающих факторов и, с другой сто-
роны, есть риск уйти в трудоголизм, когда от 
тебя требуют быть на связи 24 часа в сутки и 
твой рабочий день растягивается на столько 
же. Некоторым людям нужно непременно 
находиться в большом коллективе, причем 
с девяти до шести — их это мобилизует и 
держит в постоянном тонусе.

— Как эту склонность может опреде-
лить родитель?

— Очень просто. Понаблюдайте, в какие 
игры предпочитает играть ребенок и вообще 
чем заниматься. Если, например, он любит 
рисовать, то как ему удобнее это делать? 
Наедине с собой, чтобы никто не отвлекал, 
или в изостудии, в которую он с радостью 
бежит, чтобы и порисовать, и с ребятами по-
общаться? Также стоит обратить внимание 
на то, как у малыша с самоорганизацией. 
Например, есть дети, которые от природы 
очень легко придерживаются установлен-
ных правил и режима. Проснулся, кровать 
застелил, зубы почистил и пошел играть в 
игрушки. Малышу другого склада для этого 
нужен постоянный контроль и напоминания 
со стороны взрослых.

В вуз — с мамой

Как же помочь ребенку выбрать 
профессию?

— Расширяя его кругозор и с дошколь-
ного возраста давая ему возможность про-
бовать себя в различных сферах, — поясняет 
Симона Филимонова. — В более старшем 
возрасте можно вместе посетить какие-то 
вузы, старшеклассник не всегда может сам 
поехать в университет и все узнать. А ведь 
ощутить себя в стенах вуза, посмотреть рас-
писание, пообщаться со студентами — это 
всегда полезно. Плюс — путешествия, со-
вместные обсуждения, изучение различных 
сайтов. Но помогать надо, не настаивая и 
не давя!

Почему еще нужно помогать ребенку 
определиться с профессией, а не оставлять 
его один на один со стрессовым выбором? Да 
потому что некоторых нюансов и подводных 
камней он просто может не видеть. 

— Одна 10-классница мне говорила: «Я 
хотела бы связать свою жизнь с помощью 

людям или животным — бедным, несчаст-
ным». Но в процессе общения мы с ней вы-
яснили, что у нее очень высокий компонент 
эстетического восприятия, — рассказывает 
Симона. — С ним она не сможет заниматься 
бомжами или больными людьми. Она никогда 
об этом не задумывалась и, осознав, очень 
удивилась.

— А что это значит — «компонент эсте-
тического восприятия»?

— Когда подросток говорит «хочу быть 
благотворителем», возможно, он действи-
тельно уже несколько лет помогает собачкам 
и кошечкам в приюте — покупает корм, при-
ходит и гладит их. Но если его эстетический 
компонент слишком высок, он не сможет 
убирать за теми же животными какашки. А 
между тем нужно полностью осознавать, 
что если ты идешь в эту сферу именно как в 
профессию, то тебе придется делать в том 
числе и грязную работу. То же самое и с бом-
жами. В этом деле необходима физическая 
помощь: кормить, мыть и так далее. Даже 
руководители фондов сталкиваются с этой 
стороной работы, ее никак не избежать.

— И что же решила эта девочка?
— У нее впереди еще год, пока она 

остановилась на профессии PR-менеджера. 
Вообще же это хорошо, когда подросток 
уже сам определился с тем, чего он хочет, 
и остается лишь совместить его желание с 
возможностями. Сейчас, кстати, профес-
сиональный спектр расширился, четких 
профессий не так много. Бывает различная 
многозадачность.

Осторожно: шарлатаны

Тёма, которого папа поставил в тупик 
заявлением «Выбирай вуз сам», живет в Мо-
скве, здесь много контор, помогающих с 
профориентацией. К такому «специалисту» 
и отправила его школьный учитель. Мальчик 
два часа заполнял тесты, после чего ком-
пьютер распечатал ему ответ: «Подходящие 
профессии: медсестра, сиделка — 70%, по-
лицейский — 40%, ветеринар — 40%». 

— Про ветеринара мне выдали, навер-
ное, из-за того, что я указал, что люблю со-
бак, — рассуждает подросток. — Почему мое 
призвание сиделка — я вообще не понял. От 
того, что люблю общаться с людьми и про-
являть сочувствие? В любом случае всё, что 
мне предложили, это последнее, чем я хотел 
бы заниматься. 

И психологи, и специалисты, занимаю-
щиеся профориентацией, признают: сейчас 
рынок этих услуг наполнен шарлатанами и 
дилетантами и найти хорошего специалиста 
сложно. Старые тесты по профориентации 
уже не работают, причем по одним только 
тестам определить склонность ребенка к 
той или иной профессии вообще нельзя. 
Этот процесс — деликатный, обширный и 
глубокий.

— Есть, например, классификация Кли-
мова «человек-природа-человек», и по этой 
классификации эколог и ветеринар — это 
профессии, которые обе относятся к сфере 
«человек-природа», — рассказывает Симона 
Филимонова.— Но эколог и ветеринар — 
это разные образовательные учреждения, 
абсолютно разные профессии. Или, допу-
стим, какое-нибудь профориентационное 
мероприятие может показать, что и эколог, 
и ветеринар подходит этому подростку, а 
если еще сфера «человек» подойдет, и там 
добавятся, например, профессии парикма-
хер, педагог и секретарь — то, естественно, 
в голове у ребенка возникнет каша. И по-
лучится: пошли профориентироваться, а в 
результате только запутались. 

Или, например, по другой классифи-
кации, юрист и культуролог — совершенно 
разные, казалось бы, профессии — объе-
динены тем, что они «гуманитарные». Для 
их представителей может быть один и тот 
же набор интеллектуальных и личностных 
показателей: доброжелательность, умение 
устанавливать контакт, дипломатичность, 
широкий кругозор, умение выделять важное 
и так далее. А для профессий экономист и 
программист одинаково важна способность 
к физико-математическим наукам. Так вот 
тестирование может показать несколько про-
фессий — например экономист, программист 
и что-то еще. И для подростка, который при-
шел, прошел тесты и получил этот листочек, 
возникнет еще больше неопределенности. 
Профориентация более глубинная направ-
лена как раз на диагностику способностей 
— интеллектуальных, характерологических, 
личностных и, может, даже физических. В 
итоге на выходе получается даже не про-
фессия, а направление или список каких-то 
предметов, которые ребенку рекомендуется 
изучать.

Дети — в сложнейшей 
ситуации

— В ситуации все больших вызовов в 
мире, сложностей, неопределенностей и 
разнообразия меняются и ориентировки в 
будущем, — констатирует профессор Ас-
молов. — В связи с этим классические про-
фориентационные схемы, которые сегодня 
есть, не работают. Это схемы тяжелого риска 
и для детей, и для родителей. Когда я думаю 
об этом, я сразу вспоминаю кандидатскую 
диссертацию, которая легла мне на стол 
в советские годы. Она называлась «Про-
фориентация к шахтерским профессиям в 
старших группах детского сада». Это могло 
бы быть шуткой, но нет: это было реальное 
исследование... Профориентации в школьной 
жизни сейчас — это очень большой риск. 
Сегодня он достиг апогея. Например, то, чему 
учат студентов в техническом вузе на первом 
курсе, к четвертому курсу оказывается не-
актуальным: ситуация так быстро меняется, 
что многие полученные ими знания требуют 
серьезного, как сейчас говорят, апгрейда. 
Иными словами, и учителям, и преподава-
телям высшей школы приходится учить тому, 
что им самим еще не знакомо... Лучше, чтобы 
от профориентации все уходили к мягким 
пробам, связанным с профессиональным 
самоопределением. Не дай Бог, чтобы вы-
бор профориентации подтолкнул ученика к 
узкоколейке на его жизненном пути.

Александр Асмолов считает, что методы 
проектирования и другие методы в школе 
должны вести к развитию универсальных 
учебных действий (этот термин введен во 
ФГОС), критического мышления. 

— Для человека главное — найти путь 
его саморазвития, самореализации. Эти 
моменты становятся все более ценностными 
в современном мире.

Анна БЕЛОВА.
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Семь Я6
Катя мечтала о творчестве, но 
родные сказали, что им нужен 
финансист с высшим образованием. 
Ира хотела стать психологом, но 
боится сдавать биологию. 
А Тёме папа сказал: «Решай сам, 
в какой вуз поступать». Только 
вот он вообще никуда не хочет, 
и мысль о том, что через год 
уже ЕГЭ, вызывает у него ужас и 
одновременно тоску. Проблема 
выбора будущей профессии — 
наиострейшая для наших детей. 
В современных реалиях подростки 
совсем растерялись, и взрослым 
нужно им помочь. 
Как это правильно сделать, чтобы 
не навредить ребенку и не запутать 
его, разбирался «МК».

...а в итоге  стал 
летчиком.

Артем рос певцом....

Марина не послушала 
родителей и стала фотографом.

ОСТОРОЖНО: 
родители

Эксперты 
рассказали, 
как помочь ребенку 
с профориентацией
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трутень. 4. Эпиграф. 10. Учитель. 11. Логотип. 13. Вода. 14. Бита. 
15. Разносчик. 16. Галька. 18. Тайник. 20. Метрика. 22. Вещество. 23. Антрекот. 24. 
Пилигрим. 27. Синагога. 30. Кассета. 32. Пиастр. 34. Здание. 35. Аллегория. 36. Треп. 
38. Утро. 39. Царство. 40. Теплота. 41. Артикль. 42. Вкладка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тревога. 2. Туча. 3. Натура. 5. Проект. 6. Гриб. 7. Фуражка. 8. Пьян-
ство. 9. Пластина. 10. Удилище. 12. Пианино. 17. Комедиант. 19. Арьергард. 20. Материк. 
21. Антенна. 25. Испанец. 26. Мастерок. 27. Смелость. 28. Граната. 29. Ипотека. 31. 
Щепотка. 33. Рассол. 34. Зяблик. 37. Пари. 38. Утка.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мальчишка, преуве-
личивающий свои заслуги. 4. Воздушная ку-
куруза, которую киноманы едят ведерками. 
10. Главный город в каждом государстве. 
11. «Голубая лагуна» под крышей особняка. 
13. Месяц, когда празднуют День взятия Ба-
стилии. 14. Боевое искусство японских бога-
тырей. 15. Уличный страж порядка в царской 
России. 16. Рамки, в которых тесно актеру. 
18. Включатель света, реагирующий на движение. 
20. Тонкая веревка для упаковки бандероли. 
22. Неизведанный уголок старого города. 
23. Отклонение от нормы в развитии орга-
низма. 24. Герой комиксов, известный как 
Кларк Кент. 27. «Шампунь» для мытья посу-
ды. 30. Заменитель стремянки, принесенный 
с кухни. 32. Граница полноты чаши терпе-
ния. 34. Золотистые отходы после обмолота. 
35. Музыкальный инструмент Петра Дран-
ги. 36. Единица для ведения счета игры. 
38. «Диспетчерская» в театре военных дей-
ствий. 39. Плод с зеленой «целлюлитной» ко-
жицей. 40. Бородатая родственница сыча и 
филина. 41. Глава семейства в эпоху матриар-
хата. 42. Число повторений в единицу времени.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Охламон, стреляющий из 
рогатки по окнам. 2. Пара слов, заменяющая 
длинный рассказ. 3. Наращивание волос в пре-
йскуранте салона. 5. Положение «вне игры» для 
футболиста. 6. «Переноска» для крупной суммы 
наличных. 7. И удачная идея, и откопанный клад. 
8. «Перст указующий» для шайки воров. 9. Ре-
чевой ляп, выдающий с головой. 10. Мнимый 
недуг кота Базилио. 12. Скованные одной цепью 
дубинки. 17. Усмирение строптивого тигра. 19. 
Католический монастырь с принадлежащими 
ему владениями. 20. Паникер, который вносит 
сумятицу в коллектив. 21. Постоянный клиент 
оператора мобильной связи. 25. Спрятанная 
в усах кривая улыбка. 26. Карандашная «заго-
товка» будущего портрета. 27. «Точка разлома» 
бутерброда напополам. 28. «Апатия» организма 
в начале болезни. 29. Выведывание секретов 
государственного масштаба. 31. Тип артилле-
рийского орудия, предназначенного преиму-
щественно для навесной стрельбы с закрытых 
огневых позиций. 33. «Цветник» с гвоздичкой на 
пиджаке. 34. «Перевод» слова внизу страницы. 
37. Основной продукт в меню вегетарианца. 38. 
Постоянный состав сотрудников организации.

КРОССВОРД

предлагаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у, значки, монеты, 
иконы. Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. 
Цену назначаете сами! 
Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" 
ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги 

сразу. Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

предлагаю

куплю
❑ выкуп любых автомобилей! 

Оценка и выезд бесплатно, 
деньги сразу. 
8-926-499-95-66

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Не стало режиссера Сергея Сереги-
на. Ему было 56 лет. Он был моло-
дым отцом: у него остались малень-
кий сын и родившаяся несколько 
месяцев назад дочка. Причина его 
смерти шокирует. По предваритель-
ной информации, связана она то ли с 
мышиной лихорадкой, то ли с укусом 
клеща. 

Прощание состоится 19 июля. Отпевание 
пройдет в храме Великомученика Георгия 
Победоносца в Грузинах, гражданская па-
нихида состоится в Доме кино. Похоронят 
Сергея на Шереметьевском кладбище в 
Долгопрудном. 

За пару недель до трагического ухода 
он снимал в Грузии документальный фильм. 
А вернувшись домой, принимал экзамены во 
ВГИКе, где набирал режиссеров мультимедиа 
и анимации. Кому-то из абитуриентов успел 
поставить оценки. Второй экзамен принимал 
уже другой педагог, а к третьему сообщили, 
что Сергей Серегин в больнице. Он попал в 
инфекционное отделение. 

Многие знают его как режиссера анима-
ционного кино, за плечами которого полноме-
тражные мультфильмы «День рождения Алисы» 
и «Чародей равновесия», мультсериал «Тайна 
Сухаревой башни», короткометражные картины 
«Лукоморье. Няня» о Пушкине, «Ключи от вре-
мени», «Белолобый» по Чехову. Сергей много 
лет работал на Суздальском анимационном 
фестивале, стоял у его истоков еще в Тарусе. В 
марте он приехал в Суздаль со своими детьми, 
умудряясь и их воспитывать, качая на руках, 
и руководить процессом. Вставал он раньше 
всех, поскольку отвечал за открывавшую день 
программу фильмов детских анимационных 
студий «Утренняя зарядка». Он придумал фе-
стиваль детской анимации «Жар-птица» в Но-
восибирске, стал его президентом. 

Документальное кино Сергей снимал в 
основном о людях, связанных с мультипли-
кацией, — Михаиле Цехановском, Федоре 
Хитруке, Марине Курчевской. В 2020 году он 
дебютировал в игровом кино, и его фильм на-
зывается «Анимация». Премьера состоялась 
в зимнем Выборге, на фестивале «Окно в 
Европу». Год был ковидный, и кино показы-
вали в полупустом зале, исключительно для 
немногочисленных участников и критиков. 
Зрителей тогда совсем не было.

После фильма мы отметили премье-
ру вчетвером в пустом и украшенном по-
новогоднему кафе. Сергей познакомил нас 
с исполнительницей главной роли Ириной 
Вербицкой. Ее героиня Вера — художник-
мультипликатор. Во время пожара погибли 
ее муж и сын. Спасаясь от воспоминаний, 
Вера уезжает из Москвы в свой родной город, 
который снимали в Тутаеве. Там она ведет 
кружок мультипликации, а среди ее учеников 
окажется сын подруги и мэра городка. Отец 
воспитывает сына настоящим патриотом, а 
мальчика преследуют зловещие видения, 
которые найдут отражение в его мультфильме. 
«Анимация» основана на реальных историях 
друзей и коллег Сергея и стала для него очень 
личным высказыванием. 

Теперь, когда Сергея нет, смотришь на 
список его дел и поражаешься его человече-
ской многогранности. При его жизни многое 
казалось само собой разумеющимся. Серегин 
был на редкость скромным, демократичным 
и доброжелательным, никогда не кичился до-
стижениями. Он мог обыденное превратить 
в праздник. Вспомнилось, как в 2001 году на 
фестивале «Литература и кино» в Гатчине 
его наградили за фильм о Пушкине. И по-
скольку награду он лично получить не смог, 
я привезла ее в Москву. Это был самовар. 
Сергей пришел за ним в редакцию и устроил 
феерический концерт для журналистов, чуть 
ли не с балалайкой. 

А начинал он с журналистики. Родился в 
Тульской области, поступил на журфак МГУ, 
снимал сюжеты для телевидения, издавал 
бюллетени Ассоциации анимационного кино 
«Листики» и Международного анимационно-
го фестиваля «Крок». Постепенно пришел к 
режиссуре. С 1996 года он стал работать в 
кинокомпании «Мастер-Фильм». В 1999 году 
снял свой первый мультфильм. Готовился ко 
второму игровому проекту, но жизнь рас-
порядилась иначе.

Светлана ХОХРЯКОВА.

УТРАТА

ТРАГИЧЕСКАЯ 
СМЕРТЬ АВТОРА 
«АНИМАЦИИ»
Режиссер Сергей 
Серегин умер от 
инфекционной болезни

Большому русскому поэту Андрею 
Дементьеву исполнилось бы 95. 
Легендарный главред «Юности», 

лауреат всевозможных премий (Го-
спремия СССР и Ленинского комсомо-
ла), орденоносец (ордена Ленина, Тру-
дового Красного Знамени и пр.) — это 
официальный Дементьев. А неофици-
альный — харизматик, человек ярких 
поступков, бесстрашно отстаивающий 
свою позицию и любовь — к малой ро-
дине как частице общей, к Волге («А я 
без Волги просто не могу»), к женщине 
(«Я верил, что все-таки встречу тебя»). 
В день юбилея мы вспоминаем о нем 
вместе с его женой, журналисткой Ан-
ной Пугач. 

«Всем лучшим в себе 
я обязан родителям»
Будущий поэт родился 16 июля 1928 года 

в Твери (в то время — Калинин). Мать — Мария 
Григорьевна, отец — Дмитрий Никитович, агро-
ном, человек с непростой судьбой. Выпускник 
Тимирязевской академии, до войны работал 
научным сотрудником на опытной станции, пе-
чатался в газете «Сельская жизнь». За анекдот, 
рассказанный приятелю, был осужден и отправ-
лен на пять лет в ГУЛАГ. После этого получил 
запрет на проживание в больших городах.

Пока отец был в заключении, семья вы-
живала как могла, существовала буквально на 
грани нищеты. Андрей Дементьев, вспоминая 
те тяжелые события, потом написал: 

Я помню — много лет назад,
Когда в войну мы голодали с мамой,
Я все мечтал найти волшебный клад,
Где хлеб был с маслом
И пакеты с манкой.

Как только отец вернулся, жить стало лег-
че: он соорудил точильный станок и начал брать 
заказы на заточку ножей и ножниц, работал 
парикмахером. Но жизнь все равно была не-
спокойной: главу семейства прятали в подвале 
от участковых.

Именно отец привил сыну любовь к лите-
ратуре. Как потом Андрей вспоминал в одном 
интервью: «Мне было годика 3–4, отец подраба-
тывал парикмахером, чтобы прокормить семью, 
но он каждый вечер садился ко мне на краешек 
кровати и читал Пушкина, русские сказки, «Ма-
угли» Киплинга. Он приучал меня к литературе, и 
я ему за это бесконечно благодарен — что отец 
познакомил меня с этим миром».

Чтобы хоть как-то помочь семье, Андрей 
старался поступить в военно-медицинскую 
академию (там студенты находились на госу-
дарственном обеспечении), куда его не при-
няли. Зато поступил в институт международных 
отношений, но ушел, услышав об отчислении 
студента, чья бабушка была репрессирована 
(как и его отец). В 1946 году он все же перешел 
на обучение в пединститут родного города.

В 1948-м впервые опубликовал стихот-
ворение «Студенту» в газете «Пролетарская 
правда». Так как страсть к поэзии не утихала 
(Андрей без устали писал стихи, начиная со 
школьной скамьи), он, по рекомендации из-
вестных поэтов Сергея Наровчатова и Михаила 
Луконина, в 1949 году уехал из Твери и стал сту-
дентом Литературного института им. Горького 
в Москве. После окончания которого в 1952-м 
Андрей вернулся в Тверь, где успел поработать 
сотрудником сельской газеты «Калининская 
правда», заведующим отделом комсомольской 
жизни редакции газеты «Смена» и редактором 
Калининского книжного издательства. 

В 1967-м, переехав в Москву, возглавил 
отдел поэзии в издательстве «Молодая гвар-
дия». А в начале 70-х в его жизни началась 
«Юность» — самый популярный в СССР мо-
лодежный литературный журнал: сначала в 
качестве зам. главного редактора, а после 
ухода Бориса Полевого возглавил его. При 
нем «Юность» достигла своего пика с тира-
жом в 3,3 млн экземпляров, в ней печаталось 
множество талантливых писателей и поэтов, 
среди которых были Василий Аксенов, Булат 
Окуджава, Борис Васильев и другие.

Анна Пугач, которая деятельно сохраняет 
память об Андрее Дементьеве, вспомнила не-
сколько историй, раскрывающих его личность. 

— Будучи главным редактором, он сам от-
вечал на читательские письма. По роду своей 
деятельности я как-то познакомилась с началь-
ником кремлевской охраны, генералом. В какой-
то момент он говорит неожиданно: «Вы знаете, я 
воспитывался в военном гарнизоне во Владиво-
стоке, писал стихи. Где-то в 14–15 лет послал их 
в журнал «Юность». И можете себе представить, 
мне сам Дементьев отклик прислал, разобрал 
мои стихи, написал, как надо дальше работать. 
Я на всю жизнь это запомнил. Я не стал поэтом, 
но то, что мне главный редактор ответил...» А 
тираж-то — три миллиона! Тогда много писем 
писали, в редакцию их мешками носили. 

Еще недавно разговорилась с Георгием 
Зайцевым, он в Рязанском воздушно-десантном 
командном училище учился. Рассказал, как свои 
стихи в «Юность» однажды послал и ему один 
рецензент ответил: «Спасибо, ваши стихи ре-
дакцию не заинтересовали». И вдруг ему от Де-
ментьева рецензия на две страницы пришла, а 
там написано: «Вы знаете, у вас неплохие стихи, 
над ними надо поработать. Пришлите, что у вас 
еще есть, попробуем напечатать». И он прислал, 
и все напечатали. Сейчас он, кажется, уже на 
пенсии, но раньше был одним из руководителей 
отдела поэзии в издательстве «Молодая гвар-
дия», известный поэт. Вот такие человеческие 
поступки были Андрею свойственны, занимая 
высокий пост, он не забронзовел.

«Я принял решение: 
ухожу из журнала»

В начале 1992 года в «Юности» было 
неспокойно.

— Это был период, 
когда Горбачев объявил, 
что проблемы коллектива должен решать 
сам коллектив, — рассказывает Анна Пу-
гач. — После этого и пошли расколы, они 
затронули театры «Современник», «Таганку», 
журнал «Новый мир»... У нас образовалась 
не одна, а целых три «Юности». И Андрей 
был категорически с этим не согласен. Он 
пытался взять новых людей в руководство: 
на должность заместителя Юрия Полякова 
и Михаила Гусмана, сейчас известного теле-
журналиста, общающегося с королями и 
президентами (телепрограмма «Формула 
власти»), и одного из руководителей ТАСС. 
Андрей считал, что у журнала должна быть 
новая «легенда», новое лицо. 

Но прошли «коллективные» голосования, 
его выбрали председателем трудового кол-
лектива, а Полякова и Гусмана — нет. Тогда он, 
ничего не говоря (человек он был решитель-
ный), позвонил в «Комсомольскую правду», 
там была такая рубрика «Ночной звонок», и 
сказал: «Это Андрей Дементьев, возьмите у 
меня интервью. Я принял решение, ухожу из 
журнала». Для многих это стало сенсацией. 
Как так? Успешный журнал, большой тираж, 
он на коне и вдруг уходит!

Конечно, Андрей переживал. А незадолго 
до этого мы спустились в ресторан «София» 
(он был в одном здании с журналом) и там 
встретились с Галиной Вишневской. Андрей 
все еще размышлял, а мудрая Вишневская 
сказала: «Андрей, надо все в жизни менять. Ну 
сегодня вы сидите здесь, а завтра ваш офис 
будет через 200 метров отсюда. Какая пробле-
ма?» Эти слова сильно на него подействовали. 
И все, после этого он и в никуда.

Этому драматичному в своей жизни со-
бытию Андрей Дементьев посвятил стихотво-
рение «Я ничего и никому не должен», которое 
было написано в ночь ухода:

Я ничего и никому не должен.
Не должен клясться в верности стране
За то, что с ней до нищеты я дожил.
За то, что треть земли моей в огне.

Я ничего и никому не должен.
Мне «молодые волки» не указ.
Они, конечно, много нас моложе,
Но вовсе не талантливее нас.

И новый мир по-старому ничтожен
Среди своих раздоров и корыт.
Я ничего и никому не должен,
Поскольку никогда не жил в кредит.

Год после этого поэт не мог найти работу, 
пока руководитель российского телевидения 
Олег Попцов не пригласил приятеля по комсо-
мольской работе вести передачу «Семейный 
канал». Потом была командировка в Израиль 
в качестве шефа российского телевидения на 
Ближнем Востоке и радостное возвращение 
домой, уже в другую Россию. В 2001 году на 
«Радио Россия» стартовала авторская про-
грамма «Виражи времени», последний выпуск 
которой Андрей Дементьев провел 23 июня 
2018 года, за три дня до смерти.

«Единственная любовь — 
на всю жизнь»

Один из источников вдохновения — жен-
щина и любовь к ней. Он долго искал, оши-
бался, обманывался, но был честен в любви 
и заблуждениях. Свое отношение к женщи-
нам Андрей Дементьев выразил в одном из 
поздних интервью: «Сейчас, после многих 
романов, убежден, что любая женщина, с 
которой вас связывала влюбленность, дарила 
тебе счастье. И ты уже не имеешь права ду-
мать и говорить о ней плохо. Поэтому о своих 
бывших женах я вспоминаю с теплотой, тем 
более что они подарили мне детей, и за это 
я им низко кланяюсь». 

И вот на его пути подарок судьбы — род-
ственная душа: «Единственная любовь — на 
всю жизнь (я только очень жалею, что она 
поздно явилась ко мне) — это моя Анюта 

Пугач». Ей, любимой жене, он по-
святил не один стих, наиболее по-

казательный из которых «Синонимом 
счастья для многих…». 

Синонимом счастья для многих — Жена.
Когда она рядом всю жизнь…
И одна.

Кому-то везет…
Но бывает иначе.
Мой друг от единственной
Суженой плачет.
Наверно, он смог бы оставить ее,
Когда б одиночество
Сверг без нее.

Семейная жизнь —
Как нежданный мотив.
Я трижды пропел…
И, как видите, жив.
Устав от иллюзий,
По чуду скорбя,
Я верил,
Что все-таки встречу тебя.
Что жизнь не должна
Разминуться с мечтой,
Какой бы далекой
Она ни была.
И словно услышав,
Ты тихо вошла
И поразила своей красотой.
…Потом нас венчала
Заря в небесах.
Оставив свой отблеск
В любимых глазах.
«В стихах вся моя жизнь» 

К написанию стихов поэт относился до-
статочно легко: пришла строка, налетело вдох-
новение — записал и тут же отложил. «Поэзия 
не проза — это прежде всего впечатления». 
А впечатления очень быстро угасают, о чем 
Дементьев знал, поэтому подолгу не сидел 
над очередным произведением:

— Он очень легко расставался со своими 
стихами, не дрожал над рукописями. Что-то 
мне прочтет и, если говорю, что не нравится, 
тут же выбрасывает. Это отлично отображает 
его характер как поэта и человека: не дрожать 
над тем, что ты там из себя «выписал». Во 
времена «Юности» он очень дружил с Андреем 
Вознесенским, поэты придумали следующую 
игру. Они приносили друг другу стихи, за-
крывали ладонью часть строк, читали, и если 
без них стих ничего не терял, то закрытые 
строки отбрасывали. Таким образом быстро 
лишнее отсекали. 

Из-за легкости в написании стихов сей-
час затруднительно их датировать: вроде 
это стихотворение такого-то года, а в другой 
книжке оно же, но короче, какие-то строчки из 
него переделаны. Андрей никогда сам не про-
ставлял даты. Беда с ним была: вне времени 
жил, — вспоминает Анна Пугач.

Андрей Дементьев в поэзии всегда искал 
простоту выражения и стремился к истине, о 
чем не раз упоминал в письмах к друзьям и в 
стихах. Например, в стихотворении «Евгению 
Евтушенко»:

Поэзия, как и любовь, призванье.
И ты был призван ею в небесах.
А на земле она — как наказанье,
Как радость с болью,
Как восторг и страх.
Испытывал тебя Всевышний модой
И славой, заработанной трудом.
А чья-то зависть непотребной мордой
Склонялась вновь над письменным столом.
Но с первых строк всегда была превыше
Та искренность, которой ты болел.
И потому ты в этих битвах выжил,
И одолел ничтожный беспредел.
Хотя твой гений был не раз обруган,
Душа осталась верной доброте…
И так хотелось видеть рядом друга,
Но приходили вечные не те.
Еще не время подводить итоги.
Нет срока вдохновенью твоему.
Хотя пора подумать нам о Боге,
Но только в смысле верности ему.
Прости, Поэт, за отдаленность судеб,
За редкую возможность добрых встреч.
Мы иногда так молчаливо любим,
Что ни к чему возвышенная речь. 

В минувшие выходные на родине поэта, 
в Твери, прошел «Дементьев-фест», в рамках 
которого были подведены итоги VII всерос-
сийского конкурса молодых поэтов «Зеленый 
листок». Современные поэты и прозаики про-
ведут мастер-классы. А завершит фестиваль 
большой концерт с участием звезд театра, 
кино и эстрады.

А 19 июля на Тверском бульваре будет раз-
вернута фотовыставка «Андрей Дементьев — 
Отечество в стихах. К 95-летию поэта». Каждый 
стенд содержит фотографии, стихотворение и 
его комментарии. Уникальность выставки еще 
и в QR-кодах, проставленных на всех стендах, 
— они перенаправляют зрителя на видео, где 
свои стихи читает большой русский поэт Ан-
дрей Дементьев или его друзья.

Захар ТОПИК.

Андрей  Дементьев 
и Анна Пугач 

в командировке.

Андрей  Дементьев и Андрей  
Вознесенский  в редакции 

«Юности».

«ПОЭТ ВСЕГДА — 
НОМЕНКЛАТУРА 
СЧАСТЬЯ» Поэту Андрею 

Дементьеву 
исполнилось бы 
95 лет 

Андрей  Дементьев и Павел Гусев, 2008 г.

«День рождения Алисы». 
Кадр из мультфильма.

Сергей  Серегин.
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— Диана, начнем с полуфинала по-
следнего Кубка чемпионов. В игре против 
представителя Молдавии Сергея Кры-
жановского вы значительно уступали по 
партиям, но в итоге вырвали победу — 8:7. 
За счет чего смогли ее одержать?

— В полуфинале я была напрочь лишена 
случайных шаров или прочих подарков судь-
бы. Выезжала исключительно на отработан-
ной техничности. Признаюсь, это было крайне 
сложно! А потом я просто перестала ждать 
приятных неожиданностей в свою пользу. 
Что поделать, если фортуна отвлеклась от 
тебя на кого-то другого?! Но у меня есть и 
другие, более верные помощники: мастерство 
и стойкость. И в конце концов удача вернулась, 
к моей радости. 

— Финал. Выиграв две партии подряд, 
на перерыв вы ушли со счетом 3:2 в свою 
пользу. Но затем ваш соперник Никита 
Володин сумел взять сразу четыре партии 
— 6:3. И тут уже вы выдали «соло», выиграв 
пять партий и Кубок чемпионов. Что 
помогло в решающем поединке? И как 
удается собираться и побеждать, когда 
ограничено время на удары?

— Финал продолжался несколько часов, 
а выиграла я его за одну секунду. За то мгно-
вение, когда победила свое отчаяние. Словно 
внутри меня порвалась сдерживающая стру-
на. И уже не было ни камер, ни болельщиков, 
ни соперника. Были стол, шары и мой кий. Мы 
с ним просто исполняли партию. Это была как 
раз та желанная встреча Эфрона с музой.

Как удается собираться?! Это всегда 
проверка на стойкость нервной системы. В 
самый ответственный момент не разрешаю 
себе размякнуть. Когда мне сложно, всегда 
почему-то вспоминаю своих прадедов. Они 
прошли страшные испытания и не сдались. 
Не сдаюсь и я.

«Как рыцарь с мечом»

— В бильярд вас привел папа. Чем 
понравился этот необычный для девушки 
вид спорта?

— Помню свои чувства: во что бы то ни 
стало заставить шар оказаться в лузе. С дет-
ским азартом я с кием, как рыцарь с мечом, 
сражалась у стола, старалась победить всех 
своих соперников. Мне и сейчас безумно 
нравится энергетика русского бильярда, 
его необыкновенное сочетание стратегии и 
динамичности. 

— Как готовятся к играм бильярдисты? 
В чем заключаются тренировки? 

— Бильярд, как и любой другой спорт, 
требует хорошей физической формы. Это 
необходимо прежде всего для растяжки, а 
также для спины, которая у профессиональ-
ных бильярдистов испытывает серьезные 
нагрузки. Поэтому физкультура не менее обя-
зательна, чем тренировки непосредственно 
у бильярдного стола.

Лично я тренируюсь ежедневно по не-
скольку часов. Никогда не ставлю себе вре-
менных рамок. Бывало, что пропадала у стола 
целый день, но только для своего удоволь-
ствия. Считаю, что продолжительность тре-
нировки должна быть такой, чтобы спортсмен 
успевал отработать поставленную перед ним 
задачу, но не выгорал эмоционально. В моем 

понимании тренировка должна приносить 
радость, удовлетворение и немного приятной 
усталости. 

Нельзя забывать и о психологической 
подготовке к турнирам. Я настраиваю себя 
на то, что борьба не будет легкой, вне зави-
симости от того, кто мой соперник — титуло-
ванный спортсмен или бильярдист с меньшим 
опытом.

— Каков ваш личный подход к игре? 
И каким он должен быть, чтобы вы его 
назвали «правильным»?

— Я была азартным ребенком. Со време-
нем тренеры смогли перевести азартность 
в несколько иное качество, необходимое в 
спорте, — волю к победе. Она и есть основа 
моего подхода к игре. Правильный он или 
нет — не могу судить. Наверное, каждому 
свое.

— Поклонники вашего вида спорта 
знают, что в женском бильярде существу-
ет определенный дресс-код. Вы сами 
покупаете форму?

— На соревнованиях спортсменки вы-
ступают в брюках, жилетках и рубашках. Это 
удобно для выполнения стоек или других уда-
ров, требующих растяжки. У меня есть два 
костюма для турниров. Их я предпочитаю 
приобретать сама и на свой вкус.

— Ваши главные помощники — кии — 
дорогие? Где их приобретаете? Как уха-
живаете за ними?

— Их разнообразие на рынке превос-
ходит все ожидания. От самых экономичных 
и до роскошных. Цена зависит от породы 
дерева, качества сборки, других многочис-
ленных нюансов. Я, кстати, при выборе кия 
ориентируюсь прежде всего на его удобство 

для себя. Лег в мою руку — значит, мой. Я могу 
играть и киями из недорогих пород, и они 
меня никогда не подводили — даже в самой 
острой борьбе. У меня много подаренных, на-
бралась уже целая коллекция. Особого ухода 
этот инструмент не требует, только бережное 
и уважительное отношение к себе.

«Должна беречь руки»

— Какими качествами должен обладать 
профессиональный игрок в бильярд?

— Стратегическое мышление, техничность 
ударов, хорошая физическая форма, психо-
логическая устойчивость — это стандартный 
набор. К нему я бы добавила оптимизм и веру в 
себя. Тогда все обязательно будет получаться. 
Бильярдист, как и пианист, в любой ситуации 
должен беречь руки! В остальном ничего осо-
бенного — физкультура и тренировка.

Техника же нарабатывается с опытом. 
Каждый спортсмен имеет свои особенности 
исполнения ударов. Бильярдисты постоянно 
совершенствуют свое мастерство, повышают 

качество игры, улучшают спортивные по-
казатели. Всему этому можно научиться. 
Было бы желание!

— Бильярд — один из немногих 
видов спорта, где женщины могут 
играть против мужчин. Лично вам 
с кем интереснее играть?

— Интересно играть с профес-
сионалом вне зависимости от пола. 

Хотя я замечала, что женщины играют чуть 
осторожнее, реже рискуют, могут дольше го-
товиться к удару, избегают силовых ударов. Их 
игра мягче, но порой она очень интригующая 
и всегда очень качественная.

— С чем можно сравнить игру в 
бильярд?

— Шахматы, как и бильярд, требуют уме-
ния видеть на несколько ходов вперед. Однако 
в бильярде борьба умов подкрепляется вла-
дением кием, способностью наносить вы-
веренные удары. Бильярд, по-моему, более 
темпераментный и динамичный, хотя и не 
менее интеллектуальный спорт. Он не похож 
ни на какие другие виды. Бильярд для меня 
занимает отдельное положение — на стыке 
спорта, искусства и науки.

— Какие качества помогает развить 
бильярд и как это можно применить в 
обычной жизни?

— Бильярд помогает развивать логику, 
пространственное мышление, моторику и, 
кстати, зрение. А также гибкость тела. Тре-
нирует руки и ноги. Только кажется, что в би-
льярде минимальные физические нагрузки. 
Попробуйте походить вокруг стола 3–4 часа! 
Уверена, километраж насчитаете в общей 
сложности внушительный. Кроме того, если вы 
увлечетесь бильярдом, то научитесь выдержке 
и самоконтролю, что, несомненно, сослужит 
вам хорошую службу в обычной жизни.

— Роль тренера в бильярде. Какова 
она? 

— Тренер для спортсмена — это второй 
человек после родителей. Он раскрывает уче-
ника как личность, выявляет и направляет его 
потенциал. Роль тренера сложно переоце-
нить. Это всегда и наставник, и друг, и судья. 
Именно тренер формирует фундамент для 
дальнейшего развития спортсмена. Меня 

тренировали несколько человек, всем им я 
очень и очень благодарна. 

«Боюсь спугнуть удачу»

— Насколько прибыльно быть бильяр-
дисткой в нашей стране? 

— Многие думают, что очень прибыльно. 
На самом деле если начать рассматривать 
спорт исключительно с точки зрения извле-
чения прибыли, то можем потерять что-то 
более ценное. Например, талант, желание 
спортсменов вкладывать силы в развитие 
спортивной составляющей. На мой взгляд, в 
сегодняшнем бильярдном спорте сочетание 
экономических и спортивных компонентов 
оптимально. 

— Как сегодня обстоят дела с бильярд-
ным спортом в России? 

— В последние годы российский бильярд 
на серьезном подъеме. Говоря это, я даже 
немножко боюсь спугнуть удачу. Созданы 
прекрасные условия для развития русской 
пирамиды, в спорт приходят новые и новые 
таланты, окрепла школа подготовки, работают 
прекрасные тренеры, регулярно проходят 
чемпионаты, организованные на очень вы-
соком уровне. Кажется, наш русский бильярд 
как вид спорта наконец-то оценен по досто-
инству! Огромная радость и благодарность 
всем, кто прикладывает усилия для развития 
русского бильярда. Это, конечно, Федера-
ция бильярдного спорта России и Федерация 
бильярдного спорта Республики Татарстан, 
которые внесли огромный вклад во все мои 
недавние победы. 

Среди проблем хочу отметить недоста-
точное внимание именно к женскому бильярду. 
А ведь у нас очень много прекрасных, сильных 
спортсменок! Отношение к мужскому и жен-
скому бильярду — неодинаковое. И это не 
может не задевать! Это ярко прослеживается 
буквально во всем, и, между прочим, даже 
в призовых. Они у женщин в два раза ниже, 
чем у мужчин. Явная дискриминация! Одна 
из моих целей — своим примером доказать 
способность женщин составлять достойную 
конкуренцию мужскому бильярду.

— Почему в России снукер так мало 
популярен?

— Снукер — английский бильярд, популя-
ризация которого происходила на протяжении 
очень длительного времени. Эту игру знают и у 
нас, но, несмотря на интерес к ней, российская 
аудитория в большей степени отдает пред-
почтение классическому русскому бильярду. 
Как известно, что перспективнее, то и нужно 
развивать. Видимо, русская душа на стороне 
больших белых шаров. За ними спортивное 
будущее русского бильярда! 

— Насколько снукер сложнее русского 
бильярда? 

— Я слышала противоположное мнение. 
Мол, в русской пирамиде шары больше, а лузы 
меньше, чем в снукере. Но обе версии в корне 
неверны. Невозможно сравнивать эти две 
игры. Они слишком разные. Стол, кий и шары 
похожи, но концепции принципиально отличны 
друг от друга. И в каждой свои сложности.

— Почему в России не так ярко осве-
щается бильярд? С чем это связано? 

— Это было временное упущение. Но се-
годня благодаря трансляциям на центральных 

каналах русский бильярд собирает внуши-
тельную аудиторию. Появляются новые по-
клонники этой игры. Это безумно приятно! Со 
своей стороны, я всегда стараюсь прилагать 
максимум усилий для того, чтобы мою игру 
было интересно смотреть.

— Какие правила в бильярде вы бы 
убрали, а какие бы добавили, если бы 
была такая возможность?

— В «свободной пирамиде» я бы убрала 
активный разбой, но при этом поменяла бы 
правила отыгрыша. Чтобы не было затяжных 
игр. Сейчас правильным отыгрышем является 
необходимость сделать на одной половине 
два борта либо сделать один борт и пере-
катить середину. Я бы сделала два борта, 
перекат. Такие правила отыгрыша и неактив-
ный разбой позволили бы убрать элементы 
случайности. 

«Вернулась более 
закаленной»

— Кто ваши кумиры в бильярде? На 
кого ориентируетесь?

— Мне очень нравится игра снукериста 
Ронни О’Саливана. Достаточно харизматич-
ный и неординарный спортсмен. 

— Расскажите о самой радостной по-
беде и самом обидном поражении.

— Очень яркие эмоции были от первой 
победы на взрослом чемпионате мира. Мне 
тогда было 14 лет. Но самая большая радость 
— это, конечно, победа среди сильнейших 
мужчин-бильярдистов на Кубке чемпионов 13 
июля 2023 года. Сбылась моя мечта — смогла 
доказать, что женский бильярд может быть 
ярким и конкурентным.

Кстати, памятное поражение случилось 
на этом же турнире в прошлом году. Уступила 
на «золотом шаре» в полуфинале, когда всё 
решил один удар. Мой соперник Олег Еркулев 
забил с разбоя, а я даже к столу не подошла. 
Но даже в этом случае не могу сказать, что 
поражение было для меня обидным. Я вообще 
не умею обижаться. Но выводы сделала. И 
вернулась в этом году более закаленной. 

— Когда вы играете на международ-
ных турнирах, насколько сильно чувству-
ется разница между игроками из России 
и других стран?

— В каждой стране есть свои сильные 
игроки. На международных встречах каж-
дый раз невероятный накал страстей. На по-
следнем чемпионате мира в Сургуте было 
настолько горячо, что думала — сукно заго-
рится! (Смеется.) Все соперники навязывали 
опасную игру. Все очень профессиональны. И 
в нашей стране очень много высокопрофес-
сиональных спортсменов, и другие страны 
СНГ не отстают — Казахстан, Кыргызстан, 
Белоруссия. И международные, и внутренние 
площадки — место напряженных и изнуряю-
щих баталий, где часто победу над соперни-
ком нужно вырывать зубами. 

— Расскажите о своих ближайших 
турнирных планах…

— Ближайший турнир — Кубок мира — 
уже через неделю в Екатеринбурге. Август — 
месяц отдыха, а в сентябре планирую принять 
участие в Кубке Кремля.

Мария ПАТИ.

поддержать сво-
их любимцев. По 
разным оцен-
кам, только на 
трибуны «актив-

ной поддержки», 
как их называют в протоколах 

футбольных матчей, было продано по 6 ты-
сяч билетов от каждой команды. Традиционно в 
черном — фанаты ЦСКА, а в бело-голубом — те, 
кто поддерживает команду из Питера.

Что касается официальной информации 
РФС, то на Суперкубок были проданы абсолют-
но все билеты. На трибунах собралось около 
41 тысячи зрителей.

Болельщиков начали пускать на стадион 
за три часа до матча, чтобы все точно успели 
занять места и поучаствовать во всевозможных 
активностях, недостатка в которых не было.

Во-первых, любой желающий мог сделать 
фото с Суперкубком, который после матча до-
станется победителю.

Во-вторых, были установлены специаль-
ные стены для граффити, чтобы юные фанаты 
продемонстрировали свое умение в «уличном» 
творчестве.

В-третьих, была возможность попробо-
вать свои силы во всевозможных футбольных 
соревнованиях, выиграв сувенирные призы. 

Перед стадионом были установлены две панна-
коробки (задача — пробросить мяч между ног 
сопернику). Одна для профессионалов (по-
бедитель панна-турнира забрал 175 тысяч 
рублей), другая — для развлечения, где по-
пробовать себя мог любой желающий.

Также организаторы сделали зону пляж-
ного футбола, чемпионат по которому недавно 
закончился. В ней фанаты могли проверить 
свою точность, исполняя удары по воротам 
босиком на песке.

Поскольку в матче сошлись команды из 
двух столиц, приглашенные звезды тоже были 
оттуда. Перед игрой болельщиков с питерской 
стороны заряжали группировка «Ленинград» 
и Тося Чайкина, а с московской — «Монгол 
Шуудан» и DJ Smash. Но главной была все-
таки сама игра.

Первый тайм

Команды провели первые 15 минут осто-
рожно. Возможно, заслушались болельщиков, 
которые соскучились по большому футболу.

ЦСКА явно не был напуган прессингом и 
чемпионским статусом «Зенита». Московская 
команда играла высоко и даже создала не-
сколько моментов. Однако защита питерцев 
не дрогнула.

На 33-й минуте ЦСКА создал опаснейший 
момент у ворот Михаила Кержакова. Федор 
Чалов получил мяч после отскока в штраф-
ной, но рикошет спас «Зенит», мяч попал в 
перекладину.

Во второй половине первого тайма ЦСКА 
почувствовал уверенность в своих силах — ар-
мейцы раз за разом завершали атаки ударами, 
а «Зенит» не мог ничем ответить.

На 43-й минуте 19-й номер ЦСКА Зайнут-
динов опасно пробивал со штрафного, ме-
тров с 27, но голкипер Кержаков достал мяч 
из верхнего угла.

Ни один финал между двумя столицами 
не может пройти без конфликтов. В добав-
ленные к первому тайму минуты у скамейки 
«Зенита» вспыхнула искра: оба тренера и фут-
болисты столпились у кромки поля и выясняли 
отношения на повышенных тонах. Но главный 
судья матча Сергей Карасев быстро погасил 
ссору, показав желтые зачинщикам Гаичу и 
Клаудиньо.

По самой базовой статистике, небольшое 
преимущество в первом тайме было за ЦСКА. 
Они пробили по воротам 5 раз. «Зенит» — все-
го 2, несмотря на преимущество сине-бело-
голубых по владению мячом. К тому же у ЦСКА 
были попадание в перекладину и опасный удар 
со штрафного, а у «Зенита» — один не самый 
точный удар Клаудиньо.

Второй тайм

В первые 10 минут второй половины матча 
«Зенит» постарался проснуться и начать играть 
как чемпион. Но все его потуги в атаке раз-
бивались о защиту армейцев. Малком, лидер 
«Зенита» и лучший бомбардир РПЛ, слишком 

явно выражал свое недовольство партнерами 
из-за неточных пасов — возможно, на бра-
зильца тоже влияют трансферные слухи о его 
будущем.

На 60-й минуте матча полузащитник ар-
мейцев Зайнутдинов выполнил шикарный на-
вес в штрафную. Антон Заболотный в полном 
одиночестве замыкал передачу, но Михаил 
Кержаков спас команду, отразив удар с не-
скольких метров.

На 70-й минуте сине-бело-голубые все 
же организовали опасный подход к воротам 
Акинфеева. Малком после прострела отдавал 
пяткой под удар Клаудиньо, но у 11-го номера не 
получилось добраться до мяча: защитник ЦСКА 
Мойзес его опередил в своей штрафной.

На последних минутах матча Мантуан и 
Малком отрывались 2 в 1 с центра поля, 31-му 
номеру «Зенита» нужно было лишь отдать точ-
ный пас, чтобы отрезать армейского защитника 
и вывести Малкома к воротам. Но Мантуан 
неудачно оступился и получил серьезное по-
вреждение — игрок даже не смог сам поки-
нуть поле, пришлось помогать медицинской 
бригаде. Малком вновь активно выражал свое 
недовольство игрой партнера.

Серия пенальти

Команды так и не создали явных голевых 
моментов до конца основного и добавленного 
времени. Поэтому, по регламенту Суперкубка, 
была назначена серия пенальти.

ЦСКА, кстати, чуть больше месяца назад 
выиграл Кубок России в серии 11-метровых, так 
что преимущество, казалось, было на стороне 
армейцев.

Команды неплохо натренировали пенальти 
в летнем перерыве, но еще лучше потрениро-
вались вратари.

Михаил Кержаков отбил 5-й удар ар-
мейцев в исполнении Милана Гаича. Игорь 

Акинфеев ответил коллеге, не позволив 
Ивану Сергееву поразить свои ворота. Но 
спасение Акинфеева не сбило кураж Кер-
жакова: зенитовский страж ворот отразил 
следующий удар Никиты Ермакова.

Далее к мячу подошел Роберт Ренан 
— вся ответственность сезона была на его 
плечах. А он взял и пробил в стиле Паненки: 
именно так чехословацкий полузащитник 
принес своей команде победу над немцами 
в финале Евро-1976. Это достаточно риско-
ванный удар, но Акинфеев упал в противопо-
ложный угол… Жаль, что у легенды ЦСКА не 
получилось вытащить вторую серию пенальти 
подряд в кубковых финалах.

«Зенит» стал единоличным лидером по 
победам в Суперкубках: теперь у сине-бело-
голубых 8 побед в турнире, у ЦСКА — 7.

Фанатская дуэль

Отдельным украшением матча стала 
активная поддержка как московских, так и 
петербургских фанатов. Перформансы, раз-
вевающиеся флаги, бесконечные кричалки 
— все это сопровождало матч и помогало 
скрасить не самый яркий футбол в испол-
нении команд.

Несмотря на питерские усилия, фанат-
ский сектор ЦСКА явно выиграл в противо-
стоянии болельщиков. Их было слышно на 
весь стадион, даже когда зенитовский сектор 
заряжал свои кричалки. Даже визуально 
болельщиков из Москвы было больше — 
они занимали почти все места за ворота-
ми, в которые пробивали послематчевые 
пенальти.

Армейские болельщики гнали команду 
вперед как могли, но железные нервы Михаи-
ла Кержакова, видимо, невозможно задеть 
ни одним зарядом от фанатов…

Дмитрий ГЛУХОВ, Казань.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!
ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве тем-
пература ночью 11…13°, днем 
25…27°. Переменная облачность. 
По области местами небольшой 
дождь. Ветер северо-западный, 
западный, 5–10 м/c. Восход Солн-
ца — 4.08, заход Солнца — 21.02, 
долгота дня — 16.54. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидаются неболь-
шие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день международ-
ного уголовного правосудия
День основания морской авиа-
ции ВМФ России

День этнографа в России
Всемирный день эмодзи
1918 г. — ночью, в подвале Ипа-
тьевского дома, была расстреля-
на семья последнего императора 
всероссийского Николая II
1923 г. — Совнарком СССР соз-
дал Совет труда и обороны во 
главе с В.И.Лениным
1973 г. — в Афганистане свер-
гнута монархия и провозглашена 
республика
1988 г. — советский спутник сфо-
тографировал военную базу США 
«Зона-51»
1998 г. — в Петропавловском 
соборе Санкт-Петербурга за-
хоронены останки, признанные 
останками семьи российского 
императора Николая II
2013 г. — состоялась церемония 

закрытия XXVII Всемирной летней 
Универсиады

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Екатерина Рож дествен-
ская (1957) — фотохудожник, 
журналист
Алексей Русских (1968) — го-
сударственный и политический 
деятель, губернатор Ульяновской 
области
Алексей Рыбников (1945) — 
композитор, народный артист 
России
Наталья Трубникова (1955) — 
балерина и актриса, исполни-
тельница главной роли в фильме 
«31 июня»
Андрей Фурсенко (1949) — по-
мощник Президента РФ, доктор 
физико-математических наук
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Этнограф сидит напротив шамана и ду-
мает: «Бедный, невежественный дикарь! 
Неужели он правда считает, что в мире 
духов действительно существует такой 
же Енисей, такая же тайга и такие же оле-
ни? Вот примитивная какая религия!»
Шаман сидит напротив этнографа и ду-
мает: «Как же мне объяснить этому до-
брому, но бедному и невежественному 
дикарю, что сакральный топос отличается 
от профанного субстанциально, а не эк-
зистенциально? О! Скажу-ка я ему, что в 
мире духов существует такой же Енисей, 
такая же тайга и такие же олени — авось 
хоть что-то поймет».

Парижская семья с сыном-подростком 
вернулась с экскурсии по Лувру.

Мама:
— Ну и что тебе больше всего 
понравилось?
— Смайлик.
— Какой еще смайлик?!
— «Мона Лиза» Леонардо да Винчи.

— Дорогой, сегодня я брала твою 
машину.
— Надеюсь, поставила на место?
— Не всю.

Городок у нас маленький, все друг друга 
знают.
Поэтому из названия нашего клуба слово 
«анонимных» мы исключили.

Жена ушла от меня, утверждая, что я от-
ношусь к ней как к животному.
— Чушь какая!..
— Ничего! Проголодается — вернется.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

★  «Мой молодой человек приехал со 
мной еще из Кургана» — Соня Присс 
призналась, что давно несвободна

★  «У нас с Наташей творчески-
ироничная фаза отношений» — 
Александр Дзюба о любви длиной 
четверть века

★  «Гибель сестры — самое кошмарное, 
что случилось в моей жизни» — Ан-
дрей Назимов о нерве, который 
помогает ему в игре

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

ФУТБОЛЬНЫЙ СЕЗОН НАЧАЛСЯ
«Зенит» выиграл первый трофей в серии 
послематчевых пенальти

С «ПЕРЕСТРЕЛКИ»

СУПЕРКУБОК

Чемпион Российской премьер-лиги оказал-
ся точнее в 11-метровых ударах обладателя 
Кубка — ЦСКА. Питерцы стали рекордсме-
нами по победам и в этом турнире. А глав-
ный тренер команды Сергей Семак вышел 
на первое место по викториям в качестве 
главного тренера футбольного клуба «Зе-
нит», обогнав всех своих предшественни-
ков на этом посту. Корреспондент «МК» 
побывал на игре в столице Татарстана.

Перед игрой

Казань давно не видела большого футбола. 
Местный «Рубин» не собирал полный стадион 
со времен Бердыева, а в прошлом году вообще 
играл в Первой лиге. Люди истосковались по 
любимому зрелищу. В итоге на Суперкубок 
России пришло столько же зрителей, сколько 
ходило на матчи чемпионата мира-2018.

Все самолеты, все поезда, которые при-
бывали в Казань 14 и 15 июля, были заполне-
ны болельщиками. Представители фанатских 
движений обеих команд массово отправились 

Завершившийся в столице Кубок чем-
пионов по бильярду-2023 неожиданно 
и в то же время предсказуемо выиграла 
Диана Миронова. Неожиданно — по-
тому что она была единственной де-
вушкой на турнире и в соперниках у 
нее было семеро самых титулованных 
мужчин-бильярдистов со всего СНГ. 
А в финале, казалось бы, безнадежно 
проигрывая по ходу встречи — 3:6, она 
все-таки нанесла поражение Никите 
Володину со счетом 8:6. Предсказуе-
мо — потому что Диана — настоящая 
королева русского бильярда, абсо-
лютная чемпионка мира, 30-кратная 
чемпионка России, выступающая за  
Республику Татарстан. К тому же она 
оформила уже четвертый титул 
за два месяца.

НЕ СДАЕТСЯ
НЕ СДАЕТСЯДДИАНА,ИАНА,

КОТОРАЯ НИКОГДА
КОТОРАЯ НИКОГДА

о а ре ро а о а р ос По о

«У меня есть верные помощники — 
мастерство и стойкость»

Диана Миронова 
с Кубком 

чемпионов.

Михаил 
Кержаков — 

главный 
герой 

Суперкубка.
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